
Восемь часов продолжа‑
лась война, которую 49‑летний 
Игорь Зенков (до своего юбилея 
он не дожил трех недель) объ‑
явил жителям подмосковного 
поселка Кратово. Война, унес‑
шая жизни четверых соседей 
преступника. Силы в этой войне 
были неравны изначально. На 
ликвидацию одного убийцы 
были направлены 85 сотруд‑
ников полиции, 72 бойца Ро‑
сгвардии, 34 машины, в том 
числе два бронетранспортера, и 
даже один летательный аппарат 
с тепловизором. 

С самим Зенковым в прин‑
ципе все ясно: человек, озло‑
бленный на весь белый свет, 
просто съехал с катушек. Тем 
не менее вопросы остались. 

Почему на ликвидацию одного 
преступника — пусть вооружен‑
ного, но отнюдь не Рэмбо, как 
предполагали изначально, — 
ушло столько времени? Поче‑
му операцию проводили без 
учета того, что в доме Зенкова 
могли оставаться заложники? 
И главное: почему полицей‑
ские проспали наличие боль‑
шого количества неучтенного 
оружия в доме кратовского 
стрелка? Ведь с момента 
предыдущего громкого 
расстрела — убийства 
девяти человек психом‑
электриком в Тверской 
области — прошла всего 
неделя. 

Читайте 6-ю стр.

КАК НАВАЛЬНЫЙ 
ПЕРЕИГРАЛ 

ВЛАСТЬ 
«Верховный борец  

с коррупцией» как Ленин 
наших дней 

Алексей Навальный играет с властью в кошки-
мышки. Играет — и совсем не переживает по по-
воду судьбы тех воодушевленных им «мышек», 
которым в процессе «игры» легко могут отвернуть 
голову. 12 июня 2017 года — это, конечно, всего 
лишь мимолетный эпизод, рядовая битва в той 
долгой войне на истощение, которую Навальный 
ведет с российской властью. Но одновременно 
12 июня 2017 года — это день, когда Алексей На-
вальный окончательно раскрылся как политик. 
Раскрылся во всем блеске своих талантов и во 
всей нищете их отсутствия. 

Политика — игра, в которую можно играть 
только в случае, если ты обладаешь известной 
долей отмороженности, если у тебя есть драйв, 
готовность идти ва-банк, умение совершать неожи-
данные маневры и ошеломлять своих противников. 
В преддверии 12 июня Алексей Навальный убеди-
тельно доказал: все перечисленные выше качества 
наличествуют у него в избытке. У выстроенной 
Владимиром Путиным вертикали власти никогда 
не было недостатка во врагах и противниках. Но 
такого постоянно растущего, постоянно мимикри-
рующего оппонента, как Навальный образца лета 
2017 года, на ее пути еще не встречалось. 

Путинский Кремль очень комфортно чувствует 
себя в роли кошки, которая загоняет свою жертву в 
угол, постепенно лишает ее свободы маневра, а по-
том наносит ей решающий удар лапой. С Алексеем 
Навальным этот номер не проходит. Он слишком 
быстр, слишком маневрен. Власть практически 
закончила конструировать для него идеальную 
политическую ловушку. А он уже совсем в другом 
месте — ухмыляясь, смотрит на порванную им сеть, 
поломанный механизм политического капкана. 

Я до конца не уверен, кому можно и нужно 
верить в истории о невозможности установить 
полноценное звуковое оборудование на проспекте 
Сахарова. Но факт остается фактом: кто бы ни нес 
ответственность за срыв подготовки полноцен-
ного митинга в разрешенном месте, Навальный 
сумел обратить ситуацию в 
свою пользу и использовать 
ее против власти. 

Читайте 2-ю стр.
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13 – 22 АПРЕЛЯ 
ПОДПИСКА  
В ЦСО!

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЧЕМ ОПАСНО 
ПРЕВРАЩЕНИЕ 
ДУХОВНЫХ СКРЕП  
В КАНЦЕЛЯРСКИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной 
экономики, лидер движения 

«Новая Россия» Читайте 3-ю стр.

КАК ЗАБИТЬ 
ПЕНАЛЬТИ 
ДАСАЕВУ

Эксклюзивные 
подробности из 
жизни знаменитого 
вратаря 
«Спартака», 
которому 
исполняется 60 лет

Ситуация и анекдотическая, и мерзкая одно‑
временно. Роль украинских пограничников, раз‑
вернувших недавно Лолиту на границе, пришлась, 
похоже, по душе и руководству российского «па‑
триотического медиахолдинга», как оно теперь себя 
называет. Лолита опубликовала в соцсетях пост о 
том, как ее изгнали с «Русского радио». По словам 
певицы, «с эфира сняты все песни», а причина — нет, 
не сорвавшаяся поездка в Украину — дружба с «МК» и 
участие артистки в... недавней церемонии вручения 
музыкальных премий ZD Awards 2016.

Читайте 3-ю стр.

Певица раскрыла тайну черного 
списка «Русского радио»

«С ЭФИРА СНЯТЫ 
ВСЕ ПЕСНИ»

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЛОЛИТА:

Накануне протестной акции 12 июня 
ее организатор Алексей Навальный от‑
менил митинг на проспекте Сахарова 
(якобы из‑за того, что власти не дали 
установить там сцену и нормальный звук) 
и призвал своих сторонников выходить на 
несогласованную площадку на Тверской 
и проводить акцию «в формате народных 
гуляний». В итоге в Москве прошло 2 про‑
тестные акции — часть протестующих 

отправилась на проспект Сахарова, часть 
— на Тверскую. Гуляния так и не состоя‑
лись — участники несогласованной акции 
толпились на выходе из метро. Попытки 
прокричать лозунги или достать плака‑
ты полиция пресекала задержаниями. 
В итоге в столичные ОВД отправилось 
более 400 митингующих. 

Читайте 2-ю стр.

Почему кратовский стрелок сумел 
убить четверых соседей и восемь часов 

обороняться от целой армии

ВООРУЖЕН И ОЧЕНЬ БЕЗУМЕН

За участие в несанкционированном митинге 
задержано более 400 человек. А в это время  

на Сахарова были и сцена, и хороший звук
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СОСЕД КОНСТАНТИНА КИНЧЕВА 
ПОДОРВАЛ СЕБЯ ВО ВРЕМЯ 

ЭКСПЕРИМЕНТА
Взрыв в элитном доме 

на Покровском буль‑
варе, где живет 
л и д е р  р о к‑
группы «Али‑
са» Констан‑
тин Кинчев, 
произошел в 
ночь на вос‑
кресенье. 
Правда, сам 
знаменитый 
артист не по‑
страдал. Ви‑
новником про‑
исшествия стал 
житель соседнего 
подъезда, 16‑летний 
подросток, который в от‑
сутствие своих домочадцев 
решил сконструировать в до‑
машних условиях... бомбу.

Как стало известно «МК», 
взрывная волна оказалась 
такой силы, что в четырех‑
комнатной квартире выбило 
одно окно, а у самого школь‑
ника оторвало кисть руки. 
По словам соседей, которые 
вызвали парню «скорую», их 
даже подбросило на крова‑
тях, когда за стеной раз‑
дался страшный хлопок. Не 
теряя времени, жильцы бро‑
сились на лестничную клетку 
и стали звонить в дверь. Ког‑
да юный пиротехник открыл 
дверь, они так и ахнули. Вся 
его одежда была залита кро‑
вью, в крови были даже сте‑
ны и потолок прихожей. Сам 

парень, корчась от боли, 
в двух словах объяс‑

нил соседям, что 
пытался смасте‑

рить взрывное 
устройство, 
инструкцию 
для изготов‑
ления кото‑
рого вычитал 
в Интернете. 

В квартире, 
кроме школь‑

ника, никого 
больше не было: 

вся его семья — 
мама, дедушка и ба‑

бушка — уехала на дачу. 
Поэтому в ожидании медиков 
жильцы постарались сами 
оказать подростку первую 
помощь — наложили шину и 
дали ему обезболивающее. 
Кисть руки с пальцами в ком‑
нате, где прогремел взрыв, 
к сожалению, найти так и не 
удалось.

К слову, семья парня счи‑
тается в подъезде вполне 
благополучной и тихой. Все 
ведут здоровый образ жиз‑
ни, летом катаются на вело‑
сипедах, зимой на лыжах. 
Правда, круг друзей у начи‑
нающего химика достаточно 
узкий. Он редко выходит из 
дома, учится экстерном, и 
самым его близким другом 
до сих пор был компьютер, 
который во время взрыва 
разнесло в щепки.

ПРИ ИСПОЛНЕНИИ ЗАКАЗНОГО УБИЙСТВА 
ПОЛИЦЕЙСКОМУ ДОВЕРИЛИ ПОДАТЬ СИГНАЛ

Полицейский, который 
участвовал в заказном убий‑
стве столичного бизнесме‑
на, отправился в колонию по 
решению Тушинского суда 
столицы. Сам страж порядка 
лишь «стоял на стреме», но 
и эту роль в криминальном 
спектакле судья оценил по 
заслугам.

Как выяснил «МК», ком‑
мерсант Григорий Машурин 
(фамилия изменена) был убит 
31 июля 2015 года в собствен‑
ном доме. В лихие 90‑е годы 
он входил в состав одной из 
криминальных групп, но по‑
том стал добропорядочным 
гражданином, открыл фир‑
му по продаже продуктов 
питания. Однако его «быв‑
шие коллеги» не забыли о 
бизнесмене и предложили 
платить им долю от прибы‑
ли. Но предприниматель 
никак не шел навстречу их 
пожеланиям. Поэтому быв‑
шие дружки сначала хотели 
просто напугать Машурина 
(его должны были избить), но 
когда эта попытка провали‑
лась, решили его убить. Для 
воплощения жуткого плана 
организатор преступления 
вышел на своего знакомого 
— инспектора службы Центра 
охраны объектов органов го‑
сударственной власти МВД, 
капитана полиции Станисла‑
ва Грачева. Ему было пред‑
ложено принять участие в 
убийстве за денежное возна‑
граждение. 41‑летний страж 
порядка, многодетный отец, 
ответил согласием. Тогда 
приятель сообщил ему ан‑
кетные данные бизнесмена. 
После этого Грачев и его по‑
дельник начали следить за 

передвижениями коммер‑
санта, периодически меняя 
машины (марку, правда, 
всегда использовали одну и 
ту же — «Тойота Камри»). В 
это же время организатор 
преступления нашел кил‑
лера в городе Волгограде. А 
наемник привлек к делу еще 
и 16‑летнего подростка. За 
выполнение работы им было 
обещано 300 тысяч рублей. 
Мужчины приехали в Москву 
на автобусе и поселились в 
съемной квартире, которую 
для них нашел Грачев.

В назначенный вечер со‑
трудник полиции и другие 
сообщники приехали к ме‑
сту жительства Машурина на 
улицу Соколово‑Мещерскую. 
Страж порядка показал кил‑
леру и его помощнику лест‑
ничную площадку 6‑го эта‑
жа и указал расположение 
квартиры бизнесмена, посо‑
ветовав, где его лучше до‑
ждаться. Но Машурин в этот 
день домой так и не пришел. 
Бандиты решили перенести 
преступление на следующий 
день. Сигнал готовности им 
должен бы дать Грачев. При‑
мерно в полночь из лифта вы‑
шел Машурин. Мужчина все‑
го несколько шагов не успел 
дойти до квартиры, когда на 
него напали двое бандитов. 
Они нещадно били коммер‑
санта по голове и туловищу 
металлическими прутами, а 
потом, еще живого, перета‑
щили на балкон и сбросили 
вниз. Затем гангстеры скры‑
лись с места преступления на 
автомобиле. По пути убийцы 
избавились от орудий пре‑
ступления, одежды и сотовых 
телефонов. Грачев за свою 

роль получил обещанное 
вознаграждение в 66 тысяч 
рублей.

Как сообщили «МК» в Ту‑
шинской межрайонной про‑
куратуре, вскоре сыщикам 
удалось раскрыть убийство. 
Под стражу были взяты пяте‑
ро мужчин, в том числе ин‑
спектор полиции. Он сразу 
признал вину и согласился 
сотрудничать со следствием. 
Полицейский попросил рас‑
смотреть его дело в особом 
порядке, т.е. без изучения 
доказательства и допроса 
свидетелей. Старший по‑
мощник тушинского про‑
курора Анна Березина, вы‑
ступившая гособвинителем, 
потребовала от Фемиды при 
назначении наказания обви‑
няемому учесть смягчающие 
обстоятельства: признание 
вины, раскаяние, активное 
участие в расследовании 
преступления, наличие на 
иждивении троих малолет‑
них детей. Адвокат подсуди‑
мого Родион Лихачев просил 
обратить внимание, что его 
подзащитный частично воз‑
местил моральный вред по‑
терпевшей стороне. Поэтому 
защитник просил назначить 
более мягкое наказание, чем 
предусмотрено статьей. Од‑
нако вдова погибшего воз‑
ражала. 

В итоге Тушинский суд Мо‑
сквы приговорил Станислава 
Грачева к 8 годам лишения 
свободы в колонии строгого 
режима. Кроме того, он лишен 
права занимать должности на 
государственной службе и в 
органах местного самоуправ‑
ления на три года, как и про‑
сила гособвинитель. 

ЖИЛЬЦЫ УМУДРИЛИСЬ ПЯТЬ ДНЕЙ НЕ ЗАМЕЧАТЬ 
УБИТЫХ СОСЕДЕЙ

Убийц двоих мужчин разы‑
скивают сотрудники угрозы‑
ска ОМВД московского райо‑
на Бирюлево Восточное. Тела 
пролежали в квартире 5 дней, 
пока родственники не забили 
тревогу.

Как стало известно «МК», 
жертвами преступников ста‑
ли 53‑летний хозяин кварти‑
ры Алексей и его 50‑летний 
сосед по дому на Липецкой 
улице. Алексей — профессио‑
нальный водитель. С женой‑
дояркой и четырьмя детьми 
он живет в Твери, а квартиру 
в Москве сдает. 

В начале июня супружеская 
чета разругалась на почве фи‑
нансовых сложностей. Алек‑
сей в сердцах уехал в столи‑
цу — благо квартиросъемщики 
съехали. Мужчина сказал, что 
будет искать высокооплачи‑
ваемую работу. Оставшись 
один, Алексей, судя по все‑
му, стал злоупотреблять ал‑
коголем. В гости он зазывал 
местных маргиналов. 

Как предполагают полицей‑
ские, трагедия случилась в 
ночь с 6 на 7 июня. В тот день 
в квартире было застолье, 
пьяные мужчины что‑то не 

поделили и схватились за 
ножи. Алексей и сосед полу‑
чили смертельные удары. Па‑
лачи убежали, оставив дверь 
незапертой.

В течение пяти дней жена 
не могла дозвониться до 
Алексея, 10 июня решила в 
сопровождении племянника 
его проведать. Родственни‑
ки и обнаружили убитых. Все 
это время никто из соседей 
не позвонил в полицию, хотя 
в подъезде стоял тлетворный 
запах разлагающихся тел, а в 
квартире с открытой дверью 
день и ночь горел свет.

Езда на желтый сигнал 
светофора закончилась 
смертельным ДТП в ночь на 
12 июня на Ленинском про‑
спекте. Водитель автомобиля 
Mersedes c красивым госно‑
мером столкнулся с Kia. За 
рулем немецкой иномарки 
находился 42‑летний бизнес‑
мен Владимир Кадыкин — как 
говорят очевидцы‑таксисты, 
он ехал со стороны аэропорта 
«Внуково» и по пустой дороге 
гнал со скоростью едва ли не 
200 километров в час. Корей‑
ской иномаркой управлял 24‑
летний Рахматжон Чураев, по‑
стоялец общежития на улице 
Миклухо‑Маклая. По данным 
инспекторов, Чураев повора‑
чивал с Ленинского проспекта 
на улицу Миклухо‑Маклая, не 

дождавшись разрешительной 
стрелки светофора, а другой 
водитель спешил проехать 
перекресток на желтый сиг‑
нал светофора. В момент 
столкновения транспортных 
средств как раз загорелся 
красный сигнал светофора, 
а через 3 секунды — стрелка 
на поворот. Mersedes отбро‑
сило в столб, машина заго‑
релась. Очевидцы вытащили 
водителя, он был еще жив, но 
хрипел. Бизнесмен скончался 
через пару минут. Что каса‑
ется Чураева (скорее всего, 
его признают виновником), то 
водитель отделался травмой 
головы и переломом лоды‑
жек. Кстати, за рулем он с 2010 
года, а с начала 2017 года уже 
два раза нарушал ПДД.

ГРЯДУЩЕЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ 
ПОЗВОЛИЛО АФЕРИСТАМ 

ОБНОВИТЬ СВОЙ РЕПЕРТУАР
Программой переселения 

из ветхих домов начали поль‑
зоваться беспринципные зло‑
умышленники, которые обма‑
нывают пожилых москвичей 
и воруют у них деньги. Так, 
на днях преступник проник в 
квартиру 83‑летней пенсио‑
нерки под видом соцработни‑
ка, а в момент, когда хозяйка 
ушла на кухню, вытащил на‑
личные из ящика стола.

Как стало известно «МК», 
неприглядная история про‑
изошла в одном из домов 
на улице Богданова. Около 
12.00 в квартиру, где прожи‑
вают престарелая москвичка 
и ее 18‑летний внук, позвонил 
мужчина средних лет. В это 
время старушка находилась 
дома одна. Дама открыла 
дверь и поинтересовалась 
личностью гостя. В ответ тот 
заявил, что является соци‑
альным работником. По сло‑
вам мужчины, в связи с тем, 
что пятиэтажка попадает под 
программу сноса ветхого жи‑
лья, ему поручено провести 

поквартирный обход жильцов 
и узнать их пожелания и пред‑
почтения в отношении новых 
квартир. Женщина пригла‑
сила «соцработника» прой‑
ти в комнату и отправилась 
на кухню делать чай. Этим 
и воспользовался незнако‑
мец, который прошмыгнул к 
письменному столу и начал 
выдвигать ящики. В одном 
из них лежали деньги — 23 
тысячи рублей, принадле‑
жащие внуку пенсионерки. 
Вернувшаяся с чаем дама 
манипуляций преступника не 
заметила. А тот, расписав ей 
все перспективы и расспро‑
сив по поводу пожеланий, 
быстренько распрощался. 
Пропажу своих накоплений 
внук заметил в тот же вечер 
и сразу же отправился в по‑
лицию с заявлением.

Задержать преступника по 
горячим следам не удалос. 
Стражи порядка не исключа‑
ют, что подобный способ кра‑
жи может быть использован 
еще раз.

У ДОЧЕРИ ВЛАДА ЛИСТЬЕВА 
ПОХИТИЛИ САМОКАТ

Дочь популярного теле‑
ведущего Вла‑
дислава 
Листьева 
пострада‑
ла от во‑
ров. 36‑
летняя 
женщина 
по мило‑
с т и п р е ‑
ступников 
лишилась... 
самоката. 

Как стало известно «МК», 
в ночь с 7 на 8 июня на Снай‑
перской улице вор похитил 
с лестничной площадки 
между 3‑м и 4‑м этажами 
оставленный самокат Slider 
черного цвета, принадле‑
жавший Валерии Листье‑
вой. Сумма ущерба соста‑
вила 5390 рублей. Кстати, 

правоохранители отмечают, 
что самокат является чуть 
ли не самым популярным 
предметом кражи. В част‑

ности, одновременно с 
дочерью шоумена в те же 
сутки лишились двухко‑
лесного вида транспорта 
еще двое москвичей.

Валерия — дочь 
телеведущего 
от первого бра‑
ка. Отец не при‑
нимал участия в 

ее воспитании (брак с ма‑
терью Валерии распался 
через 2,5 года после свадь‑
бы), и о том, чья она дочь, 
Валерия узнала, когда уви‑
дела папу по телевизору. 
Сам Листьев был застрелен 
в подъезде своего дома не‑
известным киллером 1 мар‑
та 1995 года.

КИНО УДАРИЛО ПРОХОЖЕЙ В 
ГОЛОВУ НА ПУТИ К ЭЙЗЕНШТЕЙНУ

Слишком болезненным 
оказалось знакомство с 
«важнейшим из искусств» 
— кинематографом — для 
45‑летней дамы, решившей 
в воскресенье посетить фе‑
стиваль «Времена и эпохи» в 
Камергерском переулке. На 
нее упала тяжелая стойка с 
указателем.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла с 
посетительницей примерно 
в 3 часа дня. Дама пришла 
на площадку фестиваля, где 
всем желающим предлага‑
лось принять участие в съем‑
ках «сурового пролетарского 
кино». Там как раз проходил 
набор натурщиков на роли 
фабричных рабочих. Вдруг 
одна из временных реклам‑
ных конструкций, на которой 
было указано направление к 
зоне «Эйзенштейн», рухну‑
ла даме на голову. Вероятно, 

стойка пошатнулась из‑за 
того, что ее нечаянно тол‑
кнул кто‑то из участников 
фестиваля. Почувствовав 
ужасную боль, женщина 
окликнула одного из органи‑
заторов фестиваля и попро‑
сила о помощи. Он поспешил 
вызвать «скорую помощь», 
и врачи увезли пострадав‑
шую в НИИ Склифосовско‑
го. К счастью, ни сотрясения 
мозга, ни перелома черепа 
медики у женщины не об‑
наружили. Кстати, сама она 
также работает врачом.

Что касается неустойчивых 
конструкций, то поначалу ра‑
ботники площадки «История 
кино» решили привязать к 
ним грузила — мешки с пе‑
ском. Но потом отказались от 
этой идеи и убрали указатели 
совсем, чтобы неприятный 
инцидент больше не повто‑
рился. 

ВЗРЫВ НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
РАЗВЯЗКИ РОДИЛСЯ ИЗ ВОЗДУХА
Загадочная вспышка га‑

зовоздушной смеси, причи‑
ны которой пока не удалось 
установить, произошла в 
воскресенье на пересечении 
Калужского шоссе и 41‑го ки‑
лометра МКАД. Пятерых ра‑
бочих, которые строят новую 
развязку в районе поселения 
Мосрентген, напротив рынка 
«Мельница», пришлось сроч‑
но отправить в больницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 8 ча‑
сов вечера, когда сотрудни‑
ки строительной компании 
переносили в хранилище го‑
релки и баллоны с пропаном. 
Один такой баллон, когда его 
подняли несколько рабо‑
чих, неожиданно произвел 
страшный хлопок. Всех, кто 
был рядом и нес злосчаст‑
ную емкость, окатило жаром. 
В общей сложности пятеро 
мужчин в возрасте от 25 до 
34 лет получили тяжелые 
ожоги лица, рук и грудной 
клетки. Пострадавшие были 
немедленно госпитализиро‑
ваны. Что касается баллона, 
то сам он не взорвался, из 
чего прибывшие сотрудники 
пожарной службы сделали 

вывод, что его герметич‑
ность не была нарушена. 
Вероятно, кто‑то не слишком 
плотно закрыл его крышкой 
и началась медленная утеч‑
ка газа. В это время где‑то в 
зоне доступности вспыхнула 
искра — и произошел микро‑
взрыв. По словам руковод‑
ства строительной компании, 
курение на площадке строго 
запрещено, поэтому вряд 
ли в момент взрыва кому‑то 
пришло в голову щелкнуть 
зажигалкой. Гораздо веро‑
ятнее, что источником огня 
стал какой‑нибудь рабочий 
инструмент, например бол‑
гарка. По первоначальной 
версии следствия, вспышка 
газа могла произойти из‑за 
того, что рабочие включили 
горелку рядом с баллоном 
и он сдетонировал (горелки 
используются фирмой для 
приготовления битумной ма‑
стики — своего рода клея, ко‑
торый необходим для гидро‑
изоляции при строительстве 
дорог и туннелей). Однако, 
по словам рабочих, горелки 
в момент взрыва находились 
на почтительном расстоянии 
от баллона.  

instagram@kinchev
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Пепелище на месте дома 
стрелка.

Игорь Зенков 
при жизни  
и после смерти.
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На Тверской яблоку негде было 
упасть еще до начала акции. Не-
возможно было определить, кто 
вышел погулять, а кто — протесто-

вать. У людей не было ни плакатов, ни других 
опознавательных знаков: утром мэрия назвала 
100%-ми потенциальными клиентами полицей-
ских людей с политическими плакатами и людей, 
которые будут выкрикивать лозунги.
Ближе к двум часам на небольшом пяточке на 
выходе из метро — там, где раньше располагался 
ТЦ «Пирамида», — стали появляться сторонники 

Навального. Кто-то придерживался негласных 
правил и выходил только с флагом, кто-то был в 
футболке «Навальный-2018». 

Нашлись и смельчаки с плакатами. В основ-
ном молодые люди, не старше 18 лет на вид. 
Они и стали первыми «клиентами» полицейских. 
Алексей Навальный до митинга даже не дошел, 
его задержали еще в подъезде своего дома. В 
пресс-службе ГУ МВД по Москве сообщили, 
что на него будет составлено 2 администра-
тивных протокола по ч. 8 ст. 20.2 («Повторное 
нарушение правил организации митингов») и 

19.3 («Неповиновение законному распоряжению 
сотрудника полиции») КоАП РФ.

Толпа в основном скандировала традицион-
ные протестные лозунги: «Россия будет свобод-
ной». Иногда кричали «Навальный». Задерживали 
протестующих жестко. Как только парень в толпе 
развернул плакат, к нему подлетел строй омо-
новцев. Схватили за руки и ноги, ударили об 
асфальт, сломали очки. «Как это работает: ты 
выступаешь за свою страну, а тебя избивают?» 
— негодовала стоящая рядом девушка, скорее 
даже девочка лет 14. «Да у нас в стране все так 
работает, через «ж», — бросил ей в ответ ее друг. 
«У нас друга 14-летнего задержали, — пояснил 
он. — Зачем он с плакатом вышел? Да он на Са-
харова собирался, видимо, не разобрался, что да 
как. Или выкинуть не успел». «Мы задержаний не 
боимся, — говорил парень рядом с ним. — У меня 
18 только на щеке (на лице у него гримом было 
написано «Навальный-2018». — «МК»). А выходим 
мы, потому что должно быть уважение к разным 
политическим взглядам. А больше 50% «Единой 
России» в Госдуме — это что вообще?». 

Других смельчаков толпа поддерживала 

аплодисментами, полицейским традиционно 
кричали «позор». В какой-то момент задержания 
перестали ограничиваться плакатами. ОМОН 
врывался в толпу и задерживал порой даже 
случайных людей. Схватили парня с флагом. 
«Видела, как чувака несли! — с легким испугом 
обсуждали две девушки. — Это хуже, чем на 
выпускном напиться и упасть». 

В половину четвертого кто-то распылил в 
толпе слезоточивый газ, ОМОН выстроился плот-
ной стеной и стал выдавливать протестующих с 
пяточка, и они довольно быстро разошлись. По 
данным ОВД-инфо, в столице было задержано 
около 400 человек. Это почти в 3 раза меньше, 
чем на митинге 26 марта. Однако на весеннем 
митинге было известно количество участников 
— очевидцы говорили о 15 тысячах человек, — 
то есть задерживали почти каждого десятого. 
Сколько человек присутствовало на митинге в 
понедельник и какую часть из них задержали, 
подсчитать сложно. На Тверской гуляли и те, кто 
вышел поддержать Навального, и те, кто вышел 
праздновать День России. 

Валерия МАРКОВА.

НАГРАДЫ

ЗА БУГРОМ
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В Кремле вручены Госпремии 
за 2016 год
В День России президент Владимир 
Путин вручил в Кремле Государствен-
ные премии за 2016 год в области 
науки, литературы и искусства. 

Правда, одну из этих премий, по лите-
ратуре, президент вручил писателю Даниилу 
Гранину ранее, когда был в Петербурге. Премии 
были присуждены за разработку нефтяных и 
газовых месторождений Сибири, внедрение 
в клиническую практику новой концепции сни-
жения смертности у пациентов с нарушениями 
ритма сердца, исследование черных дыр. В об-
ласти культуры премии вручены композитору 
Михаилу Артемьеву, балетмейстеру Юрию 
Григоровичу и директору Эрмитажа Михаилу 
Пиотровскому.

Примут ли в США Пуэрто-Рико 
после референдума о статусе 
острова?
Губернатор Пуэрто-Рико Рикардо 
Россельо обещает превратить тропи-
ческий остров в 51-й штат в составе 
США, после того как пуэрториканцы 
проголосовали на референдуме в 
пользу присоединения к супердержа-
ве. Так что же теперь: дизайнерам от 
геральдики стоит ли спешить думать 
над тем, как украсить государственную 
символику Соединенных Штатов 51-й 
звездочкой? Или пока повременить?

Пуэрториканский губернатор, выступая 
перед парой сотен своих сторонников, разма-
хивающих американскими звездно-полосатыми 
стягами, пообещал создать комиссию, которая 
потребует от Конгресса США предоставить 
острову права штата.

«Соединенные Штаты Америки будут обя-
заны исполнить волю нашего народа!» — воз-
вестил Россельо.

Но вот тут возникает ситуация как в «Кав-
казской пленнице»: «Жених согласен, родствен-
ники тоже, а вот невеста...» В роли невесты тут 
выступают сами Соединенные Штаты. И экспер-
ты сомневаются, что контролируемый респу-
бликанцами конгресс признает Пуэрто-Рико, где 
большинство жителей сочувствует демократам, 
новым штатом. Да и вообще взваливать на себя 
такую обузу, как страдающий от бедности и 
безработицы остров, — кому это надо?

Хотя за вхождение в США проголосовали 
97% участников плебисцита, сам по себе про-
шедший референдум не носит обязательного 
характера. Да и явка на голосование была удру-
чающе низкой: всего 23%, хотя за статус штата 
высказались около полумиллиона человек.

Впрочем, пуэрториканского губернатора 
это не смущает, и он кивает на примеры других 
штатов (Висконсина и Гавайских островов), где 
уровень участия был тоже маленьким.

Расположенный в Карибском море остров 
формально известен как Содружество Пуэрто-
Рико, или Свободно ассоциированное госу-
дарство Пуэрто-Рико. Это зависимая от США 
территория со статусом «неинкорпорированной 
организованной территории». То есть Пуэрто-
Рико находится под американским управлени-
ем, не являясь неотъемлемой частью США. Жи-
тели острова с 1917 года имеют американское 
гражданство, пользуются долларом США. Вер-
ховная власть тут принадлежит американскому 
конгрессу, но действие на пуэрториканской 
территории Конституции США ограниченно, а 
остров имеет собственную систему самоуправ-
ления, свою конституцию. 

«Мы были колонией пятьсот лет, и мы име-
ем уже сто лет гражданство США, однако это 
гражданство второго сорта», — заявляет губер-
натор острова. Действительно, будучи амери-
канскими гражданами, проливая за Америку 

кровь в различных войнах, пуэрториканцы не 
могут участвовать в президентских выборах в 
Соединенных Штатах. Они имеют в конгрессе 
одного представителя, но и тот не обладает 
правом голоса.

Впрочем, главным двигателем настроений 
в пользу вхождения в США служат не столько 
соображения национальной гордости, сколько 
более приземленные причины. Остров находит-
ся в тяжелейшем кризисе, на грани банкротства. 
Доход на душу населения здесь вдвое меньше, 
чем в Миссисипи, самом бедном из штатов 
метрополии. На фоне экономического упадка 
и высокого уровня безработицы сотни тысяч 
пуэрториканцев перебрались в США. И в глазах 
многих единственный способ выкарабкаться 
из тяжелейшего кризиса — стать 51-м амери-
канским штатом.

До конца XIX века Пуэрто-Рико было испан-
ским владением, но в ходе испано-американской 
войны перешло под контроль США.

Двойственный статус острова ставит 
перед его жителями вопрос: как быть даль-
ше? Оставаться как есть? Получить полную 
независимость? Или войти в США на правах 
51-го штата?

Пять лет назад уже проводился референ-
дум о статусе Пуэрто-Рико. На первом его этапе 
54% пуэрториканцев проголосовали за измене-
ние политического статуса, а на втором за пре-
вращение страны в 51-й штат США высказались 
65% участников голосования (31% — за статус 
суверенного ассоциированного государства в 
союзе с США и 4% — за полную независимость). 
И американский конгресс шагов по реализа-
ции волеизъявления пуэрториканского народа 
предпринимать не стал. Сомнительно, чтобы 
ситуация изменилась и на сей раз. Так что до-
бавления еще одной звездочки на американский 
флаг, видимо, придется ждать еще долго.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ДЕТОЧКИН —  
НАШ ПРЕЗИДЕНТ!

С некоторых пор отдельные серьезные 
люди стали относиться к Алексею Навально-
му несерьезно. Отдельные серьезные люди 
говорят, что Навальный всего лишь веселый 
блогер, а совсем не политик. Деточкин, а не 
Гамлет, принц Датский. Деточкин не может 
стать президентом, только Гамлет. А сыграть 
две эти роли сразу мог один лишь Смокту-
новский, Навальному такое не под силу.

Отдельные серьезные люди говорят 
еще, что у Навального нет позитивной по-
литической программы. И что если и когда 
он придет к власти, то расставит на фи-
нансовые потоки своих людей, только и 
всего. Есть с кого брать пример, да. И это 
говорят люди вполне себе демократиче-
ские, весьма уважаемые прогрессивной 
общественностью.

Но дальше всех плюнула в Алексея На-
вального любимая наша Ирина Хакамада. 
Она сказала, что он прекрасный разруши-
тель и, это главное: «у Навального нет ответ-
ственности за страну». Все, слово сказано, 
здесь Хакамада выступает в роли мальчика 
из андерсоновского «Голого короля». Давай-
те разбираться.

Если человеку за державу обидно (а 
Навальному точно обидно) — это ответ-
ственность за страну? А приглаженность, 
основательность, дорогие костюмы, часы на 
левой руке, брутальные шуточки над всем 
миром, присоединение Крыма (навсегда!), 
потеря Украины (тоже навсегда) — это от-
ветственность за страну? С серьезным ви-
дом, с любовью большинства, с друзьями, в 
одночасье ставшими миллиардерами, — и 
это ответственность за страну? 

«Ведь воруют, много воруют», — гово-
рил пресловутый Деточкин на суде. «Я же 

вам помочь хотел, граждане судьи». Но здесь 
судьбы Деточкина и Навального расходят-
ся. Несмотря даже на то, что за Деточкина 
заступился сам Максим Подберезовиков 
— Олег Ефремов: «Он виноват, но он не ви-
новат! Отпустите его, граждане судьи, он 
очень хороший человек».

Но «граждане судьи» в 2013 году от-
пустили Навального, а не Деточкина. Оче-
видно, за оппозиционера вступились более 
солидные люди, чем следователь Подбе-
резовиков. Повесив, правда, на него кучу 
условных приговоров и посадив брата.

Солидные демократы в развилке 
Навальный—Путин все больше ставят на 
Путина. «Хороший дом, хорошая жена — что 
еще надо, чтобы встретить старость?» Они 
хотят встретить старость с Путиным. Они 
уже встроились, приспособились, им есть 
что терять. Для них Путин — это устойчивая 
игра по правилам, вернее, по понятиям. А 
Навальный — это черт знает что. Его в дверь, 
а он в окно, по Тверской-Ямской! Навальный 
для стареющих демократов в собственном 
соку — too much, надоел. Они уже хотят, 
чтобы все было по-старому, как при бабушке. 
Навальный для них — это всего лишь вождь 
краснокожих, король малолеток, школьников 
и недоучившихся студентов. Потому что кто 
им даст доучиться после выхода на несанк-
ционированные митинги? 

Серьезные люди не хотят революции. 
«Вам нужны великие потрясения, а нам нужна 
великая Россия», — повторяют они вслед за 
Столыпиным. Но откуда взялся Навальный? 
Только из-за ошибок, просчетов, престу-
плений и жадности власти. И если что-то 
случится (не дай бог!), не Навальный будет 
в этом виноват.

Да, мы не вчера родились на свет, кое-
что помним. Помним Бориса Николаевича 
Ельцина, который ездил на троллейбусе, 
ходил в городскую поликлинику, а придя к 
власти, построил себе замок из слоновой 
кости и окружил свою Семью такими при-
вилегиями, что коммунистам и не снилось. 
Навальный — это Ельцин сегодня?

Чем все закончится? Он стоит на оста-
новке и машет руками. Подходит близко-
близко, счастливо улыбается, снимает шляпу, 
под которой наголо бритая «стрижка» аре-
станта, и: «Здравствуй, Люба, я вернулся!»

А вот этого я никому не пожелаю. Ведь 
как говорил исполнитель главной роли 
фильма про Димона: «Свобода лучше, чем 
несвобода». 

КАК НАВАЛЬНЫЙ 
ПЕРЕИГРАЛ ВЛАСТЬ 
c 1-й стр.

Способность «верховного борца с кор-
рупцией» внезапно формулировать 
совершенно неожиданные, ломающие 
всю картинку прорывные идеи типа 

переноса митинга на Тверскую поражает. И при всем 
отсутствии у меня симпатии к Алексею Навальному 
это его качество не может не вызывать невольного 
и неохотного уважения. 

Но вот что вызывает у меня чувства, прямо про-
тивоположные уважению: полная безжалостность 
Навального, его готовность подвергать себя и других 
(в первую очередь — все-таки других) совершенно 
неоправданному риску. Говорить, что, объявив о само-
вольном переносе митинга на Тверскую, Навальный 
целенаправленно добивался массового пролития 
крови — это, наверное, преувеличение. Но как умный 
человек, который блестяще умеет прокручивать в 
уме самые разные варианты, Навальный не мог не 
отдавать себе отчет: избранный им курс действий 
делал массовое применение насилия как минимум 
вполне возможным. 

Ожидать, что власть все стерпит, пойдет на по-
воду у Навального и признает «законность» его идеи 
провести митинг на Тверской — это совершенно 
несвойственная «верховному борцу с коррупцией» 
наивность. Навальный прекрасно знает, что власть 
не может позволить потерять лицо, выпустить из-под 
своего контроля ситуацию на улицах и площадях. А 
еще Навальный не мог не осознавать следующе-
го: вне зависимости от действий власти призывы к 
проведению оппозиционной протестной акции на 
улице, перегороженной декорациями исторического 
праздника, — это очень серьезный риск, пренебре-
жительное отношение к вопросам безопасности в 
районах массового скопления людей. 

Почему же, осознавая все это, Алексей Наваль-
ный все-таки пошел на риск и сделал то, что он сде-
лал? Мое мнение таково: Навальный все просчитал 
— все, включая, возможно, даже свое собственное 
превентивное задержание. Навальный считал по-
тенциально опасным для себя только один вариант 
— вариант провала своего митинга, вариант, если бы 
на него пришло слишком мало народу. Все остальные 
сценарии развития события — это в глазах Наваль-
ного варианты в пределах нормы. 

Власть вынуждена капитулировать перед 
агрессивной толпой? Для Алексея Навального — 
это вариант-мечта, вариант, который превратит его 

из кумира ограниченного сегмента российского 
населения в серьезного претендента на реальную 
власть и влияние. Власть применила силу, и это при-
вело к массовым задержаниям и ущербу здоровья 
граждан? План Навального на этот случай, скорее 
всего, выглядел и выглядит так: отмежеваться от 
произошедшего, снять с себя всю ответственность 
и возложить эту ответственность на «антинародную 
власть, которая препятствует мирным и легальным 
акциям протеста». 

Еще раз повторяю: я не вижу в действиях Алек-
сея Навального стремления к крови. Но я вижу в 
них твердую убежденность Алексея Анатольевича: 
правила — не для меня. Единственное правило, ко-
торому я должен следовать, — всегда удовлетворять 
свои политические желания. Мое дело правое. Мое 
слово — закон. И эта абсолютно вождистская уста-
новка заставила меня вспомнить о другом политике 
из нашей истории, который тоже «проявил себя» в 
семнадцатом году, —  Владимире Ленине. 

Конечно, любые аналогии условны. У Ленина 
была продуманная программа переустройства обще-
ства на совершенно новых началах. У Ленина были 
глубокие знания о политике и экономике. Ленин бы не 
поплыл, отвечая на элементарный фактологический 
вопрос Ксении Собчак, и не попытался бы скрыть 
свое поверхностное знание предмета с помощью 
риторических изысков. По контрасту у Навального 
нет никакого серьезного идеологического багажа, 
кроме идеологии собственного прихода к власти и 
идеи борьбы с коррупцией, которая в современных 
российских условиях на деле не сильно отличается от 
лозунга «за все хорошее и против всего плохого!» 

Однако по своей целеустремленности, по своему 
умению «мотивировать массы», по своей способно-
сти с минимумом ресурсов наносить болезненный 
удар в самое уязвимое место системы Навальный 
— это фигура, чьи политические таланты вполне 
сравнимы с политическими талантами Ильича. И эту 
мою мысль стоит воспринимать одновременно и как 
вынужденный комплимент Алексею Анатольевичу, 
и как предостережение всему российскому поли-
тическому классу. 

В разумных пределах влияние Алексея Наваль-
ного на российский политический процесс — это 
влияние во благо. Влияние, которое дисциплини-
рует нашу политическую элиту, заставляет ее дер-
жать себя в рамках и не позволяет расслабиться. 
Но если Навальный когда-нибудь сможет вырваться 
на «оперативный простор» и переподчинить себе 
административно-политический механизм, то он 
— совсем как Ленин в 1917 году — покажет России 
истинное значение выражения «кузькина мать». Мне 
кажется, что до этого дело лучше не доводить. Один 
Ленин у нас уже был. Второго не надо. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

МИД Незалежной хочет 
заставить россиян сообщать 
заранее о своем приезде
«Прощай, немытая Россия» — этими 
лермонтовскими строчками глава 
Украины Петр Порошенко 11 июня отме-
тил наступление «безвиза» для страны. 
По его убеждению, безвизовый въезд 
в страны ЕС «знаменует окончательный 
разрыв Украины с Российской импе-
рией». Однако глава МИД Незалежной 
Павел Климкин сетует, что окончатель-
но порвать с соседкой пока невозможно. 
Хотелось бы ввести визовый режим с 
Россией, да опасно: в «империи» тру-
дится около 4 млн украинских граждан. 
В случае ответных мер со стороны РФ 
все они вынуждены будут вернуть-
ся домой, где у них нет ни работы, ни 

денег. А потому министр додумался до 
некоей системы «предварительного 
оповещения».

Как пояснил глава украинского внешнепо-
литического ведомства, главная цель задумки — 
«найти способ закрыть для россиян границы, 
и чтобы это не сказалось плохо на самих же укра-
инцах». Задачка не из простых. Павел Климкин 
почему-то уверен, что таким «безболезненным 
способом» станет пересечение границы между 
Украиной и РФ «по предварительной догово-
ренности». «Вот вы едете во многие страны и 
потом заходите в Интернет и говорите: я через 
5 дней еду — вот так на самом деле и российские 
граждане должны ехать в Украину, необходимо 
создать соответствующую платформу и контро-
лировать въезд так, чтобы это не было абсолютно 
неконтролируемо», — пояснил он. Кому надо 
давать эту «предварительную заявку» и как вы-
яснить заранее, пропустят тебя на границе или 
нет, Климкин не пояснил. Детали — не министер-
ское дело. Его задача — идеями фонтанировать. 

Климкин, правда, сообщил, что для реализации 
подобной идеи нужно политическое решение. 
Плюс потребуется несколько месяцев для ее пол-
ной разработки и тестирования. На практике же 
может оказаться, что любой пограничник теперь 
сам будет решать, кого пускать, а кого нет. И по 
опыту пересечения рубежей Незалежной можно 
сказать, что во многом решение будет зависеть 
от суммы, предложенной стражу кордона. 

Но главное: почему-то глава МИД уверен, 
что эта схема абсолютно безвредна для Украи-
ны. Ведь введение симметричных ответных мер 
никто не отменял. К чему могут привести новые 
попытки ограничений для российских граждан, 
«МК» рассказал эксперт.

Ростислав ИЩЕНКО, президент Цен-
тра системного анализа и прогнозирования 
(Украина):

 — Украинские власти постоянно изобрета-
ют велосипед, удивляя окружающих все больше 
и больше. В мире существует несколько схем 
для недопуска в страну нежелательных граждан. 
Помимо стандартного визового режима суще-
ствует еще и стандартная схема: пограничник 
на паспортном контроле получает информа-
цию через компьютер, и потенциально опасных 

граждан разворачивают на границе без объ-
яснения причин. Всякие же изобретения новых 
схем — с оповещением, уведомлением — это 
просто безумие. И как раз такой вариант может 
повредить Украине, поскольку это означает, 
что из всех действующих международных ме-
ханизмов страна не выбрала никакой, а начала 
изобретать что-то новое. В международных же 
отношениях действует принцип взаимности. 
И если на введение визового режима Россия 
может и не вводить ответные визы, то в случае 
появления какого-то нового механизма ответ 
следует практически неизбежно. Потому что 
создается прецедент в международных отно-
шениях. При этом ответная мера России может 
выглядеть как угодно: она может быть зеркаль-
ной, буквально переписанной с украинского 
нововведения. Может быть просто введение 
визового режима для украинцев. Может быть и 
какой-то третий вариант, поскольку российское 
руководство специализируется на несимме-
тричных ответных мерах. Просто надо понимать, 
что если вы пытаетесь сказать какое-то новое 
слово в международных отношениях, то ответ 
последует гарантированно. 

Елена ГАМАЮН.

51-Й СПЕШИТ В АМЕРИКУ

Представителя ФБК Романа 
РУБАНОВА задержали  
за отказ включить звук для 
выступавших на митинге
Между тем на проспекте Сахарова про-
исходили беспрецедентные события — 
такого Москва еще не видела. К часу 
дня возле рамок со стороны метро 
«Комсомольская» начали собираться 
люди. В основном это были против-
ники реновации, которые собирались 
сформировать отдельную «антиренова-
ционную» колонну (судя по активности 
в Фейсбуке, она обещала быть очень 
внушительной и не уступить по числен-
ности митингу 14 мая). 

Однако после того, как Навальный объявил о 
«переносе» акции на Тверскую, люди были дезо-
риентированы и не понимали, как им быть. Кто-то 
пришел с плакатами, кто-то оставил их дома, 
кто-то остался дома сам, сочтя мероприятие на 
Сахарова отмененным. Пришедшие намерева-
лись собрать подписи против реновации. Когда 
силовиков начали спрашивать, что все-таки 
будет с митингом, ответ был: «Всех пропустят 
за рамки, организаторы ничего официально не 

отменили». Люди начали проходить за рамки 
и сформировали неподалеку от них большой 
«стихийный круг». В распоряжении собравшихся 
для усиления звука было лишь два мегафона, 

которые принесли представители левых, — их 
использовали все желающие, «леваки» поде-
лились мегафоном с противниками реновации. 
Остальные ходили по проспекту Сахарова, а 
часть толпы собралась возле сцены. Всего к 
двум часам дня пришли, по моим подсчетам, 
около 3000 человек. До 14.40 со сцены никто 
не выступал — возле нее, обтянутой черным 
сукном и без всякой символики, кстати, стояли 
довольно мощные звуковые колонки. Рядом со 
сценой вместе с полицейскими находился Ро-
ман Рубанов (ФБК) — официальный заявитель 

митинга. Внезапно на пустую сцену из-за ограж-
дений вышла полная женщина — она попросила 
слова. Стоявшие близко услышали разговор 
полицейских с Рубановым: силовики... требо-
вали включить звук («Люди собрались, а вы им 
мешаете выступать»). Рубанов отказывался и 
в итоге был задержан «за воспрепятствование 
проведению мероприятия». Звук включили, 
и женщина произнесла речь против полити-
ки московских властей и коррупции. Уже по-
том выяснилось, что это была адвокат Сергея 
Удальцова Виолетта Волкова. Она объяснила 
свое появление на сцене так: «Я стояла возле 
ограждений, и поскольку полиция меня знает 
по предыдущим акциям, они сказали: может 
быть, хотя бы я хочу выступить? Я предложила 
сделать «открытый микрофон», чтобы со сцены 
могли говорить все желающие. Силовики это 
очень быстро согласовали». Вслед за Волковой 
на сцену действительно начали выходить все, 
кто хочет, — это были и люди с политическими 
лозунгами, и обманутые дольщики, и коорди-
натор движения «Москвичи против сноса» Кари 
Гуггенбергер, и муниципальный депутат Алек-
сандра Андреева, которую недавно судили за 
«несанкционированную встречу с избирателя-
ми», и многие другие. Так что митинг на Сахарова 
стал действительно народным — но только вот 
из-за его «отмены» Навальным и последующей 
неразберихи он собрал в разы меньше людей, 
чем реально было собрать. С Сахарова многие 
собирались идти на Тверскую — основная часть 
людей отправились туда около 15 часов. 

Ирина РИНАЕВА.

Сан-Хуан

ПУЭРТО-РИКО

НА УКРАИНУ БЕЗ СТУКА НЕ ПОПАДЕШЬ?

Президент вручает премию 
«отцу электронной музыки» 
Эдуарду Артемьеву.

Балетмейстер Юрий Григорович 
произносит ответное слово.

ПРЕМИИ В ДЕНЬ РОССИИ

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН, 

обозреватель

«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН» НА САХАРОВА

Силовики просят Романа Рубанова 
включить звук. И после отказа 
задерживают его.

Первой выступила адвокат Сергея 
Удальцова Виолетта Волкова. 
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«ГУЛЯНЬЯ» С ОМОНОМ ПО ТВЕРСКОЙ



СЕГО ДНЯ
На 28‑м «Кинотавре» — большой 
съезд звезд.  Создатель «Заложни‑
ков» Резо Гигинеишвили пригласил 
на вечеринку по случаю премьеры 
Татьяну и Валентина Юмашевых, 
Ирину Хакамаду, Андрея Звягин‑
цева, Ксению Собчак и Максима 
Виторгана, Юлию Пересильд, Павла 
Чухрая, Светлану Бондарчук с сыном 
Сергеем. А у кого‑то бюджет таков, 
что его, как у авторов фильма «Близ‑
кие», не хватит даже на прокатное 
удостоверение в 5 млн, насаж‑
даемое Минкультом. Кто‑то живет 
побогаче. 

Пока лучшие фильмы конкурса — 
«Теснота» дебютанта Кантемира Балагова 
из Нальчика и «Турецкое седло» самого 
маститого участника Юсупа Разыкова. 
Лейтмотивом многих картин стала нелю-
бовь. Страна на экране — сплошная беда. 
Как мы только в ней еще живы. 

Единственная женщина-режиссер, 
участвующая в конкурсе, — дебютантка 
Ксения Зуева. Концентрация беды в ее 
«Близких» так велика, что сигнал трево-
ги перестает работать. Она рассказала 
историю московской семьи, где ненавидят 
друг друга, где мать бросается на детей 
пубертатного возраста. Из семейного ада 
сбегает в никуда даже 86-летняя бабушка. 
У Ксении Зуевой личные резоны погово-
рить на эту тему: «Это честный разговор с 
собой. Семейная тема во мне болит с под-
росткового возраста. В картине — огром-
ный автобиографичный акцент».

В «Скоро все кончится» Алексея Ры-
бина, а он самый взрослый дебютант и 
один из основателей рок-группы «Кино», 
много ассоциаций с картинами Балаба-
нова, вплоть до проходящего трамвая, 
в котором мог бы ехать Данила Багров. 

Но у него другой герой — фрезеровщик 
Михаил Носов, перебравшийся из Челя-
бинска на окраину Петербурга. Зарпла-
ту он просаживает в доме терпимости, 
приводит к себе проститутку из Киева. 
Она занимается древнейшей професси-
ей, чтобы оплатить лечение раненного в 

ДНР мужа. Фрезеровщика сыграл Михаил 
Сиворин, которого тут же уличили в том, 
что на рабочего он не тянет. А он три года 
проработал на заводе: «Я был рабочим и 
есть рабочий. Могу пойти на завод, если 
это понадобится. Меня приглашают играть 
преступников или наркоманов, которые 
быстро умирают». А актер он с сумасшед-
шей фотогенией. 

Алексея Рыбина запальчиво обвинили 
в безответственности, а фильм назвали 
политической агиткой. Хотя то, о чем он 
говорит, обсуждается в любом доме. Алек-
сей работал с Виктором Цоем. 21 июня 
у него первый съемочный день картины 
«Цой» на основе собственной книги. Со-
ратник Рыбина продюсер Игорь Гудков 
говорит: «Про Цоя мы знаем все, как было. 
Частный инвестор, прочитав сценарий и 
уважая Алексея за его жизненный путь, 
профинансировал фильм». У Кирилла Се-
ребренникова будет свой «Цой». 

Настоящее открытие — пастух Иван 
Лашин, облапошенный мошенниками, ко-
торых следует поблагодарить за то, что 
подарили нам нового актера. Он сыграл 
самого себя в картине «Голова. Два уха» 
Виталия Суслина. В театральном актере 
из Ярославля Валерии Маслове («Турецкое 
седло» Юсупа Разыкова) зрители с вооб-
ражением угадали Владимира Путина. 
Они считают, что бывших «чекистов» не 
бывает. А тут пенсионер Ильич, в прошлом 
работник органов, постоянно за кем-то 
следит. Но картина — о потерянной чело-
веческой жизни. Ильич съедает на завтрак 
шесть яиц. Скорлупу складывает в банку, 
потому как ценит порядок. Французский 
дистрибьютор считает, что такого героя у 
них не поймут. Во Франции идет процесс 
романтизации Владимира Путина. Там он 
секс-символ эпохи. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТРАГЕДИЯ
День России в Забайкалье был 
омрачен трагедией: на 702‑м 
километре трассы «Байкал» упал 
в кювет и перевернулся автобус 
с паломниками, которые возвра‑
щались в Читу из села Урлук, где 
находится обитель преподобного 
Варлаама, пустынника Чикойского. 
Ночное ДТП унесло жизни 13 чело‑
век — одиннадцати женщин и двух 
мужчин. Еще 37 человек госпитали‑
зированы. Из них около десяти — в 
тяжелом состоянии, в том числе 
двое детей. Зачем паломникам по‑
надобилось возвращаться домой 
в ночь и почему на сложной трассе 
не оказалось ограждения, которое 
могло уберечь автобус от падения с 
насыпи, — с этими вопросами пред‑
стоит разобраться Следственному 
комитету. 

 Иоанно-Предтеченский монастырь, 
находящийся в Чикойских горах, назы-
вают «Забайкальским Афоном». Обитель 
была основана преподобным Варлаамом 
Чикойским. Ежегодно в крестном ходе из 
села Урлук к Иоанно-Предтеченскому мо-
настырю, где сейчас находится икона пре-
подобного Варлаама, участвуют несколько 
тысяч человек из Забайкальского края, 
Иркутской области, Республики Бурятии. 
В пострадавшем автобусе находились па-
ломники, которые отправились в поездку 
при помощи паломнической службы храма 
Святого Луки Крымского в Чите. Среди них 
были пенсионеры, студенты, учащиеся 
школ, воспитатели детсадов и учителя, 
семьи с детьми. По плану автобус должен 
был отправиться в обратный путь рано утро. 
Но почему-то выехал в ночь. 

На трассе между тем шли ремонтные 
работы. В нарушение всех правил дорожные 
работники не оградили и не подсветили ме-
сто ведения работ, более того — временно 
сняли дорожное ограждение. В бурятском 
подразделении Росавтодора, которое веда-
ет данным участком дороги, следователям 
уже сообщили, что работы на трассе вела 
компания из Иркутска «Дорожник». Именно 
она будет отвечать за отсутствие указателей 
и ограждения. Уголовное дело возбуждено 
по статье «Халатность».

 Вся эта цепь случайностей привела к 
трагедии: на повороте у поселка Хохотуй ав-
тобус вылетел с трассы и упал с 30-метровой 
насыпи. Машина несколько раз переверну-
лась и укатилась вниз по склону, спящие 
люди вылетали сквозь разбитые стекла. 
Телами была усыпана вся насыпь. Место, 
где произошло ЧП, в регионе известно как 

«тещин язык»: там крутой поворот в 180 
градусов, да еще в гору. Аварии там про-
исходят регулярно. 

Девять человек погибли на месте. Трое 
скончались по дороге в больницу. С места 
ДТП людей вывозили на «скорых» и верто-
летах Ми-8 МЧС и «Бурятских авиалиний». 
Самых тяжелых доставляли в госпитали 
Улан-Удэ. Туда было транспортировано 12 
человек. Остальных доставляли в больницы 
Читы. На момент подписания номера были 
известны данные четырех погибших в автоа-
варии: это 28-летняя Новак А.Ю., 43-летняя 
Масленникова С.Г. и 42-летняя Распопова 
О.Л. В больнице Улан-Удэ позже скончалась 
56-летняя учительница Стромилова Е.А. 
Остальных погибших пока не опознали. 
Водитель автобуса находится в реанима-
ции с тяжелой черепно-мозговой травмой 
и травмой грудного отдела позвоночника. 
Также читинские СМИ сообщают, что с тя-
желой травмой позвоночника в больницу 
Улан-Удэ был отправлен известный волон-
тер, руководитель читинского поискового 
отряда имени Кости Долгова Константин 
Мухомедьяров.

Между тем следователи выясняют 
наличие в происшествии признаков ока-
зания услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности. Дело, возможно, будет за-
ведено и на водителя автобуса. Во-первых, 
предстоит выяснить, почему он настоял 
именно на ночной поездке. Ведь по про-
грамме автобус должен был направиться в 
Читу утром 12-го. Как рассказала местным 

СМИ пострадавшая, но отделавшаяся лег-
кими травмами паломница: «Мы собира-
лись ехать вечером, но водитель сказал, 
что уверен в себе. Выехали. Часа 2–3 все 
шло нормально, потом — авария. Мы пы-
тались вверх подняться, там был резкий 
поворот налево, и водитель не справился с 
управлением». «Мы летели кувырком, тем-
нота, все кричали. Когда автобус упал, уже 
внизу, я стала выкарабкиваться, пульс всем 
прослушивала. Там было такое месиво…» — 
рассказывала женщина. По данным других 
пострадавших, в автобусе к тому же был 
перегруз — несколько человек сидели в 
проходе между сиденьями. Кстати, все они 
выжили. Всего в автобусе ехал 51 человек. 
Несколько же человек из этого автобуса 
отказались возвращаться ночью и решили 
дождаться утра, чтобы доехать на другой 
машине. Как чувствовали. 

Свидетели из проезжавших мимо ав-
томобилей также утверждают, что автобус 
следовал с превышением скорости: «Этот 
автобус. Мы его видели. Он возле нас ехал. 
Гнал, как не знаю что. Его прям несло», — 
пишет очевидец Вячеслав в соцсетях. 

Глава Забайкалья Наталья Жданова 
на срочном совещании заявила, что будут 
выяснены все причины трагедии: «Поче-
му, какая необходимость была автобусу 
с пятьюдесятью людьми в глубокую ночь 
пойти по такой сложной дороге? На 15 
июня мы запланировали внеочередное 
заседание комиссии по безопасности 
дорожного движения. Там мы уже будем 
принимать очень серьезные решения», 
— рассказала она журналистам. Семьям 
погибших правительство края выплатит по 
миллиону рублей. 13 июня в крае объявлен 
день траура. 

Ольга БОЖЬЕВА, Елена ГАМАЮН.

В страшном ДТП 
в Забайкалье пострадал 
известный волонтер

НАША СТРАНА — 
СПЛОШНАЯ БЕДА
В киношном Сочи 
заработал дом терпимости  
в условиях нелюбви
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Максим Виторган и Ксения Собчак 
были одними из самых стильных 
гостей.

Церемония с успехом прошла весной в «Крокус Сити 
Холле», а в праздничный вечер 9 мая трехчасовая 
телеверсия стала одним из главных хитов вечернего 
телеэфира.

«Раздается звонок с «Русского радио», — делится секретом 
певица, — с «необычным» предложением: придумать причину, по 
которой я не могу присутствовать у Артура (Гаспаряна) на цере-
монии («Звуковой дорожки» «МК»). Честно, растерялась. Давно, 
с 90-х, ничего подобного не слышала!..»

Далее в своем эмоциональном блоге обескураженная Лолита 
рассказывает, как отказалась придумывать «надуманные причины», 
поскольку «предать друга называется проституцией». Спасибо, 
Лолита, это очень трогательные и ценные слова! В итоге песни 
артистки, включая до сих пор взрывающую эфирные чарты «На 
Титанике», исчезли из плейлистов радиостанции и принадлежащего 
этому же холдингу одного телеканала, а само имя певицы запре-
щено упоминать под страхом страшнейших кар.

«МК» знал, конечно, про эту ситуацию с самого начала, и еще 
в репортаже с церемонии я подробно описал, какому истеричному 
давлению подвергались некоторые артисты, не только Лолита. 
С уважаемыми и авторитетными деятелями культуры радиоуправ-
ленцы обращались как с бесправной прислугой, грозя за ослушание 
«сделать выводы» и «предать забвению» — ни много ни мало.

В том репортаже я тактично и великодушно обошел конкрет-
ные имена, полагая, что люди образумятся. Не образумились. 
Сегодня, пожалуй, уже нельзя отмалчиваться. С предложениями 
бойкота «ЗД» к артистам приставали в основном Сергей Балдин 
и Сергей Бунин, «приближенные» новоиспеченного «серого кар-
динала» радиохолдинга, вдохновителя его преобразования в «па-
триотический», а также бывшего барабанщика группы «Земляне» 
Владимира Киселева.

Он до сих пор торжествует по поводу пирровой «победы» над 
«МК». Была бы возможность — наверняка устроил бы парад на 
Красной площади. Рассказывает каждому встречному (одно из 
таких свидетельств я даже записал на телефон, уж не удержался), 
как он разворачивал поп-звезд пачками чуть ли не на трапе само-
лета, предотвращая их возможное появление на ZD Awards. И они, 
эти звезды, мол, послушно подчинились.

На самом деле только две певицы и один певец из заявленных 
в афише поддались давлению. Они звонили мне за несколько дней 
до церемонии в мольбах «дать совет, что делать». А какой может быть 
совет? Я оставил на усмотрение этих людей их личные решения, 
заверив только в одном: нам чужды методы из 90-х, которые при-
тащили новоиспеченные «эффективные менеджеры», и никакому 
забвению у нас эти артисты, конечно, подвергнуты не будут.

Вынули всю душу даже Григорию Лепсу. Посягнули, так сказать, 
на неприкасаемого. Лепс, разумеется, ответил с высокой колоколь-
ни на «настоятельные рекомендации» и роскошным сетом открыл 
церемонию ZD Awards. Как и многие другие достойные артисты. 
И интересно было бы посмотреть, кому стало бы хуже, если бы 
востребованные народом песни мэтра исчезли с «Русского радио». 
Отыграться решили, стало быть, на Лолите.

С приходом нового руководства, с захламлением эфира со-
мнительными с профессиональных и творческих позиций персо-
нажами рейтинги «Русского радио» в ритме танца устремились к 
точке плинтуса. Некоторые артисты, правда, в это до сих пор не 
могут поверить…

Напомним, что, когда медиахолдинг изменился весьма со-
мнительным образом, вся музыкально-эстрадная общественность 
в свое время подняла невероятный шум, писала открытые письма 
президенту, а «МК», разумеется, как издание, которое всегда держит 
руку на пульсе, оповещал читателей о перипетиях скандала. Г-ну 
Киселеву, видимо, не понравилась тональность этих оповещений. 
И при первом удобном случае, которым оказалась церемония 
ZD Awards, план мести был приведен в исполнение. Пострадали 
в первую очередь, конечно, сами артисты. Им истрепали нервы, 
они метались, как кошки на пожаре, не понимая «куды бечь»… Они 
всегда страдают — бедные, несчастные, безвольные, униженные и 
манипулируемые рабы шоу-бизнеса, особенно в наших российских 
условиях. Это Мадонна в своем убогом забугорье может не выбирать 
выражений и авторитетов, и никто ей не указ...

В шоколаде, правда, еще и, как всегда, Филипп Киркоров. 
Хотя он был одним из первых, кто замутил мощную волну «со-
противления» Киселеву, но потом как-то хитро вильнул хвостом... 
А действительно титулованные, самобытные (некоторые просто 
эпохальные) авторы, исполнители — Валерия, Наргиз, Дима Билан, 
Максим Фадеев, другие, как и Лолита, например, тоже внесены 
«патриотами» радиохолдинга в свои черные списки... И что? Пре-
красно себя чувствуют, остаются востребованными, потому как они 
Таланты, Музыканты, Артисты, Композиторы с большой буквы, да и 
в стране, слава богу, все-таки не один медиа- и радиохолдинг.

У Лолиты возникла, кстати, очень точная хронологическая 
ассоциация в ее блоге — с 90-ми… Тем временем хит-парады 
продолжают трещать под напором хитов этой певицы, а ее сеанс 
«обратной связи» в Интернете с новой песней «Ты мое море», где 
люди присылают «влюбленные» картинки, набирает обороты. 
Лола хоть и поплакалась в соцсетях из-за черного списка, но даже 
не думает унывать, и в этом она вся: «Я, — говорит, — девушка 
взрослая, запрещали меня не раз, закрывали передо мной двери, 
а я влетала в форточку».

Наглядной же иллюстрацией к известному афоризму о «па-
триотизме как последнем прибежище негодяев» стала номинация 
«За лучший клип, снятый в Крыму», который с натужным пафосом 
награждали в этом «патриотическом медиахолдинге» на одном 
недавнем мероприятии. Понятно, конечно, почему не многостра-
дальное Нечерноземье или Бурятия были выбраны для праздника… 
Примитивно, топорно, но, как кажется, видимо, ошалевшему от 
обретенной власти карабасу, должно понравиться «там» и заодно 
оправдать все его поступки тут, на бренной сцене шоу-бизнеса… 
Посмотрим. Пока же рейтинги «патриотического медиахолдинга» 
под мелочно-манипуляторским «кручу-верчу» плавно стремятся 
ко дну. Как «на Титанике»…

Артур ГАСПАРЯН.
P.S. Cпециально для господина Киселева и всех поклонников 

певицы — клип с суперхитом Лолиты «На Титанике» смотрите и 
слушайте на сайте «МК».

...«С ЭФИРА СНЯТЫ ВСЕ ПЕСНИ»

Национальная идея есть у любого успеш-
ного государства, особенно достигшего опре-
деленных высот. Где-нибудь в Тибете (оставим 
за скобками нынешнюю принадлежность Тибе-
та Китаю) ставки всегда делали на духовность, в 
Китае — на коллективное мировое господство, 
у Великобритании всегда были имперские за-
машки, а в деловой Америке — стремление 
быть успешным, та самая пресловутая «аме-
риканская мечта».

Современную Россию в поисках нацио-
нальной идеи и идеологической платформы 
бесконечно штормит. Мы то мечемся в по-
пытках подогнать себя под западные лекала 
и кидаемся в объятия мечтам о финансовой 
успешности (так было и в лихие 90-е, и в сытые 
нулевые, разве что способы заработка были 
отличны друг от друга по уровню риска для 
жизни), то тоскуем по истокам и пытаемся 
вернуть традиционные ценности. При этом 
вряд ли коллективное бессознательное вы-
черкнет из памяти стремительную смену курса 
«Православие. Самодержавие. Народность» на 
«Слава покорителям целины!» и фактически 
обратно. 

В итоге сегодня в массовом сознании 
сформировался некий микс установок и проти-
воречивых идейных смыслов. С одной стороны, 
духовность у нас прямо противопоставляется 
финансовой успешности. А вариант, при кото-
ром можно заработать состояние и при этом 
сохранить человеческое лицо, практически не 
рассматривается. Такая вот мультифруктовая 
смесь в головах наших граждан.

Стремительно теряющая доверие граждан 
государственная власть, безусловно, может и 
должна предложить людям некую объединяю-
щую идеологическую конструкцию. Несколько 
лет назад придумали, что конструкцию эту 
могут олицетворять некие скрепы. Духовные. 
Ими должны были стать «милосердие, сочув-
ствие, сострадание друг другу, поддержка и 
взаимопомощь». Но на практике, к сожалению, 
на сегодняшний день скрепы эти все больше 
не духовные, а канцелярские.

Главный соратник государства, который, 
как предполагалось, и одухотворит «скрепо-
вую» идею, — Русская православная церковь. 
Однако в последнее время, судя по поводам, 
по которым структура упоминается в СМИ, 
материальное все же вот-вот одержит победу 
над духовным. Публичная деятельность церкви 
все больше сводится к не самому удачному 
пиару и созданию инфоповодов только ради 
создания инфоповодов. Предложения ввести 
православный дресс-код или запретить работу 
супермаркетов по воскресеньям, слабо имею-
щие отношения к духовности, неподобающее 
поведение священников, устраивающих пьяные 
ДТП, лицемерие в заявлениях — все это люди 
видят. Это не то что не способствует восста-
новлению доверия к власти, но на саму РПЦ 
как организацию, способную нести в массы 
милосердие, сочувствие, сострадание друг 
к другу, поддержку и взаимопомощь, надежд 
все меньше.

Да и вообще РПЦ сейчас переживает не 
лучшие времена, несмотря на массовую за-
стройку церквями. Очевидно, что церковь из-
нутри разрывают раздоры и борьба за власть. 
То под священника Тихона (викарий Московской 
епархии, то есть помощник самого патриарха) 
создают особые должности и назначают его 
епископом Московской епархии, то проводят 
Архиерейский собор сразу после назначения 
Тихона епископом без оглашения цели со-
брания. Да и полугодовые перипетии с банком 
РПЦ «Пересвет», в котором была введена вре-
менная администрация, не стоит сбрасывать 
со счетов.

Если проводить параллели, то ныне про-
исходящее все больше напоминает события 
столетней давности. Тогда тоже в порыве 
борьбы за духовность начиналось массовое 
строительство храмов и церквей, вдобавок 
к лику святых рекордное количество фигур 
причислили. За время царствования Нико-
лая II было канонизировано больше святых, 
чем за два предыдущих столетия. Тогда были 
канонизованы святитель Феодосий Углицкий, 
преподобный Серафим Саровский, святая бла-
говерная княгиня Анна Кашинская, святители 
Иоасаф Белгородский, Гермоген Московский, 
Питирим Тамбовский, Иоанн Тобольский. И не 
всегда все проходило гладко. В случае канони-
зации Иоанна Тобольского царь принял сторону 
епископа, самовольно причислившего Иоанна 
к лику святых. Но желание помочь развитию 
церкви привело только к тому, что контроль был 
ослаблен, а в рядах высших церковных чинов 
началась борьба за власть и самостоятель-
ность вплоть до попыток вернуть допетровское 
патриаршество. Обрел ли от этого народ какой-
то особенный духовный смысл? Пожалуй, нет, 
зато некоторые иерархи все больше начали 
вмешиваться в вопросы общества и светскую 
политику. Закончилось же все тем, что церковь 
одной из первых поддержала отречение царя. 
Вот и сейчас руководство РПЦ, почувствовав 
свободу, начинает отходить от своих прямых 
обязанностей оказания моральной и духовной 
поддержки прихожанам и концентрируется на 
политической борьбе. Еще недавно институт 
церкви функционировал в собственной нише, 

теперь же демонстрирует все признаки если 
не заявки на доминантный статус, то равного 
влияния наряду с существующими ветвями 
власти. Дума и кабмин для них во многом по-
добны вассалам, исполняющим все желания 
и прихоти. Микрофинансовые организации 
работают не по-христиански? Пара слов па-
триарха — и «воодушевленные» депутаты бегут 
переписывать законы, не посоветовавшись 
с экономистами. Слишком вольготно люди 
стали ходить по историческим местам? Бы-
стро было решено передать Исаакий церкви, 
а с несогласными расправиться (например, 
лишить депутатов, проголосовавших против, 
мандатов). Теперь речь идет о передаче РПЦ и 
других исторических объектов... Естественно, 
такое вмешательство в мирские дела вызывает 
у большинства здравомыслящих людей если 
не возмущение, то удивление уж точно.

На фоне такого раздрая даже немного-
численная Русская православная старооб-
рядческая церковь уже выглядит скорее не 
как небольшая группа отщепенцев, а прямо 
как оплот стабильности и традиционных цен-
ностей. Кстати, Путин только за эту весну 
посещал их дважды. Для РПЦ, стремящейся 
«преодолеть разделение» со старообрядцами, 
это как палки в колеса. А в Кремле отметили, 
что встречу Путина с митрополитом старооб-
рядцев Корнилием не следует рассматривать 
как первую и единственную. Кстати, Николаю II 
в свое время пришлось приложить немало 
усилий, чтобы к лику святых был причислен 
Серафим Саровский, который предпочитал 
некоторые старообрядческие особенности 
служения. Судя по всему, и наметившееся 
сегодня сближение будет продолжено, и оно 
прямо противоречит интересам РПЦ. То есть 
борьба внутри церковных элит только набирает 
обороты.

Церковь в России всегда была оплотом 
стабильности, примером для подражания. Она 
оказывает огромное влияние на мировоззрение 
людей. Даже если церковь не может опреде-
литься со своим местом в обществе, то что уж 
говорить обо всех остальных общественных 
и государственных институтах? Люди теряют 
веру друг в друга и воспринимают такое поло-
жение дел, когда на первом месте стоит борьба 
всех со всеми как само собой разумеющееся. 
Естественно, в таких условиях просто невоз-
можно появление каких-нибудь альтернативных 
политических сил, способных привлечь на свою 
сторону значительное количество голосов. 
И так будет до тех пор, пока приоритетом для 
высших чинов не перестанут быть внутренние 
дрязги. Это касается и борьбы внутри РПЦ, и 
противостояний, например, внутри правитель-
ства. Общей цели и общих смыслов не найти и 
здесь. Никто даже не пытается скрывать, что 
пытается достичь если и не личных целей, то 
сугубо задач отдельно взятого ведомства, не 
сопоставляя их с общей картиной, с основными 
экономическими показателями… не говоря 
уже о реальных потребностях населения. Тот 
же Центробанк стремится только отчитаться 
перед вышестоящими чиновниками о дости-
жении бестолковых показателей вроде рекор-
дно низкой инфляции, которая не приносит 
никакой пользы, но только сокращает доходы 
и благосостояние населения. И так во всем. 
Минэкономразвития, Центр стратегических 
разработок и другие пытаются выслужиться, 
разрабатывая кучу раздробленных и несо-
гласованных предложений для будущей про-
граммы социально-экономического развития. 
Живем как во времена средневековых меж-
доусобных войн: пока наверху идет передел 
собственности и власти, все шишки сыплются 
на простых людей.

Сколько ни пыталась нынешняя власть за-
вести «идеологическую машину», все тщетно. 
Консерватизм, патриотизм… даже до пред-
ложений о возврате к монархии дошло. Но 
нужно понимать, что для формирования есте-
ственной, не насаженной сверху националь-
ной идеи, которая смогла бы сплотить народ, 
активизировать его, дать надежду на светлое 
будущее, необходимо и единое направление 
движения внутри высших чинов. Подковерная 
борьба должна выйти на свет и перерасти в 
здоровую конкуренцию, действующую на благо 
общества. Иначе конструкция политической 
системы запустит механизм саморазрушения, 
жернова которого станут неизбежными и для 
самих политических элит.

У нас только одна истинная, безусловная 
и всеми разделяемая «скрепа» — победа в 
Великой Отечественной войне. Вот очень не 
хотелось бы, чтобы в погоне за доверием на-
селения наша власть решила бы, что нужна 
«маленькая победоносная война». Ибо уроки 
истории наглядно и не раз показали нам, что 
подобная тактика приводит не к укреплению, 
а к разрушению политической системы. Ведь 
образ врага, к сожалению, реально работает 
в части солидаризации и единения общества, 
лишь когда он по-настоящему реален. Фейк 
всегда читаем и отторгаем. А новые герои… 
хорошо бы, чтоб они появлялись на поприще 
мирных, а не военных побед.

ЧЕМ ОПАСНО ПРЕВРАЩЕНИЕ 
ДУХОВНЫХ СКРЕП В КАНЦЕЛЯРСКИЕ

Сколько ни пыталась нынешняя власть завести 
«идеологическую машину», все тщетно
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лидер движения «Новая Россия»
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КАК СЕБЯ ЧУВСТВУЕТ ЛЕГЕНДАРНОЕ «ТОРПЕДО»?
В четверг, 15 июня, в 12.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол», посвященный изменениям в футбольном клубе «Торпедо». 

С какими задачами и надеждами подходят черно-белые к старту сезона? Как изменится 
состав команды? Какие цели ставит перед игроками руководство клуба? В обсуждении примут 
участие президент «Торпедо» Александр ТУКМАНОВ, вице-президент клуба Борис ИГНАТЬЕВ, 
главный тренер команды Игорь КОЛЫВАНОВ и звездный болельщик — народный артист Алек-
сандр ШИРВИНДТ.

Аккредитация по телефону 8 (495) 781‑47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс‑карту; паспорт. Адрес 
пресс‑центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

— По какой системе начисляются сегодня 
декретные деньги? Почему одним платят 
больше, а другим – меньше?

— Если речь идет о пособии по беременно-
сти и родам, то его размер зависит от заработка 
женщины. Причем на этот заработок должны быть 
начислены страховые взносы в Фонд социального 
страхования Российской Федерации.

Для исчисления размера пособия берет-
ся заработок за 2 года, предшествующих году 
ухода в отпуск по беременности и родам. Если 
женщина ушла в отпуск по беременности и родам
в 2017 году, то будут учитываться ее заработ-
ки за 2016 и 2015 годы. При этом максимально 
возможный заработок, который может прини-
мать участие в расчете пособия, составляет за
2016 год 718 000 руб. (то есть, около 60 тысяч 
рублей в месяц), за 2015 год — 670 000 руб. (это 
около 56 тысяч рублей в месяц). Это предельные 
базы для начисления страховых взносов в Фонд, 
которые ежегодно индексируются.

Исходя из этих данных несложно высчитать 
максимально возможный размер пособия по бе-
ременности и родам в 2017 году. Полученный за-
работок делится на количество календарных дней 
расчетного периода и умножается на количество 
дней, приходящихся на отпуск по беременности 
и родам. При одноплодной беременности про-
должительность отпуска составляет 140 дней. 
Таким образом, максимальный размер пособия 
составит 266 191,80 руб. ((718 000 руб. + 670 000 
руб.)/731). Если же у женщины были осложненные 

роды, предусмотрен увеличенный размер посо-
бия — 296 613,72 рубля. 

Подобная схема расчетов применяется и 
для начисления пособия по уходу за ребенком 
до полутора лет. Его размер составляет 40% от 
среднего заработка женщины. Но максимально 
возможный размер в 2017 году ограничивается 
суммой в 23 тысячи рублей в месяц. Минимально 
возможный размер пособия по уходу за первым 
малышом составляет в этом году 3 065,69 рубля; 
по уходу за вторым и последующими детьми
— 6 131,37 рубля.

Кроме того, на размер пособия также влияет, 
находилась ли женщина в расчетном периоде в 
отпуске по уходу за ребенком, в отпуске по бе-
ременности и родам. Дни, приходящиеся на эти 
отпуска, а также дни временной нетрудоспособ-
ности исключаются из расчетных дней. Женщина 
также имеет право на замену годов расчетного 
периода, в которых она находилась в отпуске по 
беременности и родам и/или в отпуске по уходу 

за ребенком, на предшествующие годы.
— Если женщина выходит на службу сразу 

после родов, лишается ли она пособий по 
уходу за ребенком?

— По закону ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком выплачивается только в период 
нахождения в отпуске по уходу за ребенком. 
Поэтому, если женщина не находится в соот-
ветствующем отпуске, право на пособие у нее 
не возникает. В то же время законодательством 
Российской Федерации предусмотрено право 
застрахованного лица, находящегося в отпуске 
по уходу за ребенком, работать на условиях не-
полного рабочего времени. В этом случае чело-
век, осуществляющий уход за ребенком (а это 
может быть как мама, так и папа), одновременно 
получает и пособие, и заработную плату пропор-
ционально отработанному времени. 

— Каков размер единовременных по-
собий при рождении ребенка? Зависит ли 
он от зарплаты?

— Размер единовременного пособия при 
рождении ребенка не зависит от заработной 
платы и устанавливается в фиксированной сумме. 
В 2017 году его размер составляет 16 350,33 
руб.

— Правда ли, что если встать на учет на 
ранних сроках беременности, тоже можно 
получить пособие?

— Да, все так и есть. За постановку на учет 
до 12 недель беременности выплачивается
единовременное пособие будущим мамам, 
вставшим на учет в медицинских организациях 
в ранние сроки беременности. Его размер в 2017 
году составляет 613,14 руб.

— Если женщина рожает двойню или 
тройню, пособие у нее такое же, как и при 
одноплодной беременности?

— При многоплодной беременности жен-
щине предоставляют отпуск по беременности и 
родам не 140, а 194 дня. Соответственно, увели-
чивается и размер пособия по беременности и 
родам. Максимально возможный размер пособия 
в данном случае составит 368 865,78 руб. А вот 
единовременное пособие при рождении ребенка 

выплачивается по количеству рожденных детей. 
Ежемесячные пособия по уходу за ребенком 
также суммируются в зависимости от количества 
рожденных детей.

— В течение какого времени выплачива-
ются пособия по уходу за ребенком?

— На протяжении всего времени пребывания 
в отпуске по уходу за ребенком, но до достижения 
ребенком возраста 1,5 года.

— Какие пособия получают матери-
одиночки?

— Для получения пособий, связанных с мате-
ринством, по месту работы за счет средств Фонда 
социального страхования РФ, не имеет значения, 
в каком статусе находится мать ребенка.

— Если мужчина бросил беременную 
женщину и его местоположение неизвестно, 
может ли будущая мама рассчитывать на 
пособие по уходу за ребенком?

— Для этого такой женщине придется взять 
справку по месту работы отца о том, что ему не 
выплачивалось пособие по уходу за ребенком 
и что отпуск по уходу за ребенком он тоже не 
оформлял. Если места работы нет, нужно взять 
справку в органах соцзащиты о том, что он без-
работный. Но бывают ситуации, когда и место 
жительства отца ребенка также неизвестно. В 
этом случае беременная должна подать в органы 
внутренних дел заявление о его розыске и обя-
зательно взять там справку, что такое заявление 
подано. Эту справку надо предоставить вместе 
с документами, необходимыми для назначения 
пособия.  

— Сколько максимум государство может 
выделить на рождение ребенка и уход за ним 
до полутора лет?

— Различные регионы могут устанавливать 
свои доплаты. Если же говорить о выплатах Фонда 
социального страхования РФ, то, суммировав все 
пособия с момента ухода женщины  в декрет и до 
достижения ребенком возраста 1,5 года,  в 2017 
году можно получить 653 тысячи рублей. Одна-
ко нужно иметь в виду, что на эти суммы могут 
претендовать лишь те дамы, которые трудились 
официально, по договору, получали «чистую» 
заработную плату, с которой производились 
выплаты в Фонд  социального страхования РФ. 
И зарплата, конечно, должна быть достойной. 
Те, кто работает нелегально или по гражданско-
правовому договору подряда, оказания услуг 
и пр., к сожалению, на выплаты претендовать 
не могут, так как застрахованным в ФСС такой 
гражданин не является. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Многие семьи сегодня откладывают 
рождение детей, поскольку считают, 
что сначала должны встать на ноги и 
заработать на жизнь. Тем временем 
выплаты и пособия при рождении 
ребенка в наши дни достигли весьма 
внушительных размеров. 
Как начисляются декретные деньги? 
На какие суммы могут претендовать 
молодые мамочки при рождении 
детей? Положены ли пособия по ухо-
ду за детьми женщинам, которые 
решили выйти на работу сразу после 
родов? Как их получать? На эти и 
другие вопросы читателей «МК» от-
ветила руководитель Департамента 
госуслуг и соцкоммуникаций Фонда 
социального страхования РФ Татья-
на ЛОТОЦКАЯ.

КАК УЙТИ В ДЕКРЕТ БЕЗ ХЛОПОТ
Эксперты Фонда соцстраха рассказали, какие выплаты
и пособия положены по беременности и родам
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  Николай МАКЕЕВ

Москва и Минск урегулировали цену 
и схему поставок российского газа и 
нефти в рублях. Стороны надеются 
укрепить таким образом Евразий-
ский экономический союз. Преиму-
ществ в торговле от этого шага никто 
не получит.

О том, что Россия может «хоть завтра» 
начать экспортировать нефть и газ за рубли, 
говорил министр финансов Антон Силуанов 
еще три года назад. Тогда же, в мае 2014 года, 
Владимир Путин подписал поправки в закон о 
валютном регулировании и контроле, которые 
дают правительству право определить долю 
внешнеторговых расчетов, которые ведутся 
только в рублях. В первую очередь это касалось 
экспорта энергоресурсов. Одновременно о 
диалоге на эту тему со своими клиентами со‑
общил «Газпром».

Теперь о желании расплачиваться за рос‑
сийский газ и нефть рублями заявила Белорус‑
сия. По словам замминистра энергетики этой 
страны Вадима Закревского, уже готовится 
проект необходимого в этом случае соглаше‑
ния. Переход на рубли может произойти до 
конца 2017 года.

В принципе к этому все шло. Затяжной 
конфликт России и Белоруссии в энергетиче‑
ской сфере начался более года назад. Сначала 
в Минске заявили, что цена российского газа 
в $137 за тысячу кубометров, установленная 
на 2016 год, является несправедливой. Бело‑
руссия назвала свою цену — $73 (примерно 

столько составляет стоимость «голубого то‑
плива» внутри России). Москва объясняла, что и 
так снизила расценки на углеводородное сырье 
на 5,3% по сравнению с 2015 годом. Кроме 
того, Европа в 2016‑м покупала российский 
газ в среднем по $167 за тысячу кубов, поэтому 
скидка Минску выглядела на этом фоне более 
чем приемлемой.

Этот вопрос потребовал вмешательства 
глав государств — Владимира Путина и Алек‑
сандра Лукашенко. После их встречи был найден 
компромисс: «Газпром» утвердил цену на газ 
для Белоруссии на уровне примерно в $130 

в 2017 году, а еще через два года обещает 
снизить ее до $127. Минск погасил $726 млн 
долга за поставки «голубого топлива», нако‑
пленного с января 2016 года. Правда, этот долг 
все равно пошел из российского бюджета — 
Москва дала Белоруссии очередной кредит 
$1 млрд. Еще один транш поступил из фонда 
ЕАЭС — $600 млн.

Как отмечает глава направления финансов 
и экономики Института современного развития 
Никита Масленников, после этого Москва по‑
лучила предварительные гарантии возврата 
Белоруссией долга за поставки газа, а Минск 
добился возобновления импорта нефти в преж‑
них объемах (Россия временно снижала экспорт, 
чтобы Лукашенко понял, что с ним не шутят). На 
какое‑то время страсти вокруг энергетического 
сотрудничества поутихли, но считать, что раз‑
решены все конфликты, которые существуют в 
экономических отношениях Москвы и Минска, 
пока рано. У Роспотребнадзора остаются во‑
просы о поставках в нашу страну сельскохозяй‑
ственной продукции — молока, сыра и мяса. 
Кроме того, на повестке дня неконтролируемый 
транзит через Белоруссию санкционных про‑
дуктов из Европы. «Потребуется не один раунд 
переговоров, чтобы их урегулировать», — от‑
мечает Никита Масленников.

Впрочем, у инициативы есть и недостатки. 
После полного перехода на рубль во внешней 
торговле российская валюта приобретет новый 
статус. «Любая страна заинтересована в укре‑
плении своей валюты. Такой ход превращает 
рубль не только в региональную, но и впослед‑
ствии в глобальную валюту. Энергоносители — 
глобальный товар, который Россия способна 

дать международному рынку, чтобы повысить 
спрос на рубль», — уверен гендиректор Фонда 
национальной энергетической безопасности 
Константин Симонов. Если спрос на рубль по‑
вышается, стабилизируется его курс.

Идея стратегически верная, правда, при 
ее реализации возникнет много рисков. Тем, 
кто закупает российскую нефть, газ, металлы, 
необходимо время, чтобы купить рубли — на их 
«заготовку» может уйти немало времени. 

Как полагает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разува‑
ев, в рамках создания Союзного государства 
предполагалось, что Белоруссия перейдет на 
российский рубль с 1 января 2005 года. Эти 
планы не сбылись. «Правительство Михаила 
Касьянова и стоящие за ним олигархи хотели 
прибрать к рукам белорусскую собственность. 
Но правила мировых рынков давно сформиро‑
ваны. Экономика России намного больше, чем 
экономики Белоруссии и Казахстана. Евразий‑
ская валюта, как и рубль, будет сырьевой. Пере‑
ход в расчетах с Белоруссией на рубль — шаг в 
направлении появления евразийской валюты, 
так как Минск сильно зависит от экспорта на 
российский рынок. Взаиморасчеты с другими 
странами, к примеру с Украиной, возможны 
только за доллары или евро. Повышение спроса 
на рубли вызовет положительную реакцию на 
спрос отечественных банкнот и, соответствен‑
но, на их курс. Для начала рубли можно брать 
только с Белоруссии. Когда в ЕАЭС придут к 
выводу, что единая валюта станет популярной 
и необходимой мерой для устранения внутрен‑
них и геополитических проблем, то и с других 
государств», — полагает эксперт.

  Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор  
«Финансовой газеты»

К выбору стратегии развития 
страны на следующий президент-
ский срок из трех предложенных 
вариантов можно относиться 
по-разному. Можно к нему по-
дойти со стороны анализа целей и 
средств, убедившись, что прави-
тельство видит средство дости-
жения роста экономики в сокра-
щении доли наемных работников, 
особенно пенсионеров, в общем 
«пироге». Можно связать выбор 
стратегии с политическими каче-
лями во власти и оценить, кто кого 
в результате перевесит. Но глав-
ное не терять почву под ногами.

Если двумя ногами стоять на земле, то 
нетрудно заметить, что принципиальный вы‑
бор стратегии сделан. И формальное свиде‑
тельство этого — недавнее подтверждение 
Государственной думой полномочий Эльвиры 
Набиуллиной на посту председателя ЦБ на 
следующий пятилетний срок. В Думе не так 
уж много сторонников курса Набиуллиной, но 
в том, что она останется на своем посту, никто 
не сомневался: ее кандидатуру внес Владимир 
Путин, который не один раз выступал в под‑
держку политики ЦБ и его председателя.

Почему «новый старый» председатель 
ЦБ — это и есть принципиальный выбор эко‑
номической стратегии?

Главное, что показал ЦБ под председатель‑
ством Эльвиры Набиуллиной, — это не только 
отправка рубля в свободное плавание и победа 
над инфляцией, в которую за порогом ЦБ, когда 
тот поставил перед собой задачу ее снижения 
до 4% в год, практически никто, включая меня, 
не верил, но и связанный с этой победой новый 
политический расклад сил среди регулиров‑
щиков российской экономики. 

Если оставить в стороне чисто админи‑
стративные ресурсы, которых у правительства, 
естественно, больше, что в наших условиях 

значит много, но все‑таки уже не все, то первая 
скрипка здесь именно ЦБ. Во‑первых, потому 
что любое рыночное регулирование идет в 
конечном итоге через деньги, а к стоимости 
денег ЦБ имеет самое непосредственное 
отношение. 

Во‑вторых, потому что арсенал средств 
воздействия на экономику, причем оператив‑
ного воздействия, у ЦБ больше, чем у прави‑
тельства. Правительство располагает своими 
фондами, оно может что‑то (в рамках действую‑
щего законодательства) разрешить, облегчить 
или затруднить, а то и вовсе запретить. Оно 
может предложить новые налоговые схемы, 
но это не из тех средств, которые сразу на‑
чинают действовать (необходимы изменения 
в законах). Зато у ЦБ есть многочисленные 

инструменты, которые быстро дотянутся до 
каждого: стоимость кредита, различные спо‑
собы регулирования финансового рынка, курс 
рубля в конце концов. 

В‑третьих, есть и субъективный фактор. 
Эльвира Набиуллина не делегирует принятие 
важных решений президенту, как это постоянно 
делает правительство, она действует самостоя‑
тельно и в значительной мере независимо.

Все вместе (и не в последнюю очередь, 
конечно, победа над инфляцией) превращает 
Набиуллину в фигуру, активно воздействующую 
на все политические процессы, связанные с 
экономикой, даже на те, в которых она непо‑
средственно вовсе не участвует. Именно дове‑
рие президента к курсу ЦБ и его руководителю 
превращает развилку, которую рисуют разные 

варианты стратегии экономического развития, в 
прямую дорогу с односторонним движением. 

Попытки изменить или конституционный 
статус ЦБ, или его руководство, чтобы принци‑
пиально по‑новому строить кредитно‑денежную 
политику, разбиваются не столько об аргументы 
тех, кто выдвигает другие варианты стратегии, 
сколько о тот факт, что ЦБ не изменится, поль‑
зуясь поддержкой Путина. 

Набиуллина, не участвующая в конкурсе 
стратегий и, более того, по‑прежнему не соби‑
рающаяся брать на ЦБ ответственность за раз‑
витие всей экономики, чтобы сохранить свою 
профессиональную независимость, фактически 
предопределяет принципиальный стратеги‑
ческий выбор. Курс экономического развития 
страны не будет принципиально изменен, а тем 
более переориентирован на 180 градусов. 

Это кому‑то нравится, а кому‑то нет. Но 
сам факт наличия главного регулятора в лице 
ЦБ и такой его руководительницы, которая 
проводит последовательную и вполне пред‑
сказуемую политику, улучшает нестабильный 
экономический ландшафт. 

Предсказуемость действий ЦБ легко под‑
тверждается, например, тем, что никто не со‑
мневается в дальнейшем снижении ставки ЦБ 
на следующем заседании совета директоров, 
которое состоится 16 июня. Потому что сама 
Набиуллина не делает из этого тайны, она еще 
5 июня заявила: «Мы действительно будем рас‑
сматривать две опции, принимать решение на 
базе анализа показателей инфляции и инфля‑
ционных ожиданий и ситуации в экономике». 
Речь идет о выборе шага снижения ставки: 
0,25 п.п. или 0,5 п.п.

Одна из главных претензий, которую пред‑
приниматели предъявляют власти, — неопреде‑
ленность перспектив экономической политики. 
ЦБ со своей стороны эту неопределенность 
снимает. Что само по себе вклад в улучшение 
делового климата.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

В период летних отпусков люди 
вспоминают про банковские ячей-
ки, потому что квартирных воров 
не остановит даже самая наворо-
ченная сигнализация.

Спрос на ячейки формируется под влияни‑
ем двух факторов: экономической ситуации и 
сезонности. Летом, в сезон отпусков, а также в 
новогодние праздники, когда многие уезжают, 
оставляя свои дома и квартиры без присмотра 
на достаточно долгий промежуток времени, они 
становятся особенно популярны. 

Даже те, чьи жилища оборудованы охран‑
ной сигнализацией и сейфами, предпочитают 
хранить дорогие им вещи в сейфах банков. По 
оценке опрошенных «ЭВ» экспертов, в начале 
июня у крупных банков, предоставляющих та‑
кую услугу, заполняемость ячеек составляет 
порядка 70%. При этом в некоторых районах 
крупных городов в дефиците самый ходовой 
товар — самые маленькие и самые большие 
ящики.

Стоимость аренды банковских ячеек в 
основном зависит от их размера, срока раз‑
мещения ценностей, режима доступа. Тарифы 
варьируются в широком диапазоне — от 30 ру‑
блей до нескольких тысяч в день. Как правило, 
чем больше предполагаемый срок договора, тем 
дешевле обходится один день хранения. 

При выборе банка для аренды банковской 
ячейки в первую очередь следует обратить вни‑
мание на место размещения отделения банка, 
размеры предлагаемых ячеек, допустимые 
сроки хранения, тарифы, гибкость доступа к 
содержимому сейфа, режим доступа к ячейке, 
стоимость залога за ключи. «Прежде чем под‑
писывать договор с банком, нужно внимательно 
прочитать его условия и понять, принимает ли 
банк на себя обязательство отвечать за со‑
хранность содержимого сейфа», — советует 
управляющий директор «БКС Ультима» Ста‑
нислав Новиков.

В ряде московских банков стоимость арен‑
ды сейфовых ячеек начинается от 23 рублей в 
день. Можно оплачивать аренду по дням или 
по месяцам. Обычно минимальный срок, на 
который можно арендовать ячейку, — 1 день. 
В некоторых кредитных учреждениях клиенты 
могут получить скидку (от 5 до 30%) при наличии 
пакета банковских услуг. 

«В ячейках чаще всего хранят наличные 

деньги, электронные носители информации, 
важные флешки и диски, дорогие ювелирные 
изделия, часы, предметы антиквариата, ино‑
гда даже картины. Ячейки гораздо надежнее 
любого «укромного уголка» в квартире или доме, 
так как ценности надежно защищены от пожа‑
ров, потопов или кражи», — сообщил директор 
департамента развития розничного бизнеса 
РосЕвроБанка Антон Суворкин.

Сохранность содержимого сейфа обеспе‑
чивается круглосуточной охраной банка. Часто 
арендаторами становятся те, кто проживает в 
съемных квартирах. Фирмы хранят в сейфах 
уставные документы. Кто‑то арендует ячейку на 
время ремонта или переезда. «Сейфовые ячейки 
часто используют для проведения финансовых 
сделок, в том числе при оформлении сделок 
купли‑продажи недвижимости. Это удобно и 
гарантирует безопасность расчетов», — отме‑
чает начальник центра развития сберегатель‑
ных, расчетных и комиссионных продуктов ОТП 
Банка Павел Нуждов. При проведении сделки 
действительно осуществлять передачу денег 
через ячейку значительно удобнее, т.к. банк 
отслеживает доступ к ячейке по документам, 
подтверждающим, что сделка состоялась.

У аренды есть и еще одно преимущество. 
Ключ от ячейки можно сдать на хранение в банк. 
Например, если нет возможности передать 
лично доверенному лицу. Или если две стороны 
сделки не могут между собой договориться, у 
кого из них будет храниться ключ. Как правило, 
сейфовые ячейки разных размеров практически 
всегда доступны для аренды. Исключение со‑
ставляют ячейки особенно больших размеров, 
тут стоит уточнить заранее, в каком из отделе‑
ний банка есть свободные ячейки интересую‑
щего размера. 

В индивидуальных банковских сейфах мож‑
но хранить любые вещи, разрешенные к хране‑
нию российским законодательством. В список 
того, что не разрешается хранить в сейфовых 
ячейках, соответственно попадают наркотики, 
оружие и прочие запрещенные вещи. 

Отметим, что правила конфиденциальности 

не предполагают проверку содержимого ячейки. 
Но требуется соглашение с банком, подписывая 
которое, вы гарантируете, что не будете хранить 
в банковском сейфе ничего противозаконного. 
Если вам нужно, чтобы другой человек имел до‑
ступ к арендованной ячейке, можно оформить 
доверенность. 

«При выборе ячейки очень важно зара‑
нее обдумать, в каком банке вы хотите хранить 
свои средства. Обратите внимание на его на‑
дежность, чтобы потом не переживать, что с 
ячейками может что‑то случиться. Существует 
два вида договоров: стандартный, когда банк 
не знает, что хранит клиент, и договор ответ‑
ственного хранения, когда происходит опись 
имущества», — рассказывает заместитель 
председателя правления Локо‑Банка Андрей 
Люшин. В первом случае сотрудник банка не 
присутствует при закладке и банк не несет от‑
ветственности за то, что происходит с остав‑
ленными ценностями. Во втором случае банк 
полностью отвечает за сохранность средств. 

В конце прошлого года СМИ написали о 
том, как в одном из крупнейших российских 
банков у клиентов украли 1,5 млн евро, при 
этом кражу из ячеек совершили сами сотруд‑
ники кредитного учреждения. Таким образом, 
риски при хранении средств в ячейках также 
существуют, поэтому при выборе банка имеет 
смысл погуглить и посмотреть, если ли сообще‑
ния о таких случаях и насколько банк заботится 
о своей репутации. 

Конечно, всегда можно подать в суд, но 
проще сначала провести небольшую разведку. 
Как видим, даже размеры банка и его место в 
экономике не являются гарантией от взлома 
ячеек. Однако то, что станет с самим банком, 
для вас уже не имеет значения. «Арендовав 
депозитарную ячейку, можете не переживать за 
то, что в случае банкротства банка останетесь 
без своих ценностей. Это попросту невозможно, 
так как главное преимущество депозитария в 
том, что при банкротстве банка полноправным 
хозяином содержимого ячейки остается ее 
арендатор», — пояснил Суворкин.

Не стоит забывать и об упущенной выгоде. 
«Надо понимать, что деньги, которые находятся 
в ячейке, не работают на вас и вы не получаете 
доход. Конечно, можно положить в ячейку дол‑
лары и надеяться на то, что вы сумеете выиграть 
за счет повышения курса, но деньги всегда 
выгоднее инвестировать, на рынке достаточно 
консервативных финансовых инструментов», — 
резюмирует Артем Деев из Amarkets.

ЗАСАДНЫЙ ПОЛК ИЗ ЦЕНТРОБАНКА

ЯЧЕЙКА НЕРВЫ БЕРЕЖЕТ
Плюсы и минусы хранения ценностей в банковском сейфе

Кто на самом деле победил в «битве стратегий»?

Тарифы ЖКХ вырастут  
на 4% 

Тарифы на услуги ЖКХ с 1 июля будут по‑
вышены на 4% — на величину, не превышающую 
прогнозируемую инфляцию этого года. Такая 
индексация тарифов будет проведена и для на‑
селения, и для юридических лиц. Решение о такой 
индексации тарифов приняла Федеральная анти‑
монопольная служба (ФАС) на основе прогноза 
социально‑экономического развития России на 
2017–2019 гг. В макропрогноз Минэкономраз‑
вития заложило повышение тарифов на газ для 
населения и промышленности на 3,9%, тарифы 
на теплоснабжение и водоснабжение для всех 
категорий потребителей и на железнодорожные 
перевозки как для населения, так и для грузов 
вырастут на 4%. 

Мошенники по ОСАГО 
полюбили Волгоград  
и Челябинск 
Волгоградская и Челябинская области, а так‑

же Ингушетия возглавили рейтинг проблемных 
регионов по числу мошенничеств с ОСАГО, сооб‑
щили в РСА. Наименее проблемными регионами 
стали Калининградская и Сахалинская области, 
а также Якутия. По оценке экспертов, в России 
основным видом мошенничества в ОСАГО оста‑
ются криминальные автоюристы (ущерб — около 
20 млрд руб.). На втором месте — изготовление, 
распространение и использование поддельных 
полисов ОСАГО (ущерб — 10–15 млрд руб.), на 
последнем месте мошенничество со стороны 
страхователей (держателей полисов ОСАГО, 
ущерб — 7–10 млрд руб.).

 
В России возродят 
торговые ряды 

В России начинают возрождать торговые 
ряды, которые создадут конкуренцию торговым 
сетям и должны помочь сбить рост цен на товары 
не только первой необходимости, но и премиум‑
класса. На этой неделе делегация Минпромторга 
должна приехать в Ярославль, чтобы определить 
места под размещение принципиально нового 
формата магазинов, кафе, предприятий обслу‑
живания. Как сообщил замминистра промыш‑
ленности и торговли Виктор Евтухов, Ярославль 
станет первым городом в России, где появятся 
современные торговые ряды. Как пояснили в Мин‑
промторге, принципиальное отличие торговых ря‑
дов от торговых центров в том, что, во‑первых, они 
разделяются на небольшие помещения, востребо‑
ванные именно у малого бизнеса. Это небольшие 
площади — 20–30 и менее квадратных метров, 
которые сегодня практически нигде и никем не 
предлагаются в аренду. А во‑вторых, в торговых 
рядах каждый магазинчик имеет собственный 
выход с витриной на пешеходную часть улицы. 
Это позволит увеличить трафик покупателей и 
выручку продавцов. 

Россиянам 
хотят разрешить 
регистрироваться  
на работе 
Совет при президенте по правам человека 

предложил разрешить гражданам РФ регистри‑
роваться в нежилых помещениях, в том числе по 
месту регистрации работодателя или по адресу 
территориального органа Федеральной миграци‑
онной службы. Если поправки в законодательство 
будут одобрены, «прописаться» можно будет не 
только в квартире, но и в офисе и подвале.

Авиаперевозки пассажиров 
выросли на 22%

Российские авиакомпании в мае 2017 года 
обслужили 8,67 млн пассажиров: рост по срав‑
нению с аналогичным периодом прошлого года 
составил 25,9%, сообщила Росавиация. За 
январь–май авиакомпании перевезли 35,81 млн 
пассажиров, рост составил 22%. Заметно по‑
дешевели полеты за границу. Начавшееся укре‑
пление рубля, возвращение на российский рынок 
ушедших в кризис перевозчиков, появление та‑
рифов без багажа и увеличение доли лоукостеров 
вынудили авиакомпании заметно скорректиро‑
вать стоимость на полеты из России за рубеж. За 
год их средняя стоимость снизилась более чем 
на 20%, но вернуться к уровню 2015 года рынку 
все еще не удалось.

Нотариусам вернут 
недвижимость
В Госдуму внесен законопроект о возвраще‑

нии в сделки с недвижимостью обязательного 
нотариального оформления. По мнению авторов 
документа, инициатива защитит права граждан 
и оградит их от мошенничества. «Предполага‑
лось, что либерализация законодательства будет 
способствовать снижению расходов участников 
рынка. Однако у медали, как всегда, оказалось 
две стороны. Из средств массовой информации 
мы каждый день узнаем о непрекращающемся 
потоке незаконных сделок по отчуждению иму‑
щества, фактически о рейдерских захватах жилых 
помещений и иной недвижимости. Жертвами 
подобных преступлений становятся в первую 
очередь представители незащищенных соци‑
альных групп: пожилые граждане, дети, лица, 
оставшиеся в силу различных обстоятельств 
без должной опеки и неспособные самостоя‑
тельно отстаивать свои права», — говорится в 
пояснительной записке. По мнению юристов, 
предложенные нововведения могут затруднить 
процесс оформления сделок, увеличив сроки 
и расходы для участников процесса. При этом 
они допускают, что произойдет повышение цен 
на услуги нотариусов.

Напомним, в России уже не первый год пыта‑
ются ввести обязательное нотариальное удосто‑
верение сделок с недвижимостью. Прошлой вес‑
ной был внесен законопроект, который обязывает 
оформлять все сделки с долями недвижимости 
через нотариуса. Кроме того, прошлым летом 
вступил в силу закон, обязывающий нотариусов 
страховать свою профессиональную ответствен‑
ность на сумму не менее 5 млн рублей.

Авторынок едет в гору
В мае продажи новых легковых и легких 

коммерческих автомобилей выросли год к 
году на 14,7%, до 124 990 машин, сообщала 
Ассоциация европейского бизнеса. Это ре‑
кордный месячный рост за последние четыре 
года. За январь–май рынок вырос на 5,1%, до 
577 449 автомобилей. 

В июле этого года заработают новые 
меры поддержки отечественного автопро‑
ма. Автомобили российской сборки упадут 

в цене. Скидки и льготы по кредитам на по‑
купку автомобиля можно будет получить по 
федеральным программам. Часть из них 
подразумевают покупку личного транспор‑
та в кредит со скидкой в 10% от стоимости 
автомобиля, а не фиксированной, как прежде. 
Другие инициативы предлагают покупателям 
коммерческих автомобилей субсидируемый 
процент по лизинговым программам в 12,5%, 
а не 10%, как сейчас. На меры поддержки 
российского автопрома выделено 7,5 млрд 
рублей.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Жилье за квартал 
подорожало на 5,3% 
Цены на жилье в мире по результатам 

I квартала 2017 г. выросли на 6,5% за год. Это 
наибольшие темпы роста за последние три 
года. Россия поднялась на три пункта в миро‑
вом рейтинге темпов роста цен от Knight Frank. 
С начала года квартиры и дома, по оценке 

специалистов, подорожали в нашей стране 
на 5,3%. Больше всего в январе–марте при‑
бавило в цене жилье в Исландии (17,8%), Гон‑
конге (14,4%), Новой Зеландии (13,8%), Канаде 
(13,5%) и Турции (13,3%). Рейтинг аутсайдеров 
выглядит следующим образом: наивысшие 
темпы удешевления жилья в Украине — 9,4%, 
Сингапур потерял в ценах 2%, Греция — 1,8%, 
Тайвань — 1,7%, Кипр — 1,3%.

МИНСКУ ВЫПИСАЛИ РУБЛЕВЫЙ ЧЕК ЗА ГАЗ 
Москва откажется от долларовых расчетов за экспорт энергоресурсов
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  Ольга КВАСОВА

Весенний сезон не смог оживить 
столичный первичный рынок: 
цены на жилье так и не выросли. 
Сейчас квартиры в новостройках 
дешевеют примерно на 10% в 
год из-за переизбытка предло-
жения и падения платежеспособ-
ного спроса. А после старта про-
граммы реновации пятиэтажек 
снижение цен только ускорится, 
уверены аналитики.

Спокойный май
В мае, накануне периода летних отпу‑

сков, количество сделок и цены на новые сто‑
личные квартиры обычно растут. Но в этом 
году признаков покупательского ажиотажа 
не наблюдалось. Не помогло даже снижение 
перед майскими праздниками ЦБ ключевой 
ставки до 9,25%, после чего ряд ведущих 
банков анонсировал снижение процента по 
ипотечным кредитам. Напомним, с 1 июня ба‑
зовая ставка на покупку новостроек составит 
10,7% (при условии электронной регистрации 
сделки — 10%)».

Из‑за слабого спроса и высокой конкурен‑
ции средний бюджет покупки во всех сегментах 
заметно снизился. Сказалось перераспределе‑
ние объемов предложения в пользу массового 
сегмента (с 49,8 до 51,8%). По оценке гендирек‑
тора компании «МИЭЛЬ‑Новостройки» Натальи 
Шаталиной, в мае один «квадрат» на первичном 
рынке старой Москвы в среднем стоил 194,0 
тыс. руб. Интересно, что этот уровень цен со‑
храняется 10 последних месяцев. 

Как сообщила директор департамента 
консалтинга и управления проектами «Метри‑
ум Групп» Анна Соколова, в связи с большим 
числом праздничных дней в начале мая по‑
купательская активность снизилась. Но уже во 
второй половине месяца интерес к новострой‑
кам возобновился. По ее словам, в течение 
мая на первичном рынке жилой недвижимости 
массового сегмента в реализации находилось 
59 комплексов (20 510 квартир общей площадью 
1,169 млн кв. м). 

По сравнению с апрелем объем экспози‑
ции увеличился на 4,9%, в основном за счет 
выхода на рынок трех новых крупных проектов 
в Западном Дегунине (САО), Люблине (ЮВАО) 
и Орехове‑Борисове Южном (ЮАО). Структу‑
ра предложения по административным окру‑
гам не претерпела значительных изменений. 

Лидерские позиции сохранили за собой Юго‑
Восточный (26,3%), Южный (16,8%) и Западный 
(14,5%) округа. 

По итогам мая наибольшее количество 
квартир было представлено в корпусах на эта‑
пе строительно‑монтажных работ (40,6%, –0,4 
п.п.). Значительную долю (27,8%) занимали лоты 
в объектах на стадии отделочных работ. За месяц 
она увеличилась на 5 п.п. В новостройках на на‑
чальном этапе строительства реализовывалось 
только 19,7% квартир, показатель снизился на 
3,7 п.п. Оставшаяся часть предложения при‑
шлась на введенные в эксплуатацию дома (11,9%, 
–0,9 п.п.).

По‑прежнему наибольший объем экспо‑
зиции был распределен между одно‑ (36,5%) 
и двухкомнатными квартирами (41,1%). Мень‑
шую долю занимали трехкомнатные лоты 

(16,4%). Незначительный объем составляли 
студии и многокомнатные квартиры: 4,9 и 1,1% 
соответственно.

По подсчетам Соколовой, в мае 2017 года 
средняя цена предложения в новостройках мас‑
сового сегмента преимущественно осталась 
на прежнем уровне и составила 148 685 руб. за 
«квадрат». При этом по округам отмечена раз‑
нонаправленная динамика. Рост зафиксирован 
в СВАО (+3,3%), САО (+1,9%) и ЮВАО (+1,8%). 
В остальных локациях средняя цена 1 кв. м за 
месяц снизилась (в пределах 0,6–1,8%).

Средний бюджет квартиры в массовом сег‑
менте составил 8,48 млн руб. (+0,6%). Студии, 
одно‑ и двухкомнатные лоты в среднем снизи‑
лись в цене (–2,3, –0,2, –0,1% соответственно), 
трех‑ и многокомнатные квартиры — наоборот, 
выросли (+1,1 и +4,8%).

Время экономить 
«Отступление» цен зафиксировано и в 

других секторах. Так, в бизнес‑классе впервые 
минимальный бюджет покупки опустился ниже 
4 млн руб.: за 3,9 млн руб. в Москве можно купить 
студию площадью 29,2 кв. м. Если в 2014 году 
средний чек бизнес‑класса составлял 21,1 млн 
руб., в 2015–2016 годах произошло резкое сни‑
жение до 19 млн руб. Сейчас стоимость средней 
сделки снизилась до 18,5 млн руб.

По мнению Натальи Шаталиной, причин 
заметного снижения минимального бюджета 
покупки и порога входа в проект в бизнес‑классе 
сразу несколько. Во‑первых, появление проектов‑
миллионников в данном сегменте приводит к 
тому, что застройщики вынуждены демпинго‑
вать, чтобы обеспечивать высокие темпы про‑
даж, а следовательно, поддерживать высокую 
рентабельность проекта. Поэтому застройщики 
привлекают клиентов как минимальными бюд‑
жетами покупки, так и невысокой стоимостью 
квадратного метра. Во‑вторых, экономическая 
ситуация сказалась и на поведении покупате‑
лей недвижимости бизнес‑класса. «Если ранее 
покупатели в массовом сегменте руководство‑
вались прежде всего ценой, а уже потом лока‑
цией или транспортной доступностью, а для 
покупателей квартир бизнес‑класса, напротив, 
первостепенными были именно качественные 
характеристики проекта, то теперь и для них цена 
вышла на первое место при принятии решения о 
покупке», — подчеркнула специалист.

Конечно, не стоит сбрасывать со счетов 
изменение площади предлагаемых лотов. На‑
пример, в докризисное время студии были не‑
актуальным товаром для сегмента бизнес и прак‑
тически не встречались в предложении. Сейчас 
мы наблюдаем, что для расширения продуктовой 
линейки в проектах бизнес‑класса закладывается 
не менее 5% студий, и они позиционируются как 
наиболее привлекательный с маркетинговой 
точки зрения товар. Увеличение доли студий как 
раз приводит к снижению среднего чека покупки. 
На данный момент даже в премиальном сегменте 
можно встретить студии. 

Что дальше?
Конечно, потенциальных покупателей жилья 

интересует главный вопрос: что будет с ценами? 
Девелоперы обещают в текущем году медленный 
рост с оглядкой на инфляцию. Однако эти про‑
гнозы наверняка скорректирует масштабная 
программа реновации пятиэтажной застройки, 
которая только усилит дисбаланс между расту‑
щим предложением и слабым спросом. 

«На пике реализации программы реновации 
город планирует строить около 3 млн кв. м жилья 
в дополнение к тем 3 млн кв. м, которые возводят 
частные застройщики. Эти дополнительные ква‑
дратные метры будут давить на рынок, снижать 
цену и давать возможность больше покупать 
жилья москвичам. Как минимум цены не будут 
расти — это уже хорошо. Как максимум — воз‑
можно некоторое снижение, не радикальное, но, 
скорее всего, оно будет», — отметил московский 
градоначальник Сергей Собянин.

Как считает руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко, проблема в том, что предложение 
жилья на рынке Московского региона серьезно 
превышает спрос даже при нынешних объемах 
строительства. На фоне переизбытка предло‑
жения и ограниченности платежеспособного 
спроса цены на недвижимость в последние два 
года постепенно ползут вниз со скоростью при‑
мерно 10% в год. 

Переломить негативную динамику могло бы 
кардинальное увеличение уровня платежеспо‑
собного спроса или существенное сокращение 
объемов строительства. Однако первое воз‑
можно только при условии соответствующего 
роста доходов населения, предпосылок для чего 
в экономике пока не просматривается. «Про‑
грамма реновации в этом плане только усугубит 
ситуацию, лишив застройщиков части будущих 
клиентов. Даже небольшое увеличение предло‑
жения на и без того затоваренном рынке жилья 
усугубит негативную ценовую динамику. В пер‑
спективе нескольких лет цены на недвижимость 
в столичном регионе могут упасть примерно на 
30%», — уверен Репченко.

— На прошедшей неделе снижение клю‑
чевых российских индексов замедлилось по 
сравнению с последней неделей мая. Снижение 
индекса РТС и индекса ММВБ составило не бо‑
лее 1%. Тем не менее это не помешало индексам 
протестировать важные уровни поддержки. По 
долларовому индексу РТС таковым стала отметка 
1035 пунктов, где с технической точки зрения на‑
блюдался незакрытый «разрыв» еще с декабря 
прошлого года. Рублевый индекс ММВБ тести‑
ровал важную линию сопротивления в районе 
1850 пунктов, которая стала рубежом еще в марте 
и июне прошлого года. Техническая картина по 
индексу РТС к началу июня была неблагоприятной 
для роста. Формирование фигуры «сужающийся 
треугольник», которая обозначилась еще с фев‑
раля текущего года, завершилось в последний 
день мая резким уходом вниз. Торговая актив‑
ность на прошлой неделе была невысокой. Во 
вторник наблюдались минимальные биржевые 
торговые обороты с начала года. К концу недели 
рынок несколько оживился. 

Динамика российских индексов в целом 
находилась в русле тенденции снижения вола‑
тильности, которая наблюдалась на глобальных 

рынках. Ярким отражением данной тенден‑
ции стало снижение американского «индекса 
страха» VIX до минимальных значений с декабря 
2006 года, что отражает высокий уровень уверен‑
ности инвесторов в положительном тренде. На 
фоне этого американский индекс широкого рынка 
S&P 500 на минувшей неделе вновь обновлял 
исторические максимумы. 

Нужно отметить также, что по динамике с 
начала года среди мировых индексов российский 
долларовый индекс РТС делит место аутсайдера 
с катарским индексом QE Index, который про‑
валился с начала года на 13% только благодаря 
негативной динамике в июне. Среди отраслевых 
индексов ММВБ в лидерах по темпам снижения 
оказались нефтегазовый сектор и химия. Резкое 
снижение цен на нефть в конце недели на фоне 
неожиданных статданных по росту запасов сырой 
нефти в США оказало дополнительное давление 
на российские акции. В лидерах по темпам роста 
оказались телекоммуникационный сектор и ма‑
шиностроение. Среди ликвидных акций в лидерах 
по темпам снижения за неделю стали обыкновен‑
ные акции «Татнефти», потерявшие в цене около 
7%. Привилегированные акции «Татнефти» упали 
в цене на 4,7%. Котировки акций «АФК Система» 
упали на 5,8%. Акции «Распадской» просели в 
цене примерно на 5,0%. В лидерах по темпам 
роста котировок оказались привилегированные 
акции «Мечела», которые прибавили в цене 6,2%. 
Бумаги QIWI выросли в цене на 6,1%. Акции «Маг‑
нита» подросли в цене на 5,5%. Котировки акций 
«Аэрофлота» прибавили в цене 3,7%. 

На текущей неделе в фокусе внимания ми‑
ровых рынков станет заседание Комитета по от‑
крытым рынкам ФРС, на котором, как ожидается, 
будет принято решение о повышении ставки. 
Вероятность данного события, согласно оценке 
Bloomberg, превышает 90%. Также значимыми 
станут данные по китайской экономике, которые 
с учетом существующих на глобальных рынках 
опасений могут добавить волатильности миро‑
вым рынкам.
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— Рубль завершил минувшую неделю в 
районе уровня 57,00. Таким образом, российская 
валюта немного ослабла по отношению к доллару. 
К евро рубль практически не изменился. 

Как всегда, на российскую валюту оказывала 
влияние динамика цен на нефть. Хотя в последнее 
время наметилась тенденция к снижению зави‑
симости. Например, Brent потеряла за рабочую 
пятидневку почти 4,5%, а рубль подешевел к 
доллару лишь на 0,9%. 

Кроме того, негативными для рубля были и 
внешние риски. Прямого влияния итоги британ‑
ских выборов в парламент на рубль не оказали, 
так как британская политика и российская эконо‑
мика не слишком тесно связаны. Но неопределен‑
ность, которую выборы провоцируют, привела к 

снижению интереса к рискованным активам. 
Из внутренних факторов можно назвать 

решение Минфина увеличить покупки валюты 
в 5 раз. Но и это оказало на рубль лишь ограни‑
ченное влияние. 

Оставаться стабильным по отношению к 
евро рублю помогло решение ЕЦБ по монетарной 
политике. По итогам заседания перспективы 
сворачивания стимулирующих мер и ужесточения 
монетарной политики в еврозоне отдалились. 
Дело в том, что глава ЕЦБ Марио Драги выказал 
опасения относительно уровня инфляции. 

Текущая неделя будет достаточно инте‑
ресной. Помимо цен на нефть, которые могут 
продолжить снижение на фоне опасений того, 
что баланс на мировом рынке не будет достигнут 
в скором времени, влиять на динамику рубля 
будут еще и заседания центробанков. В среду 
ФРС США объявит решение по монетарной по‑
литике. Ожидается, что ставка будет повышена. 
Если в комментариях к решению представители 
Федрезерва не откажутся от своих намерений 
еще раз повысить ставку до конца 2017 года, 
доллар начнет расти по всему спектру рынка. 
А в конце недели решение объявит и Банк Рос‑
сии. Не исключено, что российский регулятор 
все же решится на снижение ставки на 0,25%. 
К подобному шагу регулятор может подтолкнуть 
снизившаяся инфляция и необходимость стиму‑
лирования экономики. Но для рубля это будет 
негатив. 

Таким образом, по паре доллар/рубль можно 
ждать умеренного ослабления в район уров‑
ня 57,60. Нижней границей диапазона колебаний 
выступит отметка 56,40. Пара евро/доллар будет 
двигаться в диапазоне 63,00 — 64,70. 

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:
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Реальный курс рубля 
вырос на 5%
Реальный эффективный курс рубля (к валю‑

там основных торговых партнеров России с учетом 
инфляции) в январе–мае 2017 года вырос на 5%, 
подсчитали в Банке России. При этом за пять ме‑
сяцев курс рубля к американской валюте вырос на 
8,8%, к единой европейской — на 4,3%. В мае курс 
к корзине валют основных торговых партнеров РФ 
снизился на 2,9% по сравнению с апрелем. Реаль‑
ный курс рубля к доллару за месяц упал на 1,2%, 
к евро — на 4,2%. Как заявила на прошлой неделе 
первый зампред Банка России Ксения Юдаева, 
укрепление рубля приостановилось.

ЦБ беспокоит «стратегия 
автоследования»
ЦБ намерен всерьез взяться за регулиро‑

вание нового вида услуг, который оказывается 
крупными розничными брокерами. Прежде всего 
регулятор беспокоят так называемые стратегии ав‑
тоследования — сервисы, позволяющие рядовым 
инвесторам — участникам системы автоматически 
копировать сделки ведущего аккаунта. Об этом 
заявил первый зампред ЦБ Сергей Швецов. По 
мнению регулятора, популярные «стратегии ав‑
тоследования» могут навредить рынку и частным 
клиентам, так как содержат в себе возможности 
для манипулирования. Рынок видит основную 
проблему в арбитраже, который возникает меж‑
ду брокерской деятельностью и доверительным 
управлением, на стыке которых реализуются по‑
добные стратегии.

Инфляцию удержат  
в рамках 4%
Годовая инфляция в ближайшие месяцы оста‑

нется на уровне около 4%, отмечено в обзоре 
Банка России «Динамика потребительских цен». 
Инфляция в годовом выражении не изменилась 
в мае по сравнению с апрелем, показатель уста‑
новился вблизи целевого значения 4%, отмечает 
ЦБ. Снижение годовых темпов прироста цен на 
непродовольственные товары, услуги и продо‑
вольствие (без учета плодоовощной продукции) 
продолжилось в мае. После необычного ежеме‑
сячного снижения цен на плодоовощную продук‑
цию в январе–марте (с поправкой на сезонность) 
в апреле–мае начался рост цен в связи с исчерпа‑
нием запасов овощей прошлого урожая, а также 

более поздней посевной кампанией из‑за неблаго‑
приятных погодных условий, подчеркивает ЦБ. ЦБ 
ожидает, что устойчивые компоненты инфляции 
продолжат снижаться в ближайшие месяцы, пре‑
жде всего цены на непродовольственную часть по‑
требительской корзины. Погодные условия могут 
оказать на инфляцию разовый эффект. «Вместе 
с тем эксперты не ожидают существенного ухуд‑
шения конъюнктуры рынка овощей и фруктов: 
вероятное снижение урожая овощей открытого 
грунта в связи с неблагоприятными погодными 
условиями в период сева может быть компенси‑
ровано увеличением производства тепличных 
овощей, а также расширением предложения в 
связи с частичным снятием эмбарго на импорт 
продукции из Турции», — заключает ЦБ. 

Ежегодный взнос по ИИС 
повысят до 1 млн рублей 

Депутаты Госдумы практически единогласно 
приняли в третьем чтении законопроект, предпо‑
лагающий увеличение предельного ежегодного 
взноса по договору об индивидуальном инвести‑
ционном счете (ИИС) с 400 тыс. до 1 млн рублей. 
Изменения внесены в закон «О рынке ценных бу‑
маг». Повышение планки до 1 млн рублей было 
предложено «с учетом практики использования 
гражданами индивидуальных инвестиционных 
счетов и в целях привлечения большего числа 
розничных инвесторов на российский фондовый 
рынок». При этом не предполагается изменение 
предельного размера инвестиционного налогового 
вычета, получаемого от суммы денежных средств, 
внесенных налогоплательщиком в налоговом пе‑
риоде на ИИС. «Таким образом, даже если сумма, 
внесенная на счет в течение календарного года, 
превысит 400 тыс. рублей, налоговый вычет будет 
предоставлен только в сумме, не превышающей 
эту величину», — отмечается в пояснительной 
записке к законопроекту. 

ДЕНЬГИ

БОЛЬШАЯ ИГРА НА ПОНИЖЕНИЕ

ШПАРГАЛКА ДЛЯ ЧАСТНОГО 
ИНВЕСТОРА

Насколько подешевеют столичные квартиры после реновации пятиэтажек?

Как заработать 
играючи

Благотворительный ланч с миллиардером 
Уорреном Баффетом продан на интернет‑
аукционе за $2,6 млн. Покупателем стал по‑
клонник предпринимателя, который пожелал 
остаться неизвестным. Известно лишь, что он 
получает право на встречу с миллиардером в 
элитном мясном ресторане Smith and Wollensky 
в центре Нью‑Йорка на Манхэттене.

Разумеется, участники аукциона выкла‑
дывают сумасшедшие деньги не ради сочных 
стейков, а ради личности Уоррена Баффета — 
легендарного уже при жизни 86‑летнего аме‑
риканского инвестора, владельца холдинга 
Berkshire Hathaway. По данным на 2017 год, 
он занимает второе место в глобальном рей‑
тинге миллиардеров Forbes, его состояние 
оценивается в $76,9 млрд. 

Ранее Баффет рассказал, что обычно 
обед длится около трех часов, на нем раз‑
решено поднимать самые различные темы, 
за исключением его собственных инвести‑
ционных планов.

Право на обед с легендарным инвестором 
продается ежегодно с 2000‑го. В первый раз 

победителю удалось пообедать с финанси‑
стом за $25 тыс. За время проведения подоб‑
ных аукционов бизнесмену удалось привлечь 
уже свыше $24 млн. Сегодняшний его побе‑
дитель выложил солидную, но не рекордную 
сумму. Дороже всего лоты стоили в 2012 и 
2016 годах — около $3,5 млн. Причем и тогда, и 
сейчас эти счастливчики предпочли сохранить 
инкогнито, что вполне допустимо правилами, 
которые установил сам Баффет.

Весь доход от мероприятия традиционно 
поступает в благотворительный фонд Glide 
Foundation, который обеспечивает медицин‑
скую помощь и предоставляет около миллиона 
порций бесплатной еды для нуждающихся в 
течение года. Да и вообще большую часть 
своего гигантского состояния Баффет заве‑
щал на благотворительные нужды, а сам ведет 
весьма скромный для своего статуса образ 
жизни — выписал себе оклад в $100 тыс. в год, 
питается в обычных закусочных, пользуется 
подержанным автомобилем и всю жизнь про‑
вел в родной Омахе.

 Принципы его работы давно описаны и 
на первый взгляд кажутся очень простыми. 
В частности, он вкладывает деньги только 
в те бизнесы, которые ему понятны и про‑
дукция которых ему лично нравится, и верит 
в свою стратегию, упрямо следуя ей и веря в 
ее долгосрочную результативность, как бы ни 
развивалась текущая ситуация на рынках.

Но простота принципов Баффета, как 
оказывается, не дает возможности широкому 
кругу инвесторов повторить или хотя бы при‑
близиться к его успеху. Все это и побуждает 
людей так раскошеливаться, чтобы попытать‑
ся узнать секреты биржевого гуру в личном 
общении. Так, инвестор Гай Спир, обедавший 
с Баффетом в 2007 году, даже написал книгу о 
том, как этот разговор повлиял на его подход 
к инвестированию.

Вообще же благотворительные обеды 
не новость для Америки, так делают многие 
звезды шоу‑бизнеса, спорта и политики. Но 
цена трапезы с ними — десятки, в лучшем 
случае сотни тысяч долларов. И только старик 
Баффет способен «поднять» за трапезу пару‑
тройку миллионов.

«Многие годы Баффет работал на себя 
и свое имя, а теперь имя работает на него, — 
отмечает российский инвестор, управляющий 
партнер финансовой группы Федор Спири‑
донов. — Его имя — очень дорогой бренд, за 
причастность к которому люди готовы платить 
бешеные деньги».

   Ярослав КАБАКОВ, заместитель 
гендиректора  ИХ«Финам»

«Деньги — скучное занятие, 
оставим это бизнесменам» — так 
рассуждают многие люди. Толь-
ко не те, кто хотя бы раз в жизни 
действительно пробовал ими за-
ниматься.

Человек, как известно, — существо любоз‑
нательное. И именно своей любознательности, 
плавно перетекающей в тягу к знаниям, наш 
род во многом обязан своему доминирующему 
положению на планете. А каждый из нас — тем 
плодам технологического прогресса, без которых 
сегодня уже нельзя представить нашу жизнь.

Надо сказать, что с доисторических времен 
в данном плане мало что изменилось: тяга к 
знаниям с лихвой окупается. Причем — если го‑
ворить о финансовой сфере — в прямом смысле 
слова, позволяя получать непосредственную 
материальную выгоду.

Другое дело, что здесь в нашей стране ска‑
зывается историческое наследие советских вре‑
мен, когда занятие бизнесом было запрещено, 
а операции на финансовых рынках именовались 
не иначе как спекуляции и преследовались в 
уголовном порядке. Поэтому понятие «финан‑
сист» в основном ассоциировалось со скромным 
работником бухгалтерии, который рассчитывает 
зарплату и все время ходит в обнимку со счё‑
тами. Скукотища, да и только…

С другой стороны, современный финансо‑
вый мир воспринимается большинством людей 
как слишком сложный — большинство из нас 
незамедлительно переключают телевизор на 
другую программу, как только на экране по‑
являются высоколобые аналитики и начинают 
обсуждать какой‑нибудь уровень процентных 
ставок японского Центробанка и его влияние 
на мировую экономику.

Между тем мир финансов на самом деле 
чрезвычайно увлекателен. Начните с простого. 
Попробуйте, например, подсчитать, за какое 
время вы сможете накопить на Porsche Cayenne 
стоимостью 100 тыс. долларов, откладывая, ска‑
жем, 5 тыс. рублей с каждой зарплаты. Если вам 
это удалось, перейдите к следующей задаче — 
сколько времени это займет, если откладывать 
деньги не просто так, а, скажем, в банк под 5% 
годовых. Если во время всех этих увлекательных 
упражнений вы вдруг поймете, что задача не‑
разрешима, поскольку вы не можете предска‑
зать, какому количеству долларов к окончанию 
периода накопления будут соответствовать ваши 
рубли, — считайте, что сделали свой первый шаг 
в мир финансов. Если вы поняли это с самого 
начала, вы прирожденный финансист. В любом 
случае посчитайте все же, сколько времени 
займет скопить на такую покупку, откладывая 

определенную сумму в долларах. Или под какой 
процент нужно ежемесячно вкладывать 100 дол‑
ларов, чтобы собрать необходимые средства 
через пять лет.

Даже если вы не сильны в математике, все 
вышеперечисленное не отнимет у вас много вре‑
мени — в Интернете сейчас можно найти много 
финансовых калькуляторов, позволяющих про‑
вести подобные расчеты автоматически. Зато 
результат, вполне вероятно, вы почувствуете 
сразу — будет чем блеснуть в стандартной за‑
стольной беседе о ценах и зарплатах.

Но главное: вы получите опыт и знания. 
И в дальнейшем сможете уже по крайней мере 
выстраивать свои личные финансовые планы, 
исходя из этих знаний. А также из вновь при‑
обретенных — например, если потратите еще 
немного усилий и разберетесь в разных типах 
финансовых инструментов. И тогда уже не банк 
будет определять, какой процент по вкладу вы 
заслуживаете, а вы — выбирать между разны‑
ми типами вложений, например, банковскими 
депозитами, облигациями и акциями, исходя 
из того, какую сумму и за какой срок вы хотите 
заработать на своих инвестициях.

Вот характерный свежий пример. Недавно 
Минфин выпустил «народные» гособлигации, 
ОФЗ‑н. При этом было анонсировано, что до‑
ходность этих бумаг будет выше, чем средние 
ставки по банковским депозитам. Все, в принципе, 
правильно. Но дьявол, как известно, по традиции 
кроется в деталях. Так, эту доходность можно по‑
лучить только если держать бумаги до погашения, 
то есть вложить в них деньги на три года. Если про‑
дать раньше, то доход будет существенно мень‑
ше, а возможно придется даже продавать себе в 
убыток. Купить и продать бумаги можно только в 
двух банках с госучастием, которые занимаются их 
распространением. Причем банкиры берут за эти 
сделки комиссию — в несколько раз выше той, что 
клиенты платят при сделках с обычными ОФЗ на 
бирже. Если учесть все эти частности, перспектива 
покупки «народных» ОФЗ может показаться уже не 
столь привлекательной. А если знать, что покупая 
обычные ОФЗ можно, в отличие от народных, по‑
лучить еще и 13‑процентный налоговый вычет при 
вложениях до 400 тыс. рублей, подсчеты прямо 
подскажут, что не всегда нужно верить рекламе, 
даже если что‑то рекламируют высокопоставлен‑
ные государственные деятели.

Разумеется, гениальных финансистов, 
которые, начав с небольших сумм, заработа‑
ли на финансовых рынках миллиарды долла‑
ров, — единицы. Для этого нужен не только 
талант, нужно долго учиться и много работать в 
данном направлении. Но понять, как увеличить 
эффективность использования своих личных 
финансов, совсем несложно. Главное не прене‑
брегать естественными преимуществами homo 
sapiens — любознательностью и способностью 
приобретать знания.

  Дмитрий ДОКУЧАЕВ

Право пообедать с американским миллиардером и биржевым гуру Уорреном 
Баффеттом было продано на ежегодном благотворительном аукционе в США 
более чем за $2,6 млн. Победитель торгов пожелал сохранить инкогнито.

Американский 
миллиардер умело 
зарабатывает  
на секретах своего успеха

2,6 МЛН ДОЛЛАРОВ  
ЗА ОБЕД С БАФФЕТОМ 

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
АС

ТА
Ф

ЬЕ
В

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

AP



Трагедия в поселке Редкино Тверской об‑
ласти, а затем в Кратове Московской области 
вызвала настоящую панику у граждан. 

На первый взгляд эти события очень по‑
хожи — и в том, и в другом случаях обычный 
гражданин хватает ружье и начинает стрелять. 
Но есть и принципиальное различие: в первом 
случае ружье зарегистрировано, во втором нет. 
Получается, для преступления совсем не важ‑
но, может человек приобрести оружие легально 
или нет. Не важна и модель оружия: в первом 
случае многозарядный полуавтоматический 
карабин 12‑го калибра «Сайга», во втором — 
старенькая курковая одностволка. 

Однако радикально настроенные гражда‑
не уже предлагают чуть ли не запретить оружие 
вообще. В Госдуму внесен закон об ужесточе‑
нии для владельцев легального оружия! Но, 
позвольте, где тут логика? Прессовать законных 
владельцев в борьбе с преступлениями все 
равно что отрезать правую руку, когда гангре‑
ной поражена левая. 

Что особенно печально, к этому стройному 
хору непрофессионалов присоединились... 
журналисты! Наткнулся в одной из газет на 
статью «Как спасти людей от охотников» и не 
поверил своим глазам: что это, как говорили 
классики, «глупость или предательство»?

Вот что пишет автор: «У нас в стране ду‑
раков с ружьем огромное количество. Отчего 
Инет кишит сообщениями по кликам «застрелил 
из ружья»: жену, …любовницу, …тещу, …на‑
чальника, …соседа, …брата, …полицейского, 
…врача, …промоутера и т.д. и т.п. Чаще всего 
стреляют в пьяном угаре». Конечно, всегда 
можно надергать фактов и сделать обобще‑
ние из разряда «боже мой, все пропало», но 
посмотрим статистику: в прошлом году с при‑
менением легального оружия было совершено 
около 500 преступлений с летальным исходом, 
большая часть из них самоубийство, всего 
преступлений с летальным исходом и приме‑
нением оружия около семи тысяч. Говорить о 
какой‑либо лавине не приходится. Но даже если 
изъять все легальное оружие, лишив тем самым 
любимого хобби более четырех миллионов 
человек, чего мы этим достигнем? Сможем из‑
бежать пятисот смертей? Возможно, да, а воз‑
можно, и нет — кто поручится, что самоубийцы 
либо желающие кого‑то убить в пьяном угаре 
не изберут другой способ?

Как автор хочет изъять легальное оружие? 
Возместить потери владельцам? Он представ‑
ляет объем финансирования такой программы? 
Сколько оружия уйдет в нелегальный сектор 
благодаря такой программе? А главное, по‑
вторю, что она даст? И чем помешали автору 
именно охотники? У нас утонувших в десятки 
раз больше, но в который раз истерию вы‑
зывает самый законопослушный владелец 
оружия — охотник.

Давайте посмотрим на косвенный вред 
возможного изъятия оружия: во‑первых, рух‑
нет рынок оружия и сопутствующих товаров, 
десятки тысяч человек окажутся без работы, 
ликвидируются охотхозяйства с их системой 
охраны. Увеличится количество грабежей домов 
и квартир — ведь именно после разрешения 
покупать оружие для самообороны число гра‑
бежей квартир сразу упало в разы.

Но автору статьи это все невдомек, он 
мыслит простой формулой: «оружие — зло, 
отобрать все». Тут уместно вспомнить закон 
Мёрфи который гласит: «у каждой сложной 
проблемы есть простое, всем понятное не‑
правильное решение». Именно неправильное, 
поскольку простого решения сложной про‑
блемы не бывает.

Пример со случайным выстрелом на охоте 
тоже хорош! Из текста следует, что все неле‑
пые смерти на охоте — продуманные акции, 
покрывающие умышленные убийства. На чем 
это основано? На желании автора доказать, что 
человек с ружьем в руках всегда преступник? 
Но на такой же логике можно судить за умыш‑
ленное убийство врача, у которого пациент 
умер на столе во время операции. Да вообще 
с такой логикой неумышленного преступления 
быть не может. Есть труп, значит, есть убий‑
ца — вот и все. 

«Будь моя воля, я бы вообще запретил 
охотничье оружие», — пишет журналист. Хоро‑
шо, что у нас хотя бы в Росгвардии служат люди, 
понимающие всю широту проблемы. А не такие, 
как автор этой тенденциозной публикации.

ТРАГЕДИЯ

НЕ СПЕШИТЕ НАС 
ЗАПРЕЩАТЬ!

РЕПЛИКА
Александр КУДРЯШОВ, 
редактор отдела ору-
жия журнала «Охота  
и рыбалка. XXI век»
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Запад же до сих пор демонстрировал свою 
слабость, предоставив мигрантам практически 
такие же права, как и коренному населению. 
Западное понимание свободы слова и действий 
не имеет ограничений. Приехавшим в страну 
мигрантам позволяется делать все, что им за-
благорассудится. Но для них понятие свободы 
означает разрешение властей совершать любые 
поступки, которые сами мигранты не считают 
преступлениями.

Россия, безусловно, скорбит вместе с на-
родом Британии о жертвах терактов, но сколько 
еще должно произойти террористических атак, 
чтобы Запад понял необходимость совместной 
борьбы с подобными преступниками? Теракты в 
Манчестере и Лондоне — урок для всего мира.

Да, большинство людей хотят жить в свобод-
ном мире, но есть и те, кто будет использовать 
эту свободу по-своему. И миллионы людей по-
гибнут. Британия совершит большую ошибку, 
если не обратит на это внимания. Пора при-
нимать жесткие меры.

Современный всплеск международного 
терроризма отчасти напоминает послевоенную 
ситуацию в СССР, когда был самый большой в 
истории страны подъем криминала. С фронта 
вернулись миллионы озлобленных, вооруженных 

молодых мужчин, которые не умели ничего де-
лать, кроме как убивать. 

Хуже всего дела обстояли в Одессе. Каждый 
день в городе грабили и убивали, население было 
в панике. Эту проблему никто не мог решить, 
кроме маршала Жукова, который фактически 
ответил террором на террор: за несколько ночей 
военные тайно, без суда и следствия уничтожили 
практически всех бандитов в городе.

На Ближнем Востоке, в Африке, Средней 
Азии молодые люди видят, как бедно и плохо 
живется им и как богато и хорошо европейцам. 
И молодежь рвется в Европу, где есть все для 
хорошей жизни. И где живут «неверные», с ко-
торыми, как думают эти мигранты, можно по-
ступать любым образом: грабить, насиловать, 
убивать.

Спусковым крючком для террора в этой 
ситуации стали многочисленные войны и рево-
люции в арабском и азиатском регионе, которые 
вооружили эту молодежь, дали ей идеологию 
и цель.

Взять, например, последние теракты в Вели-
кобритании. Там один из боевиков — выходец из 
Ливии. Очевидно, что он воспринимает свой по-
ступок как месть за разоренную войной родину. 
Он видит, как живет Европа, которая во многом 
помогла развязать войну в Ливии, и как живут 
люди у него дома. И такая же подоплека есть 
практически у всех других последних терактов. 
Их совершают выходцы из охваченных войной 
стран: Сирии, Ирака, Афганистана. Люди, кото-
рые мстят. Они все приехали из стран, где уже 
идет война, и волей или неволей переносят ее 
туда, куда они приехали. Они пытаются навести в 
чужой стране свои порядки, и от этого страдает 
коренное население. С этим нельзя мириться.

Что делать? В ЛДПР уверены, что евро-
пейцам следует для начала отменить пособия 
для всех приезжих. Отмените пособия — им не 
будет смысла ехать.

Но это лишь первый шаг. С террористами 
надо бороться, используя опыт нашей страны.

Последние теракты, похоже, заставили 
Запад образумиться. Дональд Трамп 
уже начал принимать меры, теперь со-
зрела премьер-министр Великобрита-
нии. Плохо то, что все это только сей-
час стало происходить. Надо срочно 
принимать меры! Скоро на европей-
ских улицах не останется европейцев, 
а будут одни мигранты — из стран, где 
идет война, где разруха и где о евро-
пейской культуре не желают слышать. 
Но хотят европейского комфорта.
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ЛДПР:
ТЕРРОРИЗМ — ПОРОЖДЕНИЕ 
ВОЙНЫ И ТОЛЕРАНТНОСТИ

МЧС

РЕЛИГИЯ

На северо-западе Тверской области 
на одном из самых больших остро-
вов Селигера расположилась Нило-
Столобенская пустынь. В храме при 
мужском монастыре хранятся святые 
мощи преподобного Нила, которым 
преклоняются уже на протяжении 350 
лет прихожане и служители пустыни. В 
честь юбилейной даты божественную 
литургию отслужил святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл.

Торжественные мероприятия по случаю 
350‑летия обретения мощей длились несколько 
дней, с 8 по 11 июня. Однако основная часть 
программы, которая и привлекла массу па‑
ломников со всех уголков России, проходила 
в пятницу. Именно 9 июня на остров прибыл 
глава Русской православной церкви патриарх 
Кирилл, к приезду которого на территории 
монастыря, основанного в 1594 году, закатали 
в асфальт старую вертолетную площадку. По 
случаю приезда высокопоставленного лица 
были предприняты беспрецедентные меры 
безопасности. Полиция, Федеральная служба 
охраны, региональное казачество следили за 
порядком во время визита патриарха.

В этот день в монастыре собралось не‑
сколько тысяч паломников, большинство из 
них все же были жителями Тверской области. 
Приезжали паломники и из Сибири. Многодет‑
ная семья Агадамовых из Тюменской области 
преодолела около четырех тысяч километров 
ради присутствия на божественной литургии 
в Нило‑Столобенской пустыни. 

Организаторы предусмотрели практиче‑
ски все. Единственное, что было неподвластно 
Тверской митрополии и администрации регио‑
на, — это погода, которая, к сожалению, не ба‑
ловала теплом и солнцем. На протяжении всего 
дня лил дождь. Тем не менее никакие осадки 
не смогли напугать паломников. Храм вместить 
всех желающих не мог, в палатах ориентиро‑
вочно находилось чуть более тысячи человек. 
Остальные паломники расположились по три 
стороны от здания, где наблюдали за проис‑
ходящим на экранах, на которые транслирова‑
лось служение. К сожалению, непогода все же 
внесла свои коррективы в процесс. Из‑за дождя 
было принято решение отменить крестный ход 
с мощами преподобного Нила Столобенского. 
Учитывая их ценность для православной куль‑
туры, все согласились с тем, что лучше будет 
поберечь древнейшую реликвию.

Патриарх Кирилл поблагодарил Тверскую 
митрополию за старания по восстановлению 
храмов и укрепления веры в регионе. В каче‑
стве подарка он преподнес икону Святителя 
Николая Можайского с житием. Кроме того, 
личную благодарность от патриарха получил 
губернатор региона Игорь Руденя. По окон‑
чании благодарственной речи глава РПЦ вру‑
чил патриаршие грамоты и награды тверским 
меценатам, активно принимающим участие в 
восстановлении церквей. 

Павел ИВАНОВ.

МОЩИ ПРЕПОДОБНОГО 
НИЛА УБЕРЕГЛИ ОТ ДОЖДЯ
В Тверской области прошли 
юбилейные торжества  
в Нило-Столобенской пустыни

Свои разработки в сфере обеспечения 
безопасности населения и террито-
рий представили около 300 фирм и 
компаний и свыше 3000 профильных 
специалистов. В работе форума при-
няли участие 220 представителей 
чрезвычайных служб из 53 стран и 
международных организаций, в том 
числе ООН. 

За три дня работы салон посетили более 
16 000 человек. Состоялись контакты руковод‑
ства МЧС России с зарубежными коллегами по 
вопросам международного сотрудничества. 
«Было очень много интересных встреч, дискус‑
сий и мероприятий, которые позволили нам на 
многое посмотреть по‑новому, получить новый 
импульс и наметить новые рубежи», — сказал 
глава МЧС России Владимир Пучков.

Как рассказали «МК» в МЧС, отличитель‑
ной особенностью салона в этом году стало 
большое разнообразие робототехники рос‑
сийского производства. Это комплексы, ко‑
торые, используя искусственный интеллект, 
готовы выполнять сложные задачи в шахтах, 
горных выработках и задымленных высотных 
зданиях. Передовые разработки российских 
специалистов IT‑индустрии сформировали 
современную модель мониторинга и прогно‑
зирования различных опасностей и угроз. Была 
представлена обновленная линейка пожарной 
техники, включающая автомобили улучшенной 
компоновки, средства спасения людей с вы‑
сот, машины, предназначенные для работы в 
суровых условиях Арктики.

Высокий уровень оснащенности россий‑
ского МЧС, а также подготовку его специали‑
стов особо отметили иностранные гости. Так, 
заместитель генерального директора по вопро‑
сам общественной безопасности МВД Австрии 
Иохан Бездека сказал: «Это мой третий визит в 
Россию и третье участие в салоне. Я восхищен 
тем демонстрационным учением, которое было 
нам показано — все было совершенно неверо‑
ятно по масштабу и качеству исполнения».

Примерно такие же оценки работе россий‑
ских спасателей дали гости из Китая, Иорда‑
нии, Монголии и бывших советских республик. 
А представители из Нигерии изъявили желание 
привлечь специалистов МЧС России к работе 
по созданию спасательного ведомства в аф‑
риканском государстве.

По окончании салона глава МЧС России от‑
метил наградами победителей, выделив среди 
них 10 лучших разработчиков‑создателей пла‑
вающего аварийно‑спасательного автомобиля, 
инновационной системы оповещения о пожа‑
рах, пожарно‑спасательного автомобиля ново‑
го поколения и других средств спасения.

Олег БОЖОВ.

СЛУЖБА,  
БЕЗ КОТОРОЙ 
НАМ НЕ ЖИТЬ
Завершился X Международный 
салон «Комплексная 
безопасность-2017»

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

РЕ
Кл

АМ
А 

16
+

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной подписки  
необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»! 
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

13-16 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино,  
Зеленоград, ул. Летчика Полагушина, к. 403«А»,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
14 июня с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16«А»
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9«А», у к/т «Бирюсинка»
р-н Обручевский, Ленинский прт, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
15 июня с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», прт Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1  
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
19 июня с 8.00 до 20.00
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17 
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
20 июня с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ул. Солнечная 
Аллея, к. 900, у маг. «Перекресток»
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую, д. 
12, около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 июня с 15.00 до 19.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
17 июня с 10.00 до 15.00
ЩЕЛКОВО, площадь Ленина, у магазина «Рось»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,у РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, ярмарочная пло
щадь, у ДК «Подмосковье» ул. Ленина, д. 3
СТУПИНО, прт Победы, д. 18/43, перед ДК
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед ГДО

Суббота, 10 июня, 15.50. Время 
первых выстрелов. В мирном дач‑
ном Кратове эти звуки настолько 
неуместны, что их сначала даже не 

распознали. Рассказывает людмила Бирюкова, 
чудом выжившая заложница Зенкова. Они делили 
дом с нелюдимым родственником: Виктор Бирюков 
приходился двоюродным братом матери Игоря.

— Днем мы с мужем были на улице и верну‑
лись домой пообедать. Услышали какие‑то звуки, 
я решила, что что‑то взрывается. Но муж сказал: 
«Наверное, кому‑то железо привезли». После раз‑
дались два громких хлопка, и тогда Виктор поду‑
мал, что где‑то рядом взорвался газовый баллон, 
решил пойти посмотреть. Я хотела его остановить, 
но он настоял на своем.

Виктор Бирюков прошел через комнату к окну, 
выходившему на участок Зенкова.

— Ни криков, ни всхлипов — ничего я не слы‑
шала, снова раздался громкий звук. Потом я от‑
крыла дверь и вижу: Виктор держится рукой за 
грудь. Он тут же упал, и кровь залила пол, — рас‑
сказывает женщина. — Я сообразила, что на улицу 
идти нельзя. Спряталась в подвал и позвонила 
Гале, сестре мужа. Говорю: «Галя, Виктора убили, 
я не знаю, что происходит». Она сказала, что вы‑
зовет полицию, и попросила меня дверь в подвал 
никому не открывать.

А в это время Зенков поджег свой сарай, вы‑
шел на улицу и продолжал убивать. Садист бил 
прицельно из гладкоствольного ружья. Первым 
от пуль погиб Дмитрий Соловьев — он жил на‑
против Зенковых и держал по месту жительства 
автосервис.

На линии огня оказались двое жителей с со‑
седней Симбирской улицы — Мария Асаналиева 
и Геннадий Мельник. На шум прибежал еще один 
кратовчанин — предприниматель Константин ле‑
бедев, а также рабочий по найму Зафар Дарвогиев. 
Всех их маньяк с ружьем казнил на месте. Выжили 
только Дарвогиев и Мельник; в тяжелом состоянии 
их госпитализировали в Раменскую ЦРБ. В этом 
есть злая ирония — ведь в той же больнице уроло‑
гом работает... родной дядя Зенкова. Марию тоже 
успели довезти до больницы, где она умерла.

10 июня, 16.30
По телефону с людмилой связались соседи 

и сотрудники Раменской полиции.
— Начальник полиции сказал, чтобы я сидела 

и никуда не выходила, говорит: «Мы работаем». 
Но активная фаза операции началась много 

позже. Местные жители рассказывают, что стражи 
порядка оцепили участок Зенкова и стали раз‑
рабатывать план операции.  любопытный нюанс: 
граждане предлагали свою помощь в качестве 
краеведов — подсказывали, как проникнуть в 
дом Зенкова огородами. Но стражи порядка ее 
отвергли, решили штурмовать с фасада. 

СПРАВКА «МК» (по данным официального 
представителя СКР)

Игорь Зенков, 1967 года рождения, с 1992 по 
2014 год работал в МЧС на должности слесаря‑
ремонтника 5‑го разряда отдела ремонта спа‑
сательного оборудования службы инженерно‑
технического обеспечения спасательных работ. 
За время своей работы неоднократно бывал в 
командировках в горячих точках, но участия в 
боевых действиях никогда не принимал. Оружие, 
которое он использовал при нападении, было 
старых образцов. Часть оружия привезена им из 
командировки в Чечню, часть была самодельной. 
Никаких разрешений на хранение оружия у Зен‑
кова не было.

10 июня, 19.00
На место ЧП прибыли министр внутренних 

дел Владимир Колокольцев и начальник под‑
московной полиции Виктор Пауков.

Рассказывает людмила Бирюкова:
— Я говорю полицейским по телефону: 

«Больше не могу, схожу с ума!». А мне снова от‑
вечают, что надо потерпеть, готовится штурм.

К тому времени дом преступника отклю‑
чили от газовой магистрали. Первая попытка 
проникнуть в дом была предпринята бойцами 
Росгвардии в 19.00. Но тут Зенков показал, что 
в его арсенале есть не только ружья: он начал 
бросать в стражей порядка гранаты. Взрыва‑
ми (всего их было четырнадцать, в том числе 
шесть со стороны стрелка) посекло одного из 
них, парню пришлось оказывать медпомощь. 

Начался пожар — вспыхнул газ, оставшийся 
в трубах.

Стражи порядка, мягко говоря, рисковали — 
своими жизнями (что понятно) и жизнями залож‑
ников. Помимо Бирюковой, с которой хотя бы был 
контакт, в доме могла оставаться мать Зенкова, 
Светлана. В толпе судачили, что последний месяц 
ее никто не видел — думали даже, что умерла. На 
самом деле пожилая женщина была прикована к 
постели из‑за болезни. «Мы в это не верили, потому 
что раньше она была очень активной и эффектной 
женщиной. Шляпки носила, платья красивые. Бы‑
вает, вечером идешь по улице, смотришь, какая‑то 
молоденькая девушка впереди. Думаешь, кто 
это такая, раньше не видел… А как догонишь, по‑
нимаешь, что это мама Игоря», — рассказывает 
местный житель Геннадий. 

10 июня, 19.56
Всего попыток штурма было четыре. Рас‑

сказывает людмила Бирюкова:
— И где‑то в районе восьми, слышу, побежали. 

Топот ботинок. Затем ребята подошли к подвалу 
и сказали, чтобы я вылезала. Говорят, что надо 
уходить, так как дом горит.

Из объятого пламенем строения женщина 
успела взять лишь документы. Прикрывая щитами, 
полицейские увели ее в безопасное место.

— Может, через газету передадите админи‑
страции: пусть помогут нам! Я с сыном осталась 
без всего. Тридцать лет в этом доме прожили.

11 июня, 00.17
В Кратове стемнело. Поле битвы очень на‑

поминало сцену из фильмов о войне: горящий 
дом, осколки от взорвавшихся гранат... Зенков же 
словно испарился. Прошел слух, что ему удалось 
прорваться сквозь оцепление. Но когда применили 
тепловизор, в колодце на участке удалось найти 
тело преступника с пулевым ранением груди. Ря‑
дом валялись ружье и «Маузер». Источник ТАСС 

...ОЧЕНЬ БЕЗУМЕН
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сообщил о некой записке, в которой Зенков жало‑
вался отцу на соседей и вообще на то, что устал 
от жизни. Однако, по данным «МК», убийца был 
застрелен бойцами Росгвардии.
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Конфликты с соседями не редкость в 
семействе Зенковых. Еще в 2010 году 
отец и дядя Игоря судились в Рамен‑
ском суде из‑за договора о разделе 
земельного участка в том же Кратове, 

но на другой улице — Тимирязевской. Тогда Фе‑
мида выступила на стороне Зенковых.

Судьба матери убийцы на момент подписания 
номера оставалась загадкой. Номер ее телефона 
даже спустя сутки после трагедии оставался не‑
доступным. Сами пожарные не исключали, что 
ее останки так и не найдут. Как сообщила «МК» 
старший помощник руководителя СКР по Мо‑
сковской области Елена Фокина, уголовное дело 
возбуждено по трем статьям УК («Убийство», «По‑
сягательство на жизнь сотрудника правоохрани‑
тельного органа», «Незаконное хранение оружия») 
и, несмотря на гибель преступника, следствие 
будет продолжено.

■ ■ ■
О самом Зенкове известно немного. Видели 

его в основном по дороге в магазин и из магазина. 
По слухам, любил музыку и даже сам пробовал 
писать стихи. Еще коллекционировал военную 
атрибутику и медали. Но вот о главном хобби 
слесаря почти никто не знал. лишь опросив с 
десяток жителей поселка, мы услышали от одного 
из местных:

— «Черный копатель»? Наслышан. Сейчас уже 
не вспомню, но кто‑то точно говорил мне: Зенков 
вскользь упомянул, что ходит по лесам и ищет 
оружие времен войны.

Вот здесь и проявиться бы гражданской 
сознательности, которая зачастую вылезает из 
наших граждан не там где надо! Позвонить бы 
участковому, сказать: так, мол и так, Дмитрий 
Александрович (адрес стрелка обслуживает участ‑
ковый Дмитрий Александрович Косынкин согласно 
информационному ресурсу МВД), проверьте на‑
шего соседа. По идее, после трагедии в Редкине 
в прошлые выходные «Анискин» должен был не 
просто прийти — прилететь на адрес! 

Или не должен?
Одна из жительниц Кратова на месте проис‑

шествия в сердцах поведала репортеру «МК» о 
том, какой бардак творится у них с регистрацией 
оружия. Когда она подняла документы на «стволы» 
своего покойного мужа, выяснилось, что газовый 
револьвер был приобретен им... после смерти! 
Настойчивая дама написала петицию аж в Адми‑
нистрацию Президента и в день расстрела как раз 
ездила туда отвозить жалобу.

Если уж с официальным оружием у нас 
царит неразбериха, что говорить о «черных 
копателях»... 

Ольга ВЕРЕМЕЕНКО.

СТРЕЛОК 
Ольга (свое настоящее имя девушка просила не указывать) 

знает Игоря Зенкова больше 20 лет. Хотя и не очень близко. 
Ее отец и отец Игоря друзья. 

— Почему все пишут, что Игорь был психически нездоров, — 
недоумевает девушка. — Да, он был не слишком общительным 
человеком, скрытным. Но психопатом не был. Не знаю, зачем СМИ 
муссируют тему сумасшествия…

— Просто других объяснений, почему человек ни с того 
ни с сего взялся за ружье, нет. 

— Знаю, что с убитым Дмитрием Соловьевым у них был давний 
затяжной конфликт из‑за автосервиса, который погибший организо‑
вал рядом с домом. Там постоянно играла музыка до утра, машины 
сновали туда‑сюда, мусор. Игорь накануне всех этих событий звонил 
моему отцу и жаловался, что две ночи не мог спать из‑за шума. Но 
не только у Зенкова был зуб на этот автосервис. На месте трагедии я 
разговаривала с соседями Игоря, проживающими на той же улице. 
И они тоже воевали с хозяином этой мастерской. 

— Не знаете, жаловался Зенков в администрацию?
— Точно знаю, что жалобы были от его соседей. Но на эти об‑

ращения внимания так никто и не обратил. 
— Есть версия, что на фоне увольнения у Игоря началась 

затяжная депрессия. 
— В Интернете видела информацию, якобы его уволили из‑за 

начавшихся проблемы с психикой. Ничего подобного. Его сократи‑
ли — несколько лет назад в ведомстве прошло большое сокращение. 
Игорь действительно сильно переживал по этому поводу. Работу 
свою он очень любил. 

— Чем он занимался?
— Насколько мне известно, в отряде он был на должности техни‑

ка. Но тем не менее он на все спасательные операции, куда посылали 
отряд, выезжал. Дважды был в Чечне — в Моздоке и в Грозном. За 
эти командировки у него две правительственные награды. В тот день 
около его дома с нами рядом стояли его сослуживцы. И оба очень 
хорошо об Игоре отзывались. Говорили, что по работе нареканий 
не было, да и в общении он был адекватным человеком. 

— Семья у него была?
— Жил он с пожилой матерью. Отец Игоря жил отдельно от 

семьи. Но они часто душевно общались. На днях они должны были 
встретиться. Это я говорю к тому, что промелькнула информация, 
что Игорь готовился к расстрелу за несколько дней. Якобы даже 
специально валил сосны у себя на участке и строил из них баррика‑
ды. Но все забыли, что две недели назад в Кратове, как и в Москве, 
прошел ураган, ветром повалило много деревьев. Вот Игорь и рубил 
эти упавшие деревья.

— Судя по сообщениям правоохранительных органов, к 
дому стрелка для переговоров привезли его отца. Но Зенков 
почему-то не захотел с ним общаться…

— Дядю Юру действительно привезли на место, а потом за‑
перли в машине. Ему даже там плохо стало — сердце прихватило. 
Вызывали «скорую». Что касается переговоров, мне кажется, что 
дяде Юре даже не дали пообщаться с сыном. По крайней мере мы 
не слышали, чтобы он обращался к сыну по громкой связи. А со‑
тового у Игоря с собой, думаю, не было.

— Жена, дети у Игоря были?
— Нет, не сложилось. Все говорят, что раз в 50 лет человек жил 

один, без семьи, значит, не все в порядке с головой. Это не так. Он 
просто был нелюдимый, не особо общительный человек. Думаю, 
это еще с детства пошло. Ведь у него и мама такая же. 

— Игорь увлекался спиртным? 
— Нет. Даже на праздники больше одной рюмки не выпивал. 

Да и то по традиции.
— Собирательство оружия было его хобби?
— Да, он с 15 лет увлекался антиквариатом, старинным ору‑

жием. Он все это находил, чистил, приводил в первозданный вид. 
Он был очень увлечен историей, мог целый трактат написать про 
каждую хранившуюся у него дома винтовку.

— Где он так стрелять научился? Может, помимо коллек-
ционирования оружия посещал стрелковые клубы? Или во 
время командировок в Чечню?

— Насколько я знаю, никакие стрелковые клубы он не посещал. 
Что касается Чечни, он же там не воевал. А в Афгане, как пишут 
многие СМИ, он вообще не был.

— После поездок в Чечню он не изменился?
— Нет, никак на его психике это не отразилось. И никаких кон‑

тузий, как пишут многие, у него не было. Да и вообще в последнее 
время у него никаких кардинальных изменений в поведении не было. 
Хотел ремонт дома делать, строил планы на будущее. 

— Может, ситуацию спровоцировали материальные про-
блемы, ведь последние несколько лет Зенков не работал?

— Не думаю, в деньгах он особо не нуждался. Во‑первых, они 
сдавали какое‑то жилье. Во‑вторых, у Игоря была пенсия по выслуге 
лет. Да и много ли нужно мужчине среднего возраста, у которого 
нет ни детей, ни семьи?

— Он конфликтовал только с убитым владельцев 
автомастерской?

— Насколько я знаю, натянутые отношения были и с други‑
ми соседями, в частности с дядей. Его Игорь тоже застрелил.  
К слову, знакомая семьи считает, что дом Зенков самостоятельно 
не поджигал.

— Зачем ему это? Тем более если в здании была его мама. 
Думаю, что дом загорелся из‑за взорвавшейся гранаты.

ЖЕРТВЫ
Константин Лебедев был в Крато‑
ве уважаемым человеком. Солидный 
предприниматель, много лет возглавлял 
строительную фирму «Осень». В каче‑
стве заказчиков выступали в основном 
госучреждения. Со многими высокопо‑
ставленными лицами городского округа 
Жуковский коммерсант был на корот‑
кой ноге. Чиновники перечислили более 
175 млн рублей по трем тендерам, кото‑
рые выиграла фирма лебедева. Услуга‑
ми компании пользовались Жуковская 
горбольница, управление образования. 
лебедев привел в порядок ряд школ и 
детсадов. 
Рассказывает знакомый коммерсанта:
— Знаю его с начала 90‑х и только с по‑
ложительной стороны. Встречались на 
днях на Чкаловском рынке. Всегда была 
тема для разговора, приятный собесед‑
ник. Бедный Костя, каким он боком в эту 
заваруху влез... Жена, дочери... 
— Вероятно, хотел помочь 
Дмитрию?
— Вполне возможно. Костя — отзывчи‑
вый товарищ и друг.
— Он конфликтовал со стрелком 
Зенковым?

— Костя всегда говорил все в лицо, однако пользовался боль‑
шим уважением среди товарищей. Жалко очень, что из‑за бытового 
конфликта погиб такой классный парень. Скорбим. 

Знали лебедева и в местном подразделении МЧС.
— Константин оказал большую помощь при строительстве 

учебно‑тренировочной базы по пожарно‑прикладному спорту. Сам 
он мастер спорта России, многократный чемпион Вооруженных сил 
и чемпионата России по ППС, — рассказывают приятели.

У лебедева остались двое детей.
Дмитрий Соловьев помимо автосервиса владел небольшой 

фирмой «Альянс». Без отца осталась маленькая дочь. 
У супругов Геннадия и Марии подрастают дети 3 и 6 лет. 

Геннадий по‑прежнему в тяжелом состоянии, его перевезли в 
МОНИКИ.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Дмитрий Соловьев 
руководил 
злосчастным 
автосервисом.

Людмила Бирюкова 
осталась без мужа.
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продаю
❑ мотоцикл "Урал"

с консервации,
без пробега 
т. 8-916-667-24-80.

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр
защиты населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ значки и игрушки б/у 

куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-916-720-68-55

 отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ печать, выданная на 
имя Макарова Романа 
Сергеевича, в связи с 
утерей прошу считать 
недействительной

❑ утерян диплом,
выданный в 2006 г. СГУ 
им Н. Г. Чернышевского 
на имя Кондарацкова 
Вячеслава Сергеевича. 
Считать недействительным

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кутузовская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

На его счету множество работ: от па-
мятников деятелям искусств до ме-
мориального памятника погибшему 
журналисту «МК» Дмитрию Холодову. 
Заслуженный художник РФ, преподава-
тель Суриковского института, академик 
Российской академии художеств и про-
сто друг газеты Андрей Балашов отме-
чает юбилей. О специфике профессии, 
творческом пути и преподавательской 
деятельности корреспондент «МК» по-
говорила с юбиляром. 

— Андрей Владимирович, расскажите, 
как вы попали в профессию?

— Чтобы стать скульптором, надо пройти 
большой путь. Я занимался в Доме пионеров в 
Малаховке, в изокружке, 4 года. Потом окончил 
московскую среднюю художественную школу при 
институте им. Сурикова, жил там в интернате. 
Интернат располагался напротив Третьяковки, 
которая стала на время учебы мне родным до-
мом: мы часто ходили туда с ребятами сначала 
просто, а потом рисунки копировать... Учился в 
школе семь лет: каждый день 3 часа специаль-
ность да еще 4–5 общеобразовательных уроков. 
Потом поступил в институт, правда, не с первого 
раза — год пришлось работать на заводе в Ма-
лаховке, что позволило мне не пойти в армию 
на два года. А затем уже в институте отучился 
шесть лет, каждый день шесть часов посвящал 
специальности: на рисунок три и на скульптуру. 
Так что, видите, это длинный путь. 

— Сейчас вы сами преподаете в Сури-
ковском институте... О чем предупреждаете 
студентов при поступлении?

— Я преподаю в институте уже 16 лет и при 
поступлении предупреждаю ребят, чтобы они 
были готовы на выходе из института к тому, что 
ничего не будет — народ в основном выпуска-
ют в никуда. Знаете, есть такое замечательное 
выражение: «Очень трудно стать художником, 
еще труднее — быть, а почти невозможно — 
остаться». Остаться в истории как художник мало 
кому удается. Если при совке еще была система 
распределения по художественным фондам, пре-
подавательские места, то сейчас — увы. Хотя и 
раньше не все оставались в профессии — даже 
несмотря на то, что была господдержка. 

— Общаетесь со своими учениками?

— С теми, кто работает в профессии, да. 
Стараемся помогать им. Есть специальные про-
граммы поддержки молодых, например при Ака-
демии художеств есть творческие мастерские, 
где ученики могут продолжить свой художествен-
ный путь. Ведет эти мастерские сын скульптора 
Владимира Цигаля Александр, он последователь 
дела отца. 

— Как вы считаете, нужен ли сейчас в 
скульптуре некий новый художественный 
язык?

— Нового пластического языка не бывает, 
все происходит по одним и тем же законам, только 
трактовки разные: кто-то вносит антропоморф-
ные элементы, кто-то нет...  Живопись, например, 
воздействует на человека не столько содер-
жанием картины, сколько сочетанием цветов, 
пятен, света... Содержание — это уже следующая 
ступень воздействия. Так и в скульптуре — важно 
соотношение масс, весов, направлений, осей, а 
отнюдь не выражение глаз, как любят говорить 
заказчики, обыватели и чиновники. Скульпту-
ра — это мистическая вещь. Для скульптора 
всегда интересен человек, ведь он — лучшее 
творение Бога. 

— А что вы думаете насчет классического 
противостояния «художник и власть»?

— Это власть выстраивает отношения с ху-
дожником, а не художник с властью. В истории 
искусств множество примеров великих мастеров, 
таких как Гойя или Веласкес, на службе у великих 
монархов. Но еще больше примеров посред-
ственностей, пригретых властями предержащи-
ми, которые при жизни правителей создавали 
массу проходных вещей, канувших в Лету после 
смерти монархов. Вот и сейчас тоже есть такие 
люди, которые ставят памятник за памятником: 
приглядишься — пустые, ходульные вещи. И при 
советской власти такое было. Власть у нас олице-
творяют чаще всего чиновники, они не всегда об-
ладают вкусом и художественным образованием, 
но часто начинают навязывать свою точку зрения. 
Когда государство выступает заказчиком, все 
упирается в уровень этих чиновников, отсюда и 
противостояние. 

— В литературе некими верифицирую-
щими статус писателя институциями явля-
ются толстые литературные журналы. А в 
скульптуре?

— Мнение профессионального сообщества, 
коллег. Если человек участвует в художественных 
выставках, скульптурных симпозиумах, конкур-
сах, то через такие институции человек как-то 
утверждается в профсообществе. 

— Вы автор надгробного памятника на-
шему журналисту Дмитрию Холодову. Рас-
скажите, как получилось, что вы взялись за 
эту работу? Вы были с ним знакомы?

— К сожалению, нет. Когда он погиб, был 
объявлен конкурс на создание памятника... Все 
делалось в сжатые сроки, были какие-то на-
кладки, но мне очень помогали замечательные 
родители Димы и ваша редакция. И по сей день, 
когда я оказываюсь на кладбище, кладу цветы 
на могилу Диме, вспоминаю его репортажи и ту 
ужасную историю... 

— Над чем сейчас работаете?
— У меня несколько проектов. Один завис 

в Омске, я делал до этого памятник Михаилу 
Ульянову в городе Таре, и омские власти захотели 
поставить памятник у себя в городе, который 
должны были установить рядом с Омским драма-
тическим театром. Мы с архитектором Вячесла-
вом Бухаевым придумали сложную композицию 
с массивным памятником Ульянову, разработали 
дизайн-проект, а потом я узнаю, что мой проект 
предложили другому скульптору. В общем, не-
ясная пока там история, вот все и подвисло. Зато 
недавно мы с моим другом-скульптором Андреем 
Забалуевым выиграли конкурс на создание па-
мятника Николаю Карамзину в Москве, который в 
следующем году собираемся открывать. Так что, 
пока силы и желание есть, надо работать.

Екатерина ПИСАРЕВА.

Андрей БАЛАШОВ: 
«ТРУДНО СТАТЬ ХУДОЖНИКОМ  
И ПОЧТИ НЕВОЗМОЖНО — ИМ ОСТАТЬСЯ» 

Сегодня у всей нашей советской и рос-
сийской эстрады большой праздник — 
замечательной певице Алле Иошпе 
исполняется… В общем, юбилей, кру-
глая дата, красивые цифры. Но разве 
можно представить Аллу Яковлевну без 
ее мужа, партнера и самого любимого 
человека Стахана Рахимова? Поэтому 
первый вопрос — про его здоровье.

— Алла Яковлевна, как самочувствие 
Стахана?

— Вы знаете, лучше. Сегодня нас снимут для 
юбилея, Стахана привезут домой из больницы, а 
потом опять увезут на капельницы. Мне предла-
гали одной спеть, пока он лечится, но я сказала: 
«Ни за что! Я дождусь его, и вот тогда мы вместе 
споем». У нас ведь в этом году тройной юбилей: 
у меня, у него и 55 лет нашей семейной жизни и 
жизни на сцене.

— Если одним словом назвать ваш 
стиль, манеру исполнения, то это душев-
ность, да?

— Душевность и искренность. А еще ка-
чество музыки. Понимаете, мы поем не слова, 
а стихи, вот что важно. Наши песни до сих пор 

популярны, их часто слушают в Интернете. Мы 
поем про любовь, и нам верят. Смотрят на нас и 
верят. Я как-то даже сказала Стахану: «Ты только 
меня не обижай, а то зрители этого не поймут». 
А Геннадий Хазанов вот что придумал: «Аллу и 
Стахана так же нельзя представить отдельно, как 
Большой театр и коней на его крыше». 

— Скажите, когда вы смотрите нынеш-
нюю «Песню года», что думаете?

— Я-то спокойна, а вот Стахан (он у меня 
амбициозен, что хорошо для артиста) недово-
лен: «Почему нас там нет?» А я ему: «Да ты лучше 
радуйся, что нас там нет».

— Действительно, что вам там делать — 
ни слов, ни музыки, почти сплошь песни-
однодневки. Хорошо, что вас там нет.

— Ну, я так не могу сказать, это все-таки 
наши коллеги. Им трудно, им надо выживать, 
я их понимаю. Думаю, что они поют свои песни 
искренне, почему нет? Но действительно мы со 
Стаханом сейчас как белые вороны.

— И это правильно, Алла Яковлевна! 
«МК» от души поздравляет любимую 

певицу с юбилеем.
Александр МЕЛЬМАН.

Когда фотограф Наира Оганесян при-
думала уникальный проект «Красота 

смешанных кровей», на ее объявление 
в социальных сетях откликнулись более 

200 семей. 
Но наши люди далеко не всегда радуш-

но принимают человека, который от-
личается от них цветом кожи. Поэтому 

черно-белый брак считается экзотикой. 
С какими трудностями сталкиваются 

такие семьи, как они отстаивают свое 
счастье и сохраняют любовь? 

— Мой отец приехал сюда из Америки в 
1936 году, во время Великой депрессии, — рас-
сказывает Эмилия Менса, которая почти два де-
сятилетия возглавляет благотворительный фонд 
«Метис», помогающий в социальной адаптации 
семьям, где растут дети от расово смешанных 
браков.  — Тогда в США к темнокожим людям 
очень плохо относились. Были отдельные туалеты 
для белых и для черных. Отдельные рестораны. 
Отдельные больницы. На белую женщину аф-
роамериканцу нельзя было смотреть. Однажды 
папа просто выглянул из окна, когда по улице 
шла белая женщина, и чуть не попал в лапы ку-
клукс-клана. После окончания университета 
цветные американцы работали официантами в 
ресторанах. А певец Поль Робсон уже побывал к 
тому времени в СССР и рассказывал, что здесь 
свобода и равенство.

Вместе с группой молодых афроамерикан-
цев  — специалистов сельского хозяйства буду-
щий отец Эмилии прибыл в Узбекистан. Там он 
встретил Марию Павленко. Это была любовь с 
первого взгляда. 

Когда началась война, высокого, плечистого 
Джорджа призвали в армию, но повоевать он не 
успел. Через несколько дней его вернули домой, 
посчитав, что на трудовом фронте от него будет 
больше пользы. Он поднимал сельское хозяйство 
в Узбекистане, Таджикистане, Грузии, Крыму, на 
Украине. Джордж был птицеводом, в совхозах 
выращивали уток, кур, цесарок и отправляли 
на фронт.

В свидетельстве о рождении, которое Эми-
лии выправили в 1941 году, в графе «националь-
ность отца» записано «негр». «А я, соответственно, 
негритянка»,  — смеется моя собеседница. 

В ее первом паспорте «пятый пункт» выгля-
дел точно так же. В то время не могли написать, 
что отец по национальности американец. У Славы, 
брата Эмилии, белая кожа и прямые волосы, но 
он тоже по документам был негром. Когда он впо-
следствии работал в агентстве печати «Новости», 
там шутили: «наш местный негр».

Отец Эмилии не испытывал притеснений из-
за темного цвета кожи и очень любил Советский 
Союз. Хорошего специалиста ценили независимо 
от цвета кожи. Правда, детей предупреждали: 
«Никому не говорите, откуда ваш отец. Пусть 
думают, что он из Узбекистана». 

Но легенда не помогла. В стране, считавшей 
себя флагманом интернационализма, детям-
метисам пришлось хлебнуть горя. К примеру, 
Эмилия даже в школу боялась идти, потому что 
ее обзывали обидными словами. А белокожего 
брата Славу не трогали. 

— Мы, дети-метисы, старались держаться 
вместе, потому что так было легче, — вспоминает 
Эмилия. — Зато, когда мы выросли и преврати-
лись в красавиц, нас уже принимали по-другому. 
Поклонников было много. 

Но она все же выбрала именно африкан-
ца. Он учился на физмате, она — в химико-
технологическом. Ее подружки-мулатки стали 
женами африканцев, и ей тоже захотелось выйти 
замуж за парня с Черного континента. 

— У моего мужа была не очень темная кожа, 
его мама, Элизабет Хиггинс, — англичанка, — 
рассказывает Эмилия. — В браке у нас родились 
двое детей — Лиза и Настя. Мы жили всей семьей 
в Африке: в Гане, потом в Либерии. Оба работали, 
в Гане я преподавала русский язык, а в Либерии — 
химию. Но там была война, мой муж погиб — его 
застрелили. 

Она вернулась в Москву. Когда дочери по-
взрослели, они уехали в Америку. В России они 
чувствовали себя изгоями. Теперь Эмилия живет 
на две страны и по-прежнему помогает детям-
метисам.

— Эти семьи часто неполные, они наи-
более уязвимые и социально незащищенные. 
Им очень нужна поддержка. Сейчас под на-
шей опекой 55–60 семей. А в 1998 году фонд 
помогал примерно пятистам детям. Далеко 
не все мамы москвички. Многие женщины из 
других городов, они встретили африканцев, 
нарожали детей. У них нет регистрации, они 
не могут рассчитывать на социальную помощь. 
Пока мужья находятся здесь, они вместе с ними 
живут в общежитии. В один прекрасный день 
муж уезжает, а семья остается без всякой по-
мощи. Он чаще всего не платит алименты. Одну 
такую маму, которая родила семерых детей от 
африканца из Гвинеи, я встретила в метро. Они 
побирались. 

Помогаем бабушке, которая воспитывает 
двойняшек-метисов. Дочь познакомилась в метро 
с африканцем. Несколько раз встретились и рас-
стались. Девушка не знала, что забеременела. 
Вскоре встретила русского парня и думала, что 
ждет ребенка от него. Когда в роддоме ей показа-
ли двойняшек-метисов, она испытала шок…

— Но, как правило, это желанные дети, их 
очень любят, — подтверждает Эмилия. — Мно-
гие очень спортивные, музыкальные. Мы как-то 
обратились к Елене Ханге, чтобы она помогла 
талантливой девочке с хорошим голосом, но 
телеведущая отказала со словами: «Я всего до-
бивалась сама!» А вот актер Григорий Сиятвинда 
часто приглашал наших детей в театр. 

Раньше, по ощущению Эмилии, матери 
детей-метисов чаще сталкивались с недобро-
желательным отношением. Как только входили 

в метро, вслед неслись реплики: «Нагуляла с 
чернокожим!» 

— В Америке нельзя даже произнести слово 
«негр», — рассказывает она. — Можно и в тюрь-
му сесть. Но все равно есть дискриминация 
при устройстве на работу. Я преподавала в 
американской школе. Так вот в перерыве 
белые учителя сидели за одним сто-
лом, черные — за другим. Особенно 
остро это проявляется в южных 
штатах. Моя дочка работала в 
Техасе и тоже встречалась с 
проявлениями расизма. Если 
компания белая, темнокожих 
на работу не принимают. Но и 
в России африканцам труд-
но найти работу. У многих 
женщин мужья получили 
высшее образование, а 
вынуждены вкалывать на 
стройках, мясокомбинатах, 
в ресторанах. И все равно 
не едут в Африку, потому что 
там войны. Говорят: «Здесь 
бьют, но можно выжить, а там 
убьют!»

Сегодня браков с афри-
канцами намного меньше, чем 
во времена СССР. Поток студен-
тов из Африки резко сократился. 
Сейчас планка высшего образования 
в России понизилась, а стоимость обу-
чения возросла, и молодежь из состоятель-
ных семей устремляется на Запад. 

— Все африканцы делятся на студентов, 
работников и транзитников — тех, кто здесь про-
ездом, — просвещает меня москвичка Ирина, 
жена конголезца. — Когда мы познакомились, 
он был транзитником. Собирался уезжать либо 
в Европу, либо в Канаду или США.

Ирина (имя изменено. — Е.С.) — светловоло-
сая, голубоглазая, настоящая русская красавица. 
Она с трудом выкроила время для нашей встречи. 
Трое детей, три работы. Один выходной — воскре-
сенье, который всегда забит домашними делами. 
Старшей дочери 10 лет, средней — 8, младшему 
сыну — 4. При этом многодетная мама — кан-
дидат наук. 

Ей было 18лет,ему                                                                                                                                       
— 28. Он почти не говорил по-русски, и ей 

пришлось доставать школьные тетрадки по фран-
цузскому, чтобы освежить старые знания. Ирина 
даже пошла на языковые курсы — хотелось об-
щаться с новым знакомым без переводчика. 

— Когда говорят о браках с иностранца-
ми, все представляют себе красивые машины, 
виллы, яхты, а у него на тот момент не было ни 
гроша за душой, — говорит она. — Он работал в 
ресторане, делал заготовки для блюд, а я училась 
в университете. 

Семья Ирины ее выбор не приняла. Когда 
девушка пригласила жениха на свой день рож-
дения, родители встретили его холодно. 

— Я всегда в жизни все делала по-своему. 
Но это решение — выйти замуж против воли се-
мьи — далось мне нелегко. Однажды я просто 
собрала вещи и ушла из дома. Год не общалась 
со своими родителями. Меня поддержала только 
бабушка. Потом мы обвенчались с мужем в про-
тестантской церкви. 

Совместная жизнь стала испытанием. Сна-
чала молодая семья ютилась вместе с друзьями 
мужа. Когда появился первый ребенок, пере-
брались в Подмосковье, где удалось снять от-
дельную комнату.

— Постепенно мои родители смягчились и 
стали нас поддерживать. Сейчас моя мама очень 
помогает, да и мы встали на ноги. На это ушло 
десять лет, — Ирина не может сдержать слез. — 
У мужа стабильная работа, но очень маленькая 
зарплата, а были моменты, когда он не работал. 
Он звонит или рассылает резюме — везде отка-
зывают, как только услышат экзотические имя и 
фамилию. Даже до собеседования редко доходит. 
Причем все документы у мужа в порядке, мы 
около пяти лет потратили на то, чтобы он получил 
российское гражданство. 

В самое тяжелое 
время семью очень поддержал фонд «Метис», о 
котором они узнали через протестантскую цер-
ковь. Помогали с питанием и одеждой. 

— Одеть троих детей тяжело, — говорит Ири-
на. — Даже это пальто на мне из фонда. Практиче-
ски каждый месяц нам дают продуктовый набор: 
масло, сахар, крупы, муку, сладости, чай — самое 
необходимое. Для детей устраиваются праздни-
ки, мастер-классы, чаепития.

…Жили очень трудно. Когда родилась стар-
шая дочка, Ирина училась в университете, а ее 
муж работал посменно. Потом сидели с детьми 
по очереди: два дня мама, два дня папа. 

— Дочка пошла в садик, и стало немного 
легче, — продолжает Ирина. — Когда родилась 
вторая девочка, у мужа в очередной раз не было 
работы, и мне пришлось выйти фактически сразу, 
а он сидел с детьми. Он замечательный отец, и в 
плане ухода я доверяла ему больше, чем маме, а 
что-то он делал даже лучше, чем я. Без его помощи 
я не написала бы диссертацию. Он всю домашнюю 
работу взял на себя. Но в последний раз вдвоем 
мы куда-то выходили еще в 2011 году… 

К повышенному вниманию со стороны окру-
жающих Ирина относится спокойно. Старается 
не замечать косых взглядов и оскорбительных 
реплик. 

— Было время, когда муж не выходил без 
элетрошокера, но сейчас в Москве отношение к 
людям с другим цветом кожи меняется в лучшую 
сторону. Иногда нас начинают фотографиро-
вать. Бабушки крестятся, словно им черт явился 
из табакерки! — откровенно говорит моя собе-
седница. — Однажды на отдыхе за границей мы 
встретили русских, которые нас нелицеприятно 
обсуждали, не подозревая, что мы отлично по-
нимаем каждое слово. 

Если взрослые научились абстрагироваться 
от назойливого любопытства посторонних, то 
ребенку непросто ощущать себя другим, не по-
хожим на всех. 

— Зимой у детей кожа посветлей, и не очень 
заметно, что они метисы, — делится Ирина, — а 
летом они привлекают больше внимания. В пер-
вом классе у дочки были проблемы. Она даже 
боялась ходить в столовую, потому что старше-
классники могли оскорбить. Среднюю дочку в 
садике дразнили коричневой. Сын мне жаловался, 
что дети смеются над его фамилией. Пришлось 
объяснять, что у него красивая и необычная фа-
милия. Понимаете, они живут в белом мире и 

хотят быть белыми. 
Девочки так и говорят: «Мы хотим быть та-

кими, как мама. Чтобы у нас тоже были прямые 
волосы!» Средства ухода за африканскими во-
лосами очень дорогие. В Европе есть специ-
альные магазины, а у нас это проблема. Прихо-
дится приглашать знакомую раз в месяц, и она 
заплетает косички. Чтобы получилось красиво, 
плести надо туго, ровными рядами. Ирина так 
не умеет. Даже хвостик завязывает дочкам на не-
сколько дней, потому что расчесать такие густые 
волосы непросто. 

Африканского мужа более высокий соци-
альный статус русской жены не напрягает. По 
словам Ирины, у них так было с самого начала. 
Даже когда она была студенткой, получала более 
высокую зарплату. 

— Все равно мужчина по статусу выше жен-
щины. Это мое мнение, — признается она. — Со 
мной не очень легко. Если бы я жила с русским 
мужем, мы бы уже расстались. Мой характер он 
вряд ли вытерпел бы. А так у нас хорошая семья. 
Муж внимательный, не жадный. В российских 
семьях жены часто не знают, какая у супруга зар-
плата, у нас такого нет: все деньги общие. Я ему 
очень много помогаю, недавно выучились с ним 
на сварщика, но пока его новая профессия в 
Москве не востребована. 

Она мечтает побывать в Конго, но пока не 
получается: слишком дорогие билеты. Была даже 
мысль переехать в Африку, но, когда просчитыва-
ли все варианты, стало ясно: в Москве лучше. 

— У меня стабильная работа, — говорит 
она. — В России бесплатное образование, как бы 
его ни ругали, бесплатная медицина и льготы для 
многодетных семей — можно выжить. А в Африке 
за все надо платить.

Счастливый случай Ирины — скорее исклю-
чение из правила. Нередко пылкие африканские 
мужчины оставляют своих русских жен и детей на 
произвол судьбы. 

— Мы пробовали разыскивать горе-отцов, — 
рассказывает Эмилия Менса. — У нас была связь 
с посольствами. Если и удавалось кого-то обна-
ружить, выяснялось, что он давно женат на афри-
канке — и новая жена говорила: «Не звони сюда!» 
За все время только одна девочка нашла отца, 
который даже оставил ей наследство. К сожале-
нию, отцы быстро забывают своих русских детей. 
Как правило, африканские мужчины полигамны. 

Даже у моего мужа там было полно детей. Каж-
дый год появлялся новый отпрыск. Однажды 
дочка мне сказала: «Ты знаешь, у нас еще один 
брат родился!» Это причина крушения многих 
браков. Бывает, любвеобильные темнокожие 
мужчины заводят семьи в разных городах, а 
иногда — на соседней улице. У нас в фонде 
не раз встречались разные дети, у которых 
один и тот же папа.

…От первого мужа, гражданина Руанды, 
у Стеллы (имя изменено) больше тридцати 

лет нет вестей. Африканец не знает, что его 
московский внук скоро пойдет в армию. 

— Живу с африканцами с 18 лет. Всю жизнь 
на них потратила! — она заразительно смеется 

бархатным, низким голосом. В свои шестьдесят 
Стелла по-прежнему царственно хороша. — Мы 
с подругами часто ходили в общежитие Универ-
ситета имени Патриса Лумумбы. Африканские 
студенты нас баловали. Красиво ухаживали, в 
«Березке» покупали модные вещи, привозили 
подарки из-за границы. Я одевалась с иголоч-
ки. Тогда встречаться с иностранцами было не-
безопасно. Отчисляли из институтов, отправляли 
за 101-й километр.

Стелла родила своему мужу дочку. Ког-
да девочке было три года, он уехал на родину. 
Обещал вернуться, но ни письма, ни звонка, ни 
алиментов. 

Свою вторую африканскую любовь — ниге-
рийца — Стелла встретила там же, в коридоре 
общежития на улице Миклухо-Маклая. Пожени-
лись, родился мальчик. Потом муж разбился в 
автокатастрофе, и Стелла опять осталась одна 
с детьми. Для нее они были самыми лучшими, 
но за порогом дома случалось всякое.

Она, наверное, никогда не сможет забыть, 
как однажды поехала в гости с маленькой дочкой 
на руках, а в вагоне метро к ней подошли двое. 
Оскорбляли, толкали, и никто, ни один человек, 
не встал на ее защиту. Спасло только то, что в 
поезд случайно вошел милиционер.

Зато детей Стелла воспитала так, что они 
всегда могли за себя постоять. Знали, как ответить 
обидчику. После того как ее сына, который поздно 
возвращался с тренировки по баскетболу, избили 
скинхеды, он купил пневматический пистолет. 

Спрашиваю Стеллу, почему она всегда вы-
бирала темнокожих мужчин.

— У меня был когда-то роман с итальян-
цем, — неохотно рассказывает она. — Альфредо 
решил прийти к нам домой, чтобы познакомиться 
с моей мамой и дочкой. Но когда увидел, что у 
меня черный ребенок, только этого итальянца и 
видели. Подруга советовала: «Сделай вид, что 
у тебя нет детей!» — а я не могла отказаться от 
своего ребенка.

На стене спальни в раме висит свадебная 
фотография — синеглазая шатенка рука об руку 
с высоким статным африканцем. Это третий муж 
Стеллы. Он из Нигерии. Они вместе уже четверть 
века, а их общей дочери 19 лет. 

— Он уже обрусел и в Африку не собирается. 
Там наша семья бы распалась. Ему прямо наме-
кали: «Дочка выросла. Зачем тебе эта русская 
жена?» Когда мы там гостили, я больше всего боя-
лась колдовства «джу-джу», всех этих фетишей, 
амулетов. Лишний раз страшно со стола что-то 
взять. Знаю случаи, когда магия срабатывала и 
даже страстная любовь не спасала… 

Мы листаем альбомы с семейными фото-
графиями. «Старшая дочь вышла замуж за ни-
герийца, а сын женился на русской девушке», — 
комментирует Стелла. 

 Елена СВЕТЛОВА.

Накануне 60-летия 
скульптор рассказал 

о своей непростой 
профессии

БЕЛАЯ ВОРОНА Алла Иошпе: «Мы поем 
про любовь, и нам верят»

Счастье за тысячи километров от дома.

ЛИ
ЧН

ы
й 
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МАМА — РУССКАЯ, 
ПАПА — АФРИКАНЕЦ

Как живется в Москве  
их детям-метисам?

Черно-белая 
любовь.



ЭКСКЛЮЗИВ

Организатор торгов - конкурсный управляющий Ни-
конов Юрий Александрович (e-mail: ngau-nya@yandex.
ru, тел. 89818329208, почтовый адрес: 188682, а/я 10, 
ИНН 560905582942, СНИЛС 06628313971, член Крым-
ского Союза ПАУ «ЭКСПЕРТ» (ИНН 9102024960,  ОГРН 
1149102040185,  298600, Республика Крым, г. Ялта, ул. 
Садовая, д. 4)), действующего на основании Решения АС 
г.Москвы по делу № А40-30715/16-36-54Б  от 22.08.2016г, 
сообщает, о проведении открытых торгов в форме аукциона 
с закрытой формой представления предложений о цене 
имущества ООО « Соковый Трейдер Ниагара Дистрибьюшн»  
(ОГРН 1047797062720, ИНН 7717523769, КПП 771701001, 
129626, г. Москва ул. Проезд  Рижский, д.3) в электронной 
форме на площадке «Электронная площадка ЭСП»  (сайт: 
www.el-torg.com). На торги выставляется: Лот №1: Объ-
екты недвижимого имущества (нежилые) 19 объектов по 
адресу: Московская область, Сергиево-Посадский район, 
пос. Реммаш, территория ФГУП НИИХСМ (1.Нежилое 
помещение: 1 этаж, пом. 1 (ком. 1-80), 2 этаж, пом. 1 
(ком. 1-39), общая площадь 12843,50 кв.м.;  2.Нежилое 
помещение: подвал, пом. 1 (ком. 1-22), общая площадь 
202,50 кв.м.; 3. Нежилое здание: бункер для осадков, об-
щая площадь 21,9 кв.м.; 4.Сооружение: градирня, общая 
площадь 58,20 кв.м..; 5.Сооружение дорожного хозяйства 
«Дороги промзоны»:– дороги протяженностью 1810,1 м; 
площадка площадью 4078,9 кв.м.; 6.Сооружение: дре-
нажная насосная станция, объем 136,1 куб.м.; 7.Здание 
вспомогательного корпуса, общая площадь 1632,60 кв.м.; 
8.Здание канализационно-насосной станции, общая пло-
щадь 85,2 кв.м.; 9.Здание проходной, общая площадь 153,8 
кв.м.; 10.Нежилое здание – инженерно-лабораторный 
корпус; здание пульта управления, общая площадь 3239 
кв.м.; 11.Нежилое здание: казарма, общая площадь 822,70 
кв.м.; 12.Линейный объект недвижимости; наружная хо-
зяйственная фекальная канализация, протяженность 788,5 
п.м.; 13.Сооружение: очистные сооружения п/зоны, за-
строенная площадь 235,50 кв.м.; 14.Сооружение дорожного 
хозяйства: пешеходные дорожки протяженностью 166,2 м.; 
15.Сооружение: противопожарный резервуар, объем 500 
куб.м.; 16.Линейный объект недвижимости: сети дождевой 
канализации, протяженность 1612,9 п.м.; 17.Линейный 
объект недвижимости: сети водопровода промзоны, про-
тяженность 2131 п.м.; 18.Линейный объект недвижимости: 

сети оборотного водоснабжения, протяженность 1737,2 
п.м.; 19.Сооружение: ограждение СТ-10, протяженность 
1621,8 п.м. и 100 % доли в уставном капитале ООО ЧОП 
«Сокол».) Начальная цена лота: 88 638 300руб. 00 коп. 
без НДС. С описанием имущества, реализуемого на тор-
гах можно ознакомиться на сайте ЕФРСБ (http://bankrot.
fedresurs.ru/) в отчете об оценке. С положением о продаже, 
правоустанавливающими документами по адресу: Санкт-
Петербург, ул. 9-я Советская, д.4, оф. 309. Срок приема 
заявок - 25 рабочих дней с 10:00ч(мск)   20.06.2017г. вклю-
чительно по 16:00ч(мск) 25.07.2017г. Дата и время торгов: 
28.07.2017г. в 11:00ч(мск). Претенденты подают заявку и 
иные документы в соответствии с требованиями приказа 
МЭР №495 от 23.07.2015г. и ст.110 ФЗ от 26.10.2002г. 
№127-ФЗ«О несостоятельности (банкротстве)», в соот-
ветствии с порядком оформления участия в торгах по-
средством системы электронного документооборота на 
сайте в сети Интернет по адресу: www.el-torg.com, в со-
ответствии с регламентом работы электронной площадки 
ООО «Электронные системы Поволжья». Руководство для 
претендентов и регламент проведения электронных торгов 
размещены на сайте электронной площадки: www.el-torg.
com.  Задаток (20% от начальной цены лота) должен по-
ступить на р/с Организатора торгов не позднее 16:00 (мск) 
25.07.2017г. Сумма внесенного задатка возвращается в 
течение 5 (Пяти) рабочих дней с даты определении побе-
дителя  торгов. Победителем торгов признается участник 
торгов, предложивший максимальную цену за имущество. 
В течение 5 дней с даты определения победителя  тор-
гов, конкурсный управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить договор купли-продажи. 
Договор купли-продажи заключается в течение 10 дней с 
даты подведения итогов торгов. Оплата имущества про-
изводится в размере, предложенной покупателем цены 
приобретения имущества, в течение 30 дней с даты за-
ключения договора купли-продажи. С проектом договора 
купли-продажи и договора о задатке можно ознакомиться 
на сайте Оператора www.el-torg.com. и на сайте ЕФРСБ 
(http://bankrot.fedresurs.ru/). Реквизиты для внесения 
задатка: р/с № 40702810755130008067, БИК 044030653, 
СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК. Кор/сч. № 
30101810500000000653

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Журналисты спрашивают у фермера:
— Скажите, как у вас прошел год?
— Не поверите, замечательно. Урожай зерна 
хороший — без хлеба не останусь, картошка 
удалась — опять-таки не буду голодный, 
а еще свинья опоросилась...
— Вы не хотели бы поблагодарить за это 
президента?
— Да с чего ж? Пахал сам, сеял сам, рас-
тил и собирал опять-таки сам — в чем тут 
его заслуга?
— Как так? А вы подумайте!
— А, ну ежели подумать, то насчет свиньи 
не отрицаю, тут всяко могло быть... 

С утра хряпнул сто грамм за независимость от 
горячей воды и пошел умываться холодной. 

— Ваш банк дает кредиты под честное 
слово?
— Без проблем...
— А если я не верну?
— Вам будет стыдно, когда предстанете 
перед Всевышним.
— Когда это еще будет...
— Вот если пятого не вернете, шестого 
предстанете. 

Ресторану уголовной кухни «Шконка и пайка» 
срочно требуются баландиста, чифирье и 
шеф-хлеборез. 

— Папа, кто такие клерки?
— Ну это люди, которым нельзя на ра-
боте пить, курить, ругаться матом и 
опаздывать.
— А что им можно?
— Им можно не работать.
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СПОРТ

КАДР ДНЯ СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Попрыгун, изображенный 
на гербе Австралии. 4. «Турнир» чтецов в началь-
ной школе. 10. Трава, которую голыми руками не 
возьмешь. 11. Незаконная расправа над преступ-
никами без обращения к служителям Фемиды.  
13. Мерцающая «муза» воющего ночью волка. 
14. «Пропеллер» в волосах первоклассницы.  
15. «Написание» комикса. 16. «Наряд» нудиста. 18. 
Тройка в гардеробе респектабельного бизнесмена. 
20. Острог, воспетый Михаилом Кругом. 22. Каж-
дый матрос в составе команды, устроившей бунт 
на корабле. 23. Черта характера гостя, который 
без разрешения съел все продукты из хозяйского 
холодильника. 24. Смута на городских улицах. 27. 
Диск, закрывающий отверстие на кухонной плите.  
30. Домашний ларчик с лекарствами. 32. «Пер-
сона нон грата» на грядке. 34. Особенность речи 
иностранца. 35. Агатовые бусы к новому платью. 
36. Надпись на кружке, подаренной начальни-
ку. 38. Алкоголь, в котором  ищут истину пьяные 
философы. 39. Солярка для трактора. 40. Хобби 
девушки, вооруженной спицами. 41. Стряпуха 
в доме помещика. 42. «Настроечная таблица» в 
телевизоре Матроскина из мультфильма.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид спорта, где спортсмены 
«драят» лед швабрами. 2. «Тренажер» Сизифа, 
вкатывавшего камень. 3. Клинок, «сделавший» 
олимпийским чемпионом Томаса Баха. 5. Ново-
годнее застолье, показываемое по телевизору.  
6. «Барселона», цвета которой защищает Месси.  
7. Педагогическая новация Марии Монтесори. 
8. Ценный кадр в штате предприятия. 9. Ка-
валерийское подразделение, соответствую-
щее роте в пехоте. 10. Титул Зинаиды Волкон-
ской. 12. Зубной врач на американский лад.  
17. Чтение чужих мыслей на расстоянии. 19. 
Эхо далекой войны. 20. Государственный над-
зор за печатью и средствами массовой инфор-
мации. 21. Мифическая биография шпиона.  

25. Брачный проходимец. 26. Отбивная го-
вядина из межреберной части говядины.  
27. Добротность товара, подтвержденная серти-
фикатом. 28. Вредная привычка дамы с сигаретой.  
29. Персональный дом олигарха. 31. Место, 
где работает прораб. 33. Обувная шпилька.  
34. Непобедимая флотилия. 37. Диван с «женским 
именем». 38. Архимедов механизм, использовав-
шийся для подъема воды из водоемов в ороси-
тельные каналы.
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НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ринат Дасаев (1957), советский  футбольный 
вратарь, заслуженный мастер спорта СССР
Алла Иошпе (1937), эстрадная певица, народная 
артистка России
Кирилл Кабанов (1967), председатель Нацио-
нального антикоррупционного комитета
Сергей Маковецкий (1958), актер театра и кино, 
народный артист России
Григорий Перельман (1966), ученый-математик, 
доказавший гипотезу Пуанкаре
Игорь Старыгин (1946–2009), актер театра и кино

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1857 г. — в Лондоне Александр Герцен выпустил 
первый номер журнала «Колокол», первого рус-
ского оппозиционного издания.
1912 г. — в Москве открылся Музей изящных 
искусств имени Александра III (сегодня — ГМИИ 
им. А.С.Пушкина).

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 14…16°, днем 
в Москве 17…19°. Облачно, дождь, местами 

сильный, местами гроза, ветер ночью юго-
западный 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, 
днем юго-западный, западный 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.42, заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных геомагнитных возмущений 
не ожидается.

Футбольный банкет, как обычно, закончился 
пари. На соседнем стадиончике, куда нас занес-
ло, Ринат неожиданно предложил пробить ему 
пенальти.

Мои футбольные амбиции тут же дали о себе 
знать. «Сколько я должен тебе забить, чтобы выи-
грать?» — спросил я. «Восемь из десяти!» — то ли 
с юмором, то ли всерьез ответил лучший вратарь 
мира. «Ну тогда пусть тебе Марадона бьет!» — от-
шутился я.

Спустя некоторое время шумной и веселой 
компанией отмечали мое тридцатилетие в мало-
габаритной кунцевской квартире, где гостей по-
местилось больше, чем квадратных метров. 

Заехал и Ринат со своим другом и коллегой 
Станиславом Черчесовым. Расходились после за-
столья далеко за полночь и у подъезда увидели 
возбужденных соседей со всех двенадцати этажей. 
«Неужели пожар? Ничего себе подарочек на день 
рождения», — подумалось в первый момент. Но, 
к счастью, толпа, как оказалось, терпеливо ожи-
дала до глубокой ночи, когда выйдут футбольные 
кумиры. 

К тому времени популярность Дасаева была 
на пике. «От Москвы до Гималаев — лучше всех 
Ринат Дасаев», — восторженно разносилось по 
всему Советскому Союзу. 

Станислав Черчесов в те времена расска-
зывал мне про свою первую поездку со «Спар-
таком» — в Харьков, где вратарей поселили в 
одном номере.

Черчесов предложил перед тренировкой 
отдохнуть часика полтора, в ответ Ринат только 
усмехнулся. Почему? Это Станислав понял через 
несколько минут, когда беспрерывно стал звонить 
телефон. Болельщики жаждали услышать хотя бы 
голос Дасаева. 

Но к обрушившейся на него мировой славе, 
которая со многими звездами сыграла злую шутку, 
он относился с тем же поразительным хладнокро-
вием, как и к мячам, летевшим в его ворота. 

До сих пор у меня стоит перед глазами ки-
пящий штутгартский стадион, где в европейском 
полуфинале 88-го года играли СССР—Италия. На 
трибунах было полное ощущение, что матч — в 
Риме или в Милане. 

Неистовые тиффози оглушительно колотили в 
барабаны, скандировали: «Форца, Италия, форца!» 
И пульсировала только одна мысль: как ребята 
смогут играть в этом аду?

Но, помню, взглянул на разминке на невоз-
мутимого и сосредоточенного капитана сборной 
СССР и понял: даже «двенадцатый игрок» ита-
льянской команды — фанаты — не смогут помочь 
«Скуадре Адзурре».

В воротах-то Ринат. Выручит, спасет…. 
После матча я брал интервью у лидера ита-

льянцев Джанлуки Виалли. Он терпеливо отвечал 
на вопросы, но по небритым щекам форварда текли 
слезы — ворота Дасаева остались «сухими». 

И если бы не сумасшедший гол ван Бастена, 
вошедший в мировую футбольную сокровищницу, в 
финале СССР—Голландия, мы могли бы вернуться 
с чемпионата Европы с «золотом», как яшинская 
команда в 60-м. 

Ринат мне потом говорил: «Бей ван Бастен 
еще тысячу раз с лета и с такого острого угла — он 
бы не забил». Но на то он и был великим ван Басте-
ном, который забил невозможный мяч великому 
Дасаеву. 

Но один раз в жизни Ринат хотел нарочно 
пропустить гол, когда играл в свитере сборной 
мира на прощальном матче легендарного Мишеля 
Платини.

Такие игры скорее футбольное шоу. И когда 
на поле в Нанси вышел сынишка Платини — вось-
милетний Лоран, голкипер решил помочь юному 
форварду. В сборной мира не нужны слова — зна-
менитые партнеры сразу поняли этот замысел и 
дали мальчишке возможность выйти один на один 
с Дасаевым, который открыл ему ворота.

Но Платини-младший растерялся и угодил 
мячом в Дасаева. Первый и последний раз в жизни 
Ринат огорчился, «парировав» удар. 

Как-то мы поехали смотреть игру Станислава 
Черчесова, выступавшего тогда за «Локомотив». 
По дороге в Черкизово нас тормознула патрульная 
машина — за превышение скорости. Гаишники, 
конечно, узнали моего знаменитого пассажира и 
вместо штрафа любезно предложили нас сопро-
водить. На стадион мы въехали с «мигалками» под 
аккомпанемент сирены. 

Но мгновенно окружившие Дасаева болель-
щики нисколько не удивились его появлению с 
почетным эскортом — а как иначе должен был бы 
передвигаться по Москве их кумир?

Времена такой громадной футбольной славы, 
похоже, безнадежно канули в Лету. 

Когда ему вручали приз лучшего голкипера 
мира, репортеры поинтересовались — сколько 
весят эти бронзовые перчатки и мяч? 

Сколько? 
Как сосчитать и чем измерить пролитый им на 

тренировках пот и неимоверный груз ответствен-
ности в матчах за «Спартак» и сборную страны? 
Здесь даже специалисты из знаменитого бюро мер 
и весов в Севре оказались бы бессильны. 

Потом Ринат засобирался в Севилью, оста-
вив место в спартаковских воротах Станиславу 

Черчесову, который тоже станет лучшим голкипером 
Советского Союза. 

Незадолго до этого я был в Севилье: апель-
синовые плантации соседствовали с веселыми 
тавернами, а старинные каменные здания хранили 
воспоминания о донкихотовских временах. Но за-
нятый сражением Карпова с Каспаровым в театре 
Лопе де Вега, я так и не выбрался на севильский 
стадион «Рамон Санчес Писхуан», где предстояло 
играть Ринату. 

Потом, конечно, жалел. Но разве только об 
этом… 

В Сокольниках на месте старого доброго 
«Очага» давно сетевая кофейня, а вместо стади-
ончика, где возник дружеский спор про пенальти, 
— крупный банк. Его неоновые огни, когда про-
езжаю мимо, насмешливо подмигивают, словно 
говоря: что же ты, растяпа, не решился тогда ис-
пытать судьбу… 

И упустил шанс узнать наверняка, сколь-
ко пенальти сможешь забить великому Ринату 
Дасаеву.

Пётр СПЕКТОР.

ПЕНАЛЬТИ С ДАСАЕВЫМ
Знаменитый вратарь «Спартака»  

и сборной СССР справляет 60-летний юбилей

Евгений Малкин (слева) и Сидни Кросби — 3-кратные обладатели Кубка Стэнли.  
Форвард «Питтсбурга» стал четвертым российским хоккеистом, кому это удалось  
(после Сергея Брылина, Игоря Ларионова и Сергея Фёдорова).

...Когда Ринат Дасаев стал лучшим вратарем мира, мы уже общались 
с ним накоротке. Праздновали грандиозное событие осенью 88-го в 
Сокольниках в скромном кафе «Очаг».
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ДАСАЕВ Ринат Файзрахманович. 
Родился 13 июня 1957 года в Астра-
хани. Футбольный вратарь, один из 
лучших голкиперов мира за всю 
историю. Заслуженный мастер 

спорта СССР. Серебряный призер чемпионата 
Европы-1988. Бронзовый призер Олимпийских 
игр-1980. Чемпион СССР по футболу-1979, 1987 
(клуб — «Спартак», Москва). Заканчивал карьеру 
в испанской «Севилье». Работал в тренерском 
штабе сборной России и московского «Торпе-
до». Сейчас — тренер вратарей в команде 
«Спартак-2».

Организатор торгов  ООО «ЮрИнКом»,
ИНН 3329076425,  ОГРН 1143340002410,  г. Владимир, 
Октябрьский проспект, д. 16) сообщает о результатах 
проведения торгов в форме открытого аукциона по про-
даже имущества ООО «Водные системы»  ( г.Москва, 
ул. Плеханова, д.15, стр.2, ОГРН 1127746149508,
ИНН 7733794710). Лот №1 и лот №2 сантехническое 
оборудование, код лота РАД 105457, РАД 105458, торги 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. Сообщение о первых торгах, повторных торгах 
и торгах посредством публичного предложения, в 
т.ч. перечень и количество имущества, размещены:
ЕФРСБ сообщение №1721311 от 10.04.2017г, газете 
«Коммерсантъ» за №77032188082 , на сайте 14.04.2017 
г., в газете 15.04.2017г.,  Московский Комсомолец от 
08.04.2017г.,сайт www. lot-online.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

«РУССКИЙ СЕВЕР»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗА-
ВОДСК - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК -СЕВЕРОДВИНСК-
КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
пролив

«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-
ЕЙСК(ТАМАНЬ–ТЕМРЮК) КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-
САРАТОВ-САМАРА-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД-
ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

01.10.2017-
15.10.2017
Керченский
пролив 

23.06.17-
05.07.17
15.07.17-
27.07.17
06.08.17-
18.08.17

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК-КЕРЧЬ (3 дня:СЕВАСТОПОЛЬ, 
ФЕОДОСИЯ,ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) Ростов-на-Дону 
(АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО-ХВАЛЫНСК-САМАРА
ВЕРХОВЬЕ КАМЫ
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ(ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ-
САРАПУЛ(ИЖЕВСК)-НИЖНЕКАМСК-ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ 
(УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ)-ПЕРМЬ (КУНГУР)- 
ЧАЙКОВСКИЙ (г. ВОТКИНСК)-ЕЛАБУГА-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА(ТАШЛА)-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ-
(ДИВЕЕВО;  МУРОМ)-Н.НОВГОРОД                                                                
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ПОЧЕТНАЯ ПАРИЖАНКА
Елена Остапенко — четвертая 

представительница  
бывшего СССР, покорившая 

теннисную Францию
В финале Открытого чемпионата Фран-
ции по теннису представительница Лат-
вии Елена Остапенко выиграла у румынки 
Симоны Халеп в трех сетах и стала чет-
вертым игроком женского тура из стран 
бывшего СССР, кому покорился главный 
приз. До этого по разу побеждали рос-
сиянки Анастасия Мыскина (2004 год), 
Светлана Кузнецова (2009) и дважды 
Мария Шарапова (2012, 2014), которой 
в этом году старательно и качественно 
перекрыли малейшую возможность сы-
грать. А русскоязычная Лена отметилась 
волевой победой над опытной Халеп. 
Уступив в первом сете — 4:6, Елена взяла 

реванш во второй партии, а в третьей при счете 
3:3 воспользовалась подарком судьбы (на брейк-
пойнте мяч упал от сетки на грунт), забрала сет на 
подаче. Ну а дальше рижанка уже не сомневалась, 
что станет «почетной парижанкой»: летала по 
корту, нанося мощные удары по углам. А выход в 

решающий матч будущая чемпионка оформила в 
день 20-летия и даже сумела поскорее завершить 
тяжелейший поединок со швейцарской венгеркой 
Тимеей Бачински, чтобы успеть отпраздновать. 
Забавно и то, что соперница ее также отмечала 
дату, только не круглую. 

В женском мировом теннисе наступает гло-
бальный передел. Историю с Шараповой мусо-
лить не хочется, американка Серена Уильямс в 
декрете, ее старшая сестра непредсказуема. 
Виктория Азаренко борется по большей части 
с травмами, а карьера экс-примы Каролин Воз-
няцки из Дании явно идет по нисходящей. 

Неожиданная во многом победа придала 
рейтингу Остапенко вторую космическую ско-
рость. Она начинала парижский турнир 47-й ра-
кеткой мира, в понедельник проснулась 12-й. В 
мужском же финале испанец Рафаэль Надаль 
подтвердил статус фаворита и взял Париж в 10-й 
раз за карьеру.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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